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Минпромторг вводит начис-
ление баллов для локали-
зации выпуска телевизоров 
в России. Признание такой 
техники отечественной дает 
преимущества на госзакупках

Минпромторг уже с 1 января 
2026 г. планирует установить тре-
бования для производства и ло-
кализации телевизоров в России, 
это следует из проекта поправок 
к 719-му постановлению прави-
тельства «О подтверждении про-
изводства российской промыш-
ленной продукции». «Ведомости» 
ознакомились с документом, а 
также со сводным отчетом и по-

яснительной запиской к нему. 
Поправки опубликованы 8 июля 
2025 г. на портале норматив-
но-правовых актов. Речь идет в 
первую очередь о компонентах, 
необходимых для производства 
телевизора, включая электрон-
ную компонентную базу (ЭКБ), 
комплектующие и программное 
обеспечение (ПО). 

Постановление № 719 опре-
д е л я е т  к р и т е р и и  о т н е с е н и я 
продукции к произведенной на 
территории России. Оно предус-
матривает начисление баллов, 
необходимых для попадания в 
реестр отечественной продукции 
Минпромторга. Баллы можно 
получить за счет отечественных 
комплектующих и техпроцессов, 

которые используются при про-
изводстве. Госзаказчики обяза-
ны руководствоваться реестром 
Минпромторга при проведении 
закупок.

КаК считать «РоссийсКость»

Как следует из сводного отчета, 
сейчас к телевизорам установле-
ны только требования о выпол-
нении в России определенного 
перечня технологических опера-
ций, также есть условие о соблю-
дении процентной доли – в себе-
стоимости техники на долю ино-
странных комплектующих долж-
но приходиться не более 60%. 
По мнению Минпромторга, эти 
требования «не учитывают тех-
нологических особенностей про-
изводства телевизионных прием-
ников с жидкокристаллическим 
(ЖК) экраном, включая условие 

об изготовлении на территории 
РФ ключевого элемента».

Пока баллы для признания оте-
чественными ЖК-мониторов (ис-
пользуются в электронных часах, 
телефонах, телевизорах и т. д.), 
аппаратуры записи и воспроиз-
ведения изображений в части 
ЖК-модулей (ключевые элементы 
дисплеев для телевизоров) и самих 
телевизоров не установлены.

В поправках министерство пред-
лагает с 1 января 2026 г. установить 
минимальную сумму для отече-
ственных телевизоров в 35 баллов, 
с 2028 г. – не менее 40, с 2030 г. – не 
менее 85 баллов. Для аппаратуры 
записи и воспроизведения изо-
бражений, помимо телевизоров 
(может включать в себя демон-
страционные экраны), требования 
выше: с 2026 г. не менее 60 баллов, 
с 2028 г. – не менее 65, 
с 2030 г. – не менее 80. 

Новые долговые  
высоты
Крупные компании активно выпуска-
ют облигации. Им нужны деньги 
на инвестпрограммы

ИНвестИцИИ  
в лИквИдацИю
Новым владельцам бывшей европей-
ской «дочки» Сбербанка не удалось 
оспорить в суде ее ликвидацию

ФарФор зазвеНИт 
по-турецкИ
Императорский фарфоровый завод 
11 июля  открывает первый магазин  
в Турции
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Валюты (курс ЦБ) 11.07.25 10.07.25
РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР 77,9029 78,1727
РУБЛЕЙ ЗА ЕВРО 91,4992 91,4175 

11.07.25 10.07.25
РУБЛЕЙ ЗА ЮАНЬ 10,8185 10,8494
РУБЛЕЙ ЗА 10 РУПИЙ 9,1032 9,1113   

Индексы 10.07.25 09.07.25
Мосбиржа 2732,45 2696,45
РТС 1104,94 1086,62

Металлы (данные LME) 10.07.25 09.07.25
Золото (за 1 тройскую унцию) $3319,3 $3317,7
Алюминий (за 1 т) $2612,3 $2605,2

Сырье (данные ICE) 10.07.25 09.07.25
Нефть Brent (1 барр.) $67,56 $68,97
Природный газ (1000 куб. м) $430,2 $422,8
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роллы И сушИ  
Не попадают в сетИ
В России сокращается число сетевых 
ресторанов японской кухни. Такие 
блюда стали чаще заказывать на дом

Сборные в России

95 млрд руб.

ПоТРаТИлИ РегИоНальНые 
заСТРойщИКИ за 12 меСяцеВ 
На ВыКуП В моСКВе 
учаСТКоВ Под жИлье
Эта сумма вложена с июля 
2024 г. по июнь 2025 г. , говорит-
ся в исследовании консалтин-
говой компании IBC Real Estate. 
По сравнению с предыдущими 
12 месяцами инвестиции вырос-
ли в 2,4 раза. Но общий объем 
вложений в столичные участки, 
по данным компании, за про-
шедшие 12 месяцев сократился 
на 9% до 203 млрд руб. таким 
образом, на девелоперов из 
других городов за период при-
шлось 46,7% всех инвестиций. 
Годом ранее их доля составляла 
17%, а в 2020–2023 гг. не превы-
шала 27%. Многие региональ-
ные девелоперы давно искали 
проекты в Москве, но приоб-
рести подходящие площадки 
некоторые из них смогли только 
после отмены льготной ипотеки, 
говорят участники рынка. они 
уточняют, что из-за последо-
вавшего снижения спроса на 
квартиры столичные игроки 
стали активнее оптимизировать 
земельные банки.

артем гришков

«Метрострой северной 
столицы» перешел к заверша-
ющим работам на «Юго-За-
падной» и «Путиловской». 
Но власти не спешат называть 
точные сроки открытия новых 
станций

Работники АО «Метрострой 
Северной столицы» пе-
решли к завершающему 
этапу работ на станци-

ях «Юго-Западная» и «Путилов-
ская». Заканчивается отделка и 
размещение сетей в вестибюлях, 
подземных частях и технических 
помещениях, а также проводится 
комплекс пусконаладочных работ 
всех инженерных систем, систем 
безопасности и оборудования. Об 
этом изданию «Ведомости Севе-
ро-Запад» рассказал представитель 
пресс-службы городского комитета 
по строительству. Еще в середине 
2023 г. строительная готовность 
первого участка Красносельско-Ка-
лининской линии составляла 50%.

Представитель комитета по стро-
ительству уточнил, что строитель-
но-монтажные работы завершатся 
в 2025 г. Но точные даты открытия 
станций не называются.

Смольный уже переносил сроки 
завершения стройки. Так, в апре-
ле 2023 г. во время прямого эфи-
ра Центра управления регионом 
вице-губернатор Санкт-Петер-
бурга Николай Линченко заявлял, 
что строительство четырех новых 
станций – «Горный институт», 
«Юго-Западная», «Путиловская» 
и «Театральная» – должно было 
завершиться еще до конца 2024 г. 
В результате «Горный институт» за-
пустили 27 декабря 2024 г., «Теат-
ральная» также была достроена в 
обозначенный период. А вот сроки 
по «Путиловской» и «Юго-Запад-

ной» сдвинули вправо. Губерна-
тор Санкт-Петербурга Александр 
Беглов 12 декабря 2024 г. в ходе 
прямой линии с жителями города 
заявил, что обе станции откроют 
до конца 2025 г.

Строительство «коричневой» 
линии из двух станций метро 
началось еще в 2015 г.  Тогда 
Смольный заключил контракт 
за 37,7 млрд руб. с «Метростро-
ем» (компания обанкротилась в 
2021 г.). Выполнение работ про-
должило уже АО «Метрострой 

Северной столицы». В адрес-
ной инвестиционной програм-
ме на 2023–2025 гг. стоимость 
этого учас тка оценив а лась в 
60,7 млрд руб.,  в  АИП 2024– 
2026 гг. – 75,89 млрд руб., а в 
АИП 2025–2027 гг. – 84 млрд руб. 
Однако за весь период строи-
тельства на конец 2024 г. было 
освоено только 52,45 млрд руб., 
еще 11,77 млрд руб. выделят 
« М е т р о с т р о ю  С е в е р н о й  с т о -
лицы» в 2025 г., а в 2026 г. – 
19,83 млрд руб.

Вместе с тем, уже идет развитие 
второго участка «коричневой» ли-
нии длиной около 7 км, который 
будет состоять из четырех стан-
ций: «Броневая», «Заставская», 
«Боровая» и «Каретная» – все глу-
бокого заложения. Напомним, 
что в марте 2025 г. ФАУ «Главго-
сэкспертиза России» выдало по-
ложительное заключение на реа-
лизацию этого проекта, осталось 
получить разрешение на строи-
тельство, уточнили в 
комитете.

Метро на финише

Строительно-монтажные работы на станциях «Юго-западная» и «Путиловская» завершатся в 2025 г. / ао «МетРостРой севеРНой 

столицы»
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Мы уже начали 
[подготовку] к новоМу 
бюджетноМу циклу: 
будеМ рассМатривать 
пропорции Между 
эконоМикой и 
социальной сферой.

антон силуанов, министр 
финансов рф / тасс

если Мы сейчас 
не перезагрузиМ наше 
отношение к деМографии, 
то через какое-то вреМя 
получиМ очень тяжелую 
ситуацию с точки зрения 
трудовых ресурсов.

татьяна Голикова, вице-премьер 
рф / «интерфакс»

торМожения 
в продвижении с сша 
по двусторонней 
повестке дня нет, 
есть техническая  
пауза.

сергей рябков, замглавы Мид рф 
/ тасс

георгий недогибченко
яна суринская

суд приговорил трех сотруд-
ников МПГУ к срокам за взят-
ки в биткойнах. они получали 
вознаграждения за защиту 
диссертаций и присуждение 
ученой степени

Мещанский суд Москвы вынес при-
говор по уголовному делу о взятках 
в биткойнах за успешную защиту 
диссертаций в отношении завка-
федрой и двух преподавателей Мо-
сковского педагогического госу-
ниверситета (МПГУ). Заведующей 
кафедрой социальной педагогики 
и психологии Института педагоги-
ки и психологии Елене Левановой 
назначено наказание в виде вось-
ми лет лишения свободы условно 
с испытательным сроком пять лет 
и штрафом в размере 2 млн руб., 
рассказал «Ведомостям» источник, 
знакомый с ходом процесса. 

Судебный процесс по существу 
длился меньше полугода. Судья 
Марина Сосновцева признала Лева-
нову виновной в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 5 
ст. 290 УК (получение взятки) и ч. 
3 ст. 159 УК (мошенничество). По 
словам источника «Ведомостей», в 
суде было установлено, что в ноя-
бре 2022 г. преподавательница за 
взятки должна была помочь трем 
соискателям в допуске к защите 
диссертации и поспособствовать в 
принятии участниками совета по-
ложительного решения при защите 
их работ. Посредниками в пере-
даче взятки, говорит собеседник, 
выступили два сотрудника МПГУ, 
которые в рамках уголовного дела 
также получили сроки. В частности, 
старшему преподавателю кафедры 
Ксении Плешаковой и ученому се-
кретарю диссертационного сове-
та вуза Владимиру Плешакову суд 
назначил по шесть лет лишения 
свободы условно с испытательным 
сроком четыре года и штрафами по 

500 000 руб. каждому. Судом с Ле-
вановой взысканы в доход государ-
ства 702 000 руб. за счет конфиска-
ции денежных средств.

В ходе прений сторона обвине-
ния требовала приговорить Ле-
ванову к аналогичному сроку, но 
с большим штрафом – 5 млн руб. 
Также гособвинитель просил на-
значить Плешаковым по шесть 
лет реального лишения свободы с 
отбыванием наказания в колонии 
общего режима со штрафом по 1,5 
млн руб. Ранее всем трем фигуран-
там была избрана мера пресечения 
в виде подписки о невыезде.

Об уголовном деле в отношении 
сотрудников вуза сообщил РБК в 
августе 2021 г. Но еще в декабре 
2020 г. Telegram-канал Baza писал 
о том, что Леванова стала фигуран-
том уголовного дела о получении 
взятки. Тогда же сообщалось, что 
фигурантами также могут стать 
коллеги профессора. Взятки Лева-
нова брала только в криптовалю-
те, получая их в биткойнах на свои 
анонимные кошельки, писали в 
СМИ. Во время обысков у Левано-
вой были найдены обналиченные 
денежные средства, расфасован-
ные по конвертам, которые пред-
назначались коллегам председа-
теля диссертационной комиссии. 
Самой Левановой, по данным Baza, 
тогда вменялся один эпизод – дача 
взятки в 156 000 руб., которую она 
получила за положительное реше-
ние по одной диссертации. 

Диссертации, которые защища-
лись на базе МПГУ, не впервые 
оказываются в центре скандала. В 
феврале 2013 г. тогдашний глава 
Минобрнауки Дмитрий Ливанов 
утвердил решение президиума 
Высшей аттестационной комис-
сии лишить ученых степеней 11 
человек, уличенных в плагиате и 
других нарушениях. Тогда же сво-
ей должности лишился ректор вуза 
Виктор Матросов.- 
В подготоВке материала участВоВа-
ла анастасия майер

елена Мухаметшина

Перед приближением дум-
ской кампании 2026 г. в 
субъектах РФ усилилась, 
по сравнению с первыми 

годами после начала конфликта 
на Украине, ротация региональ-
ной номенклатуры. Об этом го-
ворится в докладе «Региональная 
номенклатура в России на третьем 
году специальной военной опера-
ции», подготовленном политоло-
гом Александром Кыневым. «За-
мены, начавшиеся в 2024–2025 гг. 
<...> можно рассматривать как от-
части тестовые с точки зрения ре-
акции на них политических и эко-
номических элит, общественного 
мнения, их влияния на изменение 
социально-политической ситуации 
в регионах», – говорится в тексте.

Кынев анализировал измене-
ние состава региональных элит 
регионов до начала 2025 г. (схема 
подсчета – во врезе). Статистика 
административной устойчивости 
властей в 2015–2022 гг. зависела 
от смен губернаторов – после это-

го происходили и кадровые замены 
других чиновников. В тот период 
индекс устойчивости не опускался 
ниже 31% (т. е. не менее 31% пред-
ставителей высшей региональ-
ной номенклатуры за год теряли 
прежние должности). Рекордными 
изменения были в 2018–2019 гг., 
когда проходила массовая губерна-
торская ротация и было заменено 
50,97% номенклатуры. 

С начала спецоперации переста-
новок стало меньше. Они «были 
минимальными и вынужденны-
ми», говорится в докладе. К при-
меру, в течение 2022 г. ротация 
затронула 30,63% номенклатуры, 
в 2023 г. – 24,6%. Объясняется это 
тем, что приоритетом была спецо-
перация и борьба с санкциями. 

Эта тенденция изменилась по 
итогам 2024 г. В тот год ротация 
коснулась 13 губернаторов (тогда 
как в 2022 и 2023 гг. по пять губер-
наторов). А в регионах сменили 
32,29% чиновников из числа тех, 
за которыми наблюдал Кынев, – 
т. е. показатели кадровых замен 
вернулись к тем, что были до спе-

цоперации. Это объясняется тем, 
что теперь ситуация вошла в статус 
«новой нормы». 

Региональные чиновники ищут 
пути адаптации к пожеланиям фе-
дерального центра по стимулиро-
ванию тех, кто принимает участие 
в спецоперации и работает на при-
соединенных территориях, указы-
вается в докладе. Эти люди делятся 
на две категории: чиновники, кто 
был на спецоперации (их карьер-
ные возможности шире в силу 
предыдущего опыта), и бывшие 
военные или обычные люди, уча-
ствовавшие в спецоперации (для 
них сейчас в основном создают 
специальные должности). Кынев 
не исключает, что амбиции второй 
категории в будущем вырастут.

Приближаются выборы в Госдуму, 
а от регионов здесь многое зависит, 
говорит Кынев. Кроме того, многие 
чиновники просто устали и выго-
рели, поэтому и меняют работу, 
добавляет эксперт. Средний ежегод-
ный уровень замен региональных 
чиновников высшего звена в 30–
35% означает, что редкий крупный 
региональный чиновник в России 
занимает свою должность более 
трех лет, отмечается в докладе. Сре-
ди рекордсменов кадровых пере-
мещений Кынев называет Вологод-
скую, Курскую, Самарскую области, 
Чукотский автономный округ.

Если в 2022 г. произошла консер-
вация новых назначений в органах 
госвласти на уровне субъектов, то, 
когда переход к «новой нормаль-
ности» состоялся, произошла адап-
тация к ситуации и процессы ка-
дровых изменений пришли в свое 
обычное состояние, говорит ру-
ководитель Фонда развития граж-
данского общества Константин 
Костин. «В докладе, правда, следо-
вало бы отдельно учесть замены, 
которые происходили в связи со 
сменой губернаторов, поскольку 
именно в этих случаях региональ-
ные команды обновляются сильнее 
всего», – говорит эксперт.  

Динамика ротаций менялась в 
последние годы не столь уж силь-
но, чтобы делать выводы о фунда-
ментальных сдвигах и о «замира-
нии» кадровой системы, говорит 
вице-президент Центра полити-
ческих технологий Ростислав Ту-
ровский: «Кроме того, отмеченная 
тенденция не развивается сразу 
после начала спецоперации, поэ-
тому ее причины могут быть раз-
личными». В любом случае интен-
сивность кадровых перестановок и 
количество коррупционных кейсов 
сейчас нарастают как снежный 
ком, подчеркивает эксперт: «Если 
замедление ротаций и имело ме-
сто, то оно было недолгим и уходит 
в прошлое».-

Биткойны  
за ученую степень

Кадры 
заколебались
ротация высших региональных чиновников 
вернулась к стандартному уровню. с 2022 г. 
номенклатура в субъектах рф дольше 
задерживалась на своих местах

интенсивность кадровых перестановок и количество коррупционных кейсов сей-
час нарастают как снежный ком /  алексей орлов /  ведоМости

майнинговая ферма в вузе

в июне этого года бывший ректор смоленского госуниверситета 
спорта георгий грец был приговорен к 12,5 года колонии.  
суд признал его виновным в 15 преступлениях (в том числе получе-
ние взятки, растрата, превышение должностных полномочий, неза-
конное хранение боеприпасов) и установил, что на территории вуза 
незаконно было размещено оборудование для майнинга, что нанесло 
университету ущерб в 20 млн руб. 
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и общество

александр тихонов

избирательная кампания  
в коми обрастает скандала-
ми. врио главы республики 
потребуется немало усилий 
для купирования рисков, счи-
тает эксперт

В Республике Коми завершился 
прием документов от кандидатов в 
главы региона. Подписи депутатов 
и глав для прохождения муници-
пального фильтра 6 июля сдал в том 
числе и депутат Госдумы от КПРФ 
Олег Михайлов. Коми – один из пяти 
регионов наряду с Иркутской, Ко-
стромской, Калужской и Свердлов-
ской областями, на выборах в кото-
рых компартия делает акцент. Кам-
панию в Коми политологи называли 
одной из наиболее конкурентных. 
Этот регион среди сложных для пар-
тии в сентябре называл и секретарь 
генсовета «Единой России» (ЕР) Вла-
димир Якушев, писали СМИ 15 мая.

Республика Коми исторически 
один из сложных для власти ре-
гионов. 

Ростислав Гольдштейн – третий с 
2020 г. глава региона. Его предше-
ственник Владимир Уйба, назна-

ченный врио главы республики 2 
апреля 2020 г., досрочно покинул 
свой пост 5 ноября 2024 г. До Уйбы 
Республику Коми с 2015 г. возглав-
лял Сергей Гапликов, который также 
ушел в отставку, не дожидаясь окон-
чания первого срока. На выборах в 
региональный парламент 2020 г. ЕР 
набрала 28,71% голосов по спискам. 
Тогда же в госсовет Коми по списку 
«Родины» прошел связанный с осно-
вателем ЧВК «Вагнер» политтехно-
лог Максим Шугалей. В день выбо-
ров он находился в плену в Ливии. 

На выборах президента России 
2024 г. в Коми была самая низкая 
явка в России – 58,52% (средняя 
– 77,49%). Близкий к администра-
ции президента источник связывал 

это с тем, что региональные власти 
не провели заранее чистку списков 
избирателей (т. е. не убрали из 
них тех, кто уехал и фактически не 
может голосовать в республике). 
Результат Владимира Путина был 
выше 80%, по стране в среднем – 
87,28%.

В республике в предстоящий еди-
ный день голосования 14 сентября 
будут выбирать депутатов госсове-
та и совета Сыктывкара, предстоят 
и другие кампании.

Также ФСБ провела обыск в сы-
ктывкарском «Револьт-центре» и 
возбудила уголовное дело о госу-
дарственной измене (ст. 275 УК РФ) 
в отношении его сооснователя и 
экс-директора регионального изда-
ния «7x7» (внесено Минюстом Рос-
сии в реестр иноагентов) Павла Ан-
дреева. Политолог Александр Кынев 
считает, что между региональными 
выборами и ситуацией вокруг «Ре-
вольт-центра» может быть связь.

«В регионе много лет существу-
ет неформальная коалиция, и «Ре-
вольт-центр» – часть этой инфра-

структуры», – уверен эксперт. По 
словам Кынева, команда Михайло-
ва тоже представляет собой коали-
цию, где есть множество пересече-
ний с активистами.

Михайлов в конце мая обращал-
ся к муниципальным депутатам 
с просьбой связаться с ним для 
оказания помощи в прохождении 
муниципального фильтра. По сло-
вам коммуниста, в его команде 
разработали алгоритм, как «безо-
пасно» поставить за него подпись. 
Кынев отмечает, что сам факт сбо-
ра подписей не гарантирует реги-
страции, поскольку кандидаты в 
предыдущие годы неоднократно 
заявляли о прохождении муници-
пального фильтра, но в итоге им 
либо не хватало одной-двух подпи-
сей, либо автографы были собраны 
не во всех необходимых муници-
пальных образованиях. В Коми му-
ниципальный фильтр составляет 
максимальные 10%.

Эксперт также обратил внима-
ние на «публичный уход [сенатора 
Елены] Шумиловой». Представи-
тель госсовета Коми в Совете Феде-

рации Шумилова написала заявле-
ние о досрочном сложении полно-
мочий 16 июня после поражения 
на праймериз ЕР по отбору канди-
датов в депутаты регионального 
парламента. Одновременно с этим 
она сдала партбилет. На праймериз 
в Центральном одномандатном 
округе, где участвовала Шумилова, 
победил депутат совета Сыктывка-
ра Александр Шучалин.

Кампания в Республике Ко-
ми может стать одной из самых 
сложных для действующей вла-
сти, считает политолог Ростислав 
Туровский. «Если Олег Михайлов 
сумеет пройти регистрацию, то 
конкуренция на выборах может 
оказаться нешуточной. Если в ре-
гистрации ему будет отказано, 
это может вызвать публичный 
скандал и негативно повлиять на 
имидж действующего главы реги-
она. Идеального для Гольдштейна 
решения в данной ситуации нет, 
так что ему придется приложить 
немало усилий для того, чтобы 
снизить всевозможные риски», – 
сказал он «Ведомостям».-

екатерина дорофеева 
татьяна князькова
Мария подцероб

финансовая составляющая 
– главная мотивация при 
трудоустройстве у 40% сту-
дентов. но при этом все чаще 
на первое место выходит и 
интерес к работе 

Главной причиной выхода студен-
тов на рынок труда на протяжении 
восьми лет остаются деньги, но до-
ля молодых людей с такой мотива-
цией уменьшается. К такому выво-
ду пришла Всероссийская олимпи-
ада студентов «Я – профессионал», 
которая провела онлайн-опрос 
среди ее участников (около 1200 
человек). Если в 2017 г. ради денег 
на работу выходило 63% респон-
дентов, то в 2025 г. – только 41%. 

Вместе с этим растет доля тех, 
кто устраивается на работу из-за 
интереса. В 2017 г. об этом говорил 
каждый пятый (21%) респондент, 
а в этом году – уже 37% опрошен-
ных. Малая часть студентов наде-
ется, что текущее трудоустройство 
поможет им пойти на хорошую 
работу по окончании вуза (17%). 
Восемь лет назад об этом заявлял 
каждый десятый (11%).

Мнение о том, что работа долж-
на нравиться и вызывать интерес, 
поддержало подавляющее боль-
шинство студентов (85%). Каждый 
пятый опрошенный сказал, что 
главное в работе – это то, сколько 
за нее платят (15%). Большая часть 
респондентов также довольна те-
кущим местом трудоустройства: 
около половины (56%) «скорее 
удовлетворены», примерно каж-
дый четвертый (24%) «удовлетво-
рен полностью».

Результаты опроса показывают 
баланс между деньгами и интере-
сом в мотивации при выборе рабо-
ты, считает директор Ассоциации 
организаторов студенческих олим-
пиад «Я – профессионал» Валерия 

Касамара. По ее словам, это гово-
рит «о новом поколении профес-
сионалов, для которых значимы 
самореализация, профессиональ-
ный рост и возможность быть по-
лезными стране». При этом многие 
молодые специалисты часто меня-
ют место работы и ищут более ком-
фортные условия (66% студентов 
считают, что работу иногда нужно 
менять). В такой ситуации работо-
дателю пока приходится «просто 
наблюдать», поскольку рынок труда 
принадлежит соискателю, добавила 
она. Работодатель может проявлять 
некоторую гибкость: дать возмож-
ность работать по комбинирован-
ному графику, договариваться об 
удаленных днях работы, о времени 
начала и окончания рабочего дня и 
др., уточнила Касамара. 

Смена работы происходит доста-
точно быстро и легко, отмечает 
руководитель практики развития 
и продвижения бренда работода-

теля Ancor Виктория Старостина. 
Открытые исследования показыва-
ют, что в 2024 г. 45% сотрудников 
моложе 27 лет сменили работу хотя 
бы один раз, а каждый шестой – не-
сколько раз, добавила она. Причем 
почти половина делают это при-
мерно раз в год, а часть – даже раз в 
полгода или чаще. 

Молодые специалисты счита-
ют, что шесть месяцев работы 
на одном месте – это вполне ста-
бильный опыт и хорошая строчка 
в резюме, говорит генеральный 
директор HR-консалтинговой ком-
пании KnowNames Анастасия Ста-
сева. Это не всегда является про-
явлением легкомыслия, а скорее 
отражением проектного мышле-
ния. С точки зрения работодателя, 
полгода слишком короткий срок – 
только инвестировали в обучение, 
адаптацию, ввели в процессы, а 
сотрудник уже уходит, продолжила 
Стасева. Для увеличения среднего 

срока работы молодых ребят ком-
паниям рекомендуется быть более 
гибкими – предлагать внутреннюю 
ротацию, вовлекать в разные про-
екты внутри департаментов, созда-
вать формат «внутреннего фрилан-
са», рекомендует эксперт. 

Среди молодежи растет группа, 
которая предпочитает гибкую за-
нятость и варианты подработки, 
проектов, фриланса – они ядро 
гиг-экономики, добавляет дирек-
тор по маркетингу цифровой плат-
формы гибкой занятости Ventra 
Go! Анна Ларионова. 

Удовлетворенность зарплатой 
у студентов невысокая, говорит-
ся в результатах опроса: большая 
часть респондентов скорее недо-
вольна ей (38%). Каждый пятый 
студент сообщил, что абсолютно не 
удовлетворен уровнем заработка 
(15%). Полностью доволен каждый 
десятый (11%), а скорее довольны 
36% опрошенных. 

Люди больше удовлетворены 
своим доходом, если имеют воз-
можность влиять на него и пони-
мают, каким образом складыва-
ется финальная сумма, говорит 
эксперт в области управления 
персоналом Института экономики 
роста им. П. А. Столыпина Татьяна 
Кожевникова. По ее словам, если у 

студентов будет не только фикси-
рованный оклад, но и переменная 
часть, зависящая от личных ре-
зультатов, это будет мотивировать 
их на дополнительные усилия и 
повысит удовлетворенность уров-
нем оплаты.

Для современного поколения мо-
лодежи важен work-life balance, т. е. 
гибрид между прямой материаль-
ной и нематериальной мотиваци-
ей, а также свободным временем 
для жизни, считает управляющий 
директор инвесткомпании «Ри-
ком-траст» Дмитрий Целищев. 
По его словам, студенты, мотиви-
рованные в профессиональном и 
карьерном развитии, идеальные 
кандидаты, которых нужно удер-
живать в компании. Это можно 
делать через регулярное их переме-
щение между проектами, коман-
дами, наделяя ответственностью и 
менторскими функциями. Вместе 
с этим Целищев отмечает, что по-
вышение зарплаты в моменте – это 
«заплаточное решение», способ-
ное удержать сотрудника на срок 
до шести месяцев: работу прежде 
всего меняют из-за недостаточного 
профессионального развития, ток-
сичного руководителя, отсутствия 
стратегии и миссии компании – и 
только потом из-за зарплаты.- 

интерес над деньгами

Краснеющий 
север

Молодые специалисты считают, что шесть месяцев работы на одном месте – это 
вполне стабильный опыт /  анДрей ГорДеев /  ведоМости

Топ-10 сфер, где работают студенты
2025 г. , % к числу ответивших

образование

наука, наукоeмкое и высокотехнологичное
производство

информационные технологии, связь, 
интернет

здравоохранение

промышленное производство 
(в т. ч. добывающие отрасли)

финансовая сфера, банковские услуги

сфера услуг, сервиса, бытового 
обслуживания

общественное питание, 
ресторанный бизнес

культура, искусство

сельское, лесное, рыболовное 
хозяйство
ИСТОЧНИК: РЕЗУЛЬТАТЫ ОНЛАЙН-ОПРОСА ВСЕРОССИЙСКОЙ ОЛИМПИАДЫ СТУДЕНТОВ 
«Я – ПРОФЕССИОНАЛ», 2025 Г.
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обыски в «револьт-центре»

фсб 8 июля провела следственные и оперативные действия в 12 ре-
гионах, в том числе в «револьт-центре» и по адресам проживания его 
сотрудников. по данным службы, основатель культурного пространства 
павел андреев «с 2019 г. поддерживал тайные связи с агентами стран 
нато и организаций, которые иностранные спецслужбы используют 
для прикрытия своей разведывательной и подрывной деятельности в 
россии», писал тасс. задержан ли андреев, неизвестно.

кандидаты в главы коми

документы на регистрацию в избирком республики коми сдали врио 
главы региона ростислав гольдштейн (ер), депутат госсовета коми 
татьяна саладина («справедливая россия»), артем синявский (пар-
тия свободы и справедливости), александр касьяненко («коммунисты 
россии»), степан соловьев («зеленая альтернатива»), депутаты госдумы 
сергей каргинов (лдпр) и олег Михайлов (кпрф), владимир горбунов 
(«родина»), а также самовыдвиженцы наталья гойман, светлана игнатова 
и илья попов.
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александр тихонов
яна суринская

конституционный суд по 
запросу властей колымы 
проверит норму бюджетно-
го кодекса об исполнении 
судебных актов в условиях 
дефицита бюджета. оспа-
риваемый пункт требует 
доработки, так как может 
превратиться в легальный 
инструмент уклонения от 
исполнения обязательств, 
предупреждает эксперт

Правительство Магаданской обла-
сти обратилось в Конституцион-
ный суд (КС) с запросом о проверке 
нормы Бюджетного кодекса (БК) о 
невозможности исполнить судеб-
ный акт о взыскании средств регио-
нального бюджета в установленный 
законом срок без ущерба для других 
расходных обязательств. Причиной 
обращения властей Колымы стал 
спор с электросетевым предприя-

тием ПАО «Магаданэнерго» (входит 
в «Русгидро»), который арбитраж 
разрешил частично в пользу энер-
гетиков.

Сейчас, согласно п. 6 ст. 242.2 
БК, установлен трехмесячный срок 
для исполнения судебного акта в 
случае недостаточности средств в 
региональном бюджете на испол-
нение судебных актов, что влечет 
неисполнение иных расходных 
обязательств субъекта перед физи-
ческими и юридическими лицами, 
публично-правовыми образова-
ниями. В запросе говорится (ко-
пия есть у «Ведомостей»), что по 
данной категории дел существуют 
различные позиции арбитражных 
судов, которые, «по сути, основа-
ны на свободе усмотрения судами 
принятия доказательств по делу 
и, как следствие, вызывают нео-
пределенность в механизме при-
нятия норм п. 6 ст. 242.2 БК РФ». 
При этом, по мнению заявителей, 
в судах сложилась противоречивая 
практика по схожим делам. «Так, 

по одной судебной практике ар-
битражные суды не признают без-
действие незаконным по неоплате 
в трехмесячный срок судебных ак-
тов, по другой – признают бездей-
ствие незаконным», – отмечается в 
запросе властей Колымы. 

В 2023 г. ПАО «Магаданэнерго» 
обратилось в арбитражный суд 
с заявлением о признании неза-
конным бездействия минфина 
Колымы в части неисполнения в 
полном объеме четырех исполни-
тельных листов. Истец потребовал 
выполнить обязательства в трех-
месячный срок с даты вступления 
решения суда в силу. В суде пред-
ставители заявителя пояснили, 
что бездействие ответчика выра-
зилось, в частности, в том, что ре-
гиональный минфин не включил 
задолженность в реестр расходных 
обязательств, тем самым не заявив 
об их существовании при форми-
ровании бюджета.

В результате задолженность 
перед «Магаданэнерго» не была 
включена в расходную часть каз-
ны Магаданской области на 2023 г. 
При этом долги перед другими кре-
диторами правительство Колымы 
гасило в отсутствие какого-либо 
установленного порядка, отдавая 
им предпочтение без должных ос-
нований, следует из позиции ист-

ца. В ходе процесса представители 
«Магаданэнерго» также заявили, 
что лишение компании права на 
присужденные средства негативно 
отражается на своевременности и 
объеме финансирования техноло-
гических процессов, необходимых 
для безаварийного и бесперебой-
ного энергоснабжения потребите-
лей. Арбитраж удовлетворил иск 
частично, признав незаконным 
бездействие минфина Магадан-
ской области только в отношении 
одного исполнительного листа. Су-
ды следующих инстанций остави-
ли решение в силе.

Оспариваемая норма, безуслов-
но, создает значительные риски 
злоупотреблений правом и укло-
нения от исполнения наложенных 
судом обязательств должником, 
говорит судебный эксперт груп-
пы Veta Александр Терентьев. «По 
сути, данная норма позволяет 
блокировать исполнительное про-
изводство при наличии дефицита 
бюджетных средств, что само по 
себе для части муниципальных об-
разований и даже субъектов Феде-
рации не является такой уж редко-
стью», – отмечает эксперт. По его 
мнению, п. 6 ст. 242.2 БК требует 
доработки и уточнений с учетом 
реального положения вещей на ме-
стах. «В противном случае из меха-

низма защиты интересов общества 
и государства она может превра-
титься в удобный и легальный спо-
соб уклонения от исполнения обя-
зательств», – заключил Терентьев. 

Одним из вариантов решения 
проблемы может стать законода-
тельное продление срока исполне-
ния исполнительного листа о взы-
скании с бюджета, но с одновремен-
ным введением гарантированного 
механизма компенсации взыскате-
лю за пользование его денежными 
средствами сверх первоначального 
трехмесячного срока, сказал «Ве-
домостям» генеральный директор 
ООО «Юридическая компания Ори-
он» Дмитрий Пушкарский. 

Обращает на себя внимание само 
принятие жалобы к рассмотрению 
в КС, отмечает руководитель Цен-
тра конституционного правосудия 
Иван Брикульский. «Согласно ст. 3 
закона о КС, суд воздерживается от 
исследования и оценки фактиче-
ских обстоятельств <...> в то вре-
мя как запрос правительства пря-
мо говорит: решить вопрос права 
невозможно без установления фак-
тических обстоятельств. Да и текст 
запроса практически построен не 
столько на теоретико-правовой 
аргументации, сколько на анализе 
конкретных судебных решений», – 
сказал эксперт.-

дефицит  
и Конституция

екатерина дорофеева
георгий недогибченко

Генпрокуратура признала 
йельский университет неже-
лательной организацией в 
россии. факт обучения в вузе 
не может послужить поводом 
для привлечения к уголовной 
или административной ответ-
ственности, считают эксперты

Генеральная прокуратура признала 
Йельский университет США (Yale 
University) нежелательной организа-
цией на территории России. Решение 
об этом опубликовано на сайте ведом-
ства. Согласно позиции Генпрокура-
туры, деятельность вуза «направлена 
на нарушение территориальной це-
лостности» страны, «международную 
блокаду государства и подрыв его эко-
номических основ, а также дестаби-
лизацию социально-экономической 
и политической обстановки в стране». 

В университете есть Школа меж-
дународных отношений, которая 
обучает «оппозиционных лидеров 
иностранных государств», отметили 
в Генпрокуратуре. 

Среди российских выпускников 
программы – представители Фонда 
борьбы с коррупцией (признан в РФ 
экстремистской организацией), го-
ворится в решении. Они «для эска-
лации протестной активности в РФ 
использовали полученные в школе 
знания и технологии», утверждает 
ведомство. Кроме того, университет 
проводит работу по обоснованию 
изъятия российских активов запад-
ными странами «с целью последую-
щего их использования для финанси-
рования ВСУ», говорится на сайте.

Вуз входит в престижную Лигу 
плюща – ассоциацию восьми част-
ных американских вузов. Среди его 
выпускников, в частности, пять пре-
зидентов США, в том числе Джордж 
Буш-старший, его сын Джордж 
Буш-младший, вице-президент США 
Джей ди Вэнс и проч. В глобаль-
ном рейтинге QS World University 
Rankings Йель занимает 21-е место, 
а в рейтинге лучших высших заве-
дений США по версии Forbes – чет-
вертое. Медианная зарплата выпуск-
ников через 10 лет после окончания 
этого университета составляет, по 
оценке издания, $168 300. Выпуск-
ники Йельского университета, окон-

чившие его до соответствующего 
решения Генпрокуратуры, не могут 
быть привлечены к уголовной от-
ветственности за участие в деятель-
ности нежелательной организации, 
говорит управляющий партнер 
адвокатского бюро Kaloy.ru Калой 
Ахильгов. По его словам, обратной 
силы статья иметь не может. Самое 
логичное решение сейчас, по мне-
нию адвоката, – разрыв контрактов 
российских студентов и их перевод 
в другие, не признанные нежела-
тельными, западные университеты. 
После окончания вуза выпускники 
обязаны, согласно закону, либо со-
провождать упоминание вуза в ре-
зюме пометкой о его статусе, либо 
исключать его название из анкеты, 
отметил адвокат.

Обучение в Йельском университе-
те может помешать построить карье-
ру на государственной службе, счи-
тает адвокат Виолетта Волкова. Но 
сам факт обучения в вузе не может 
послужить достаточным поводом для 
привлечения к уголовной или адми-
нистративной ответственности, до-
бавила она. 

Трудоустройство выпускников с 
дипломом Йельского университета 
будет зависеть от места работы, пред-
положил глава думского комитета по 
труду, социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов. «Если вы-
пускник решит пойти в коммерче-
скую структуру, то здесь один подход. 
Если работать на государственную 
службу с допуском к секретным доку-
ментам – уже другой», – отметил депу-
тат. Нилов считает, что такой диплом 
может «привлечь внимание» при 
трудоустройстве на государственную 
должность или в спецслужбы.

До этого Генпрокуратура уже при-
знавала нежелательными высшие 
учебные заведения. Например, в ок-
тябре 2023 г. под ограничения попал 
австрийский Центрально-Европей-
ский университет. Согласно позиции 
ведомства, «усилия организации 
сосредоточены на дискредитации 
специальной военной операции и по-
литического руководства РФ». Поми-
мо этого летом 2021 г. Министерство 
юстиции включило американский 
университет Bard College в реестр 
нежелательных в РФ организаций, 
а летом 2025 г. оно внесло в этот пе-
речень американский Университет 
Бригама Янга.-

анастасия Майер
татьяна князькова

абсолютное большинство 
олимпиадников становятся в 
вузах хорошистами и отлич-
никами. новых победителей 
и призеров хотят искать не 
только в школах, но и среди 
студентов колледжей

Около 83% олимпиадников учатся 
в университетах на «отлично» и «хо-
рошо», порядка 23% из них круглые 
отличники. Об этом заявил глава 
Российского союза ректоров (РСР), 
ректор Московского государствен-
ного университета (МГУ) Виктор 
Садовничий со ссылкой на резуль-
таты мониторинга успеваемости 
дипломантов олимпиад. По его сло-
вам, среди остальных студентов та-
ких соответственно 51 и 11%.

«Количество победителей и при-
зеров олимпиад, зачисленных без 
вступительных испытаний в вузы, 
составляет 1,2% от количества бюд-
жетных мест. В общероссийском 
масштабе это статистически незна-
чимая величина. Это ответ на во-
прос о том, что много [студентов] 
поступает без вступительных испы-
таний», – указал Садовничий. При 
этом распределение поступлений 
олимпиадников неоднородно: свы-

ше 70% приходится на вузы Москвы 
и Петербурга. 

Ректор МГУ также возглавляет 
Российский совет олимпиад школь-
ников (РСОШ), который отвечает 
за системное развитие и координа-
цию олимпиад и интеллектуальных 
соревнований. Он рассказал, что 
в олимпиадном движении РСОШ 
ежегодно принимает участие более 
2 млн школьников, начиная с 1-го 
класса, из всех регионов страны. 
Садовничий в ходе выступления 
озвучил предложения РСР по со-
вершенствованию олимпиадного 
движения. В их числе – обеспечить 
возможность участия в олимпиадах 
обучающихся по программам сред-
него профессионального образова-
ния (СПО), а также расширить уча-
стие в них иностранных граждан и 
соотечественников, проживающих 
за рубежом.

Как ранее писали «Ведомости», в 
2023 г. в профильных олимпиадах 
принимало участие 75% школьни-
ков. Средний возраст участников – 
16 лет, самым юным олимпиадни-
кам 13 лет. Основная масса участ-
ников – это ученики 11-х классов, 
которые рассчитывают на преи-
мущества при поступлении в вузы. 
Наиболее востребованными стали 
всероссийская олимпиада школь-
ников «Высшая проба» (19,4% 

опрошенных), Всероссийская олим-
пиада школьников (17,2%) и Мо-
сковская олимпиада школьников 
(16,8%).

Предложение РСР о привлечении 
студентов колледжей к олимпиадам 
направлено на расширение возмож-
ностей для талантливой молодежи, 
говорит руководитель направления 
исследования ИИ и цифровых реше-
ний в госсекторе Дирекции приори-
тетных образовательных инициатив 
РАНХиГС Айрат Сатдыков. По его 
словам, оно уравнивает возможно-
сти молодых людей, находящихся 
в одной возрастной когорте, вне 
зависимости от их образовательно-
го трека. Согласно статистическим 
данным, количество выпускников 
колледжей, которые продолжили 
обучение в вузах, снизилось до 6,8% 
в 2024 г. «Значительная часть вы-
пускников сразу выходит на рынок 
труда, молодые люди же уходят на 
военную службу по призыву. Уже 
после этого часть из них поступают 
в вузы, зачастую совмещая работу и 
обучение», – добавил он. 

Участие студентов СПО в олим-
пиадах вряд ли сильно мотивирует 
выпускников колледжей выбирать 
вузовскую траекторию. Особенно 
если речь идет о подготовке рабо-
чих кадров для отраслей экономи-
ки, считает заместитель директора 
Института образования НИУ ВШЭ 
и председатель экспертного сове-
та по непрерывному образованию 
при Госдуме Илья Коршунов. По его 
словам, только 10% выпускников 
колледжей поступают в вуз на очное 
отделение, остальные идут работать. 
Новые возможности поступления 
возникнут именно у первой группы, 
добавил он.

Проректор Российского государ-
ственного социального универси-
тета по учебной работе Янина Ши-
мановская напомнила о важности 
баланса между интересами госу-
дарства в области подготовки ква-
лифицированных рабочих кадров 
и возможностями индивидуально-
го развития каждого студента. Для 
этого можно создать специальные 
образовательные программы для 
выпускников СПО, ставших призе-
рами и победителями олимпиад. 
Эти программы могли бы включать 
курсы повышения квалификации, 
дополнительные учебные модули, а 
также практические стажировки в 
крупных компаниях и на предприя-
тиях, добавила она.-

Противное образование

олимпиады 
придут в колледжи

выпускники спо, ставшие призерами и победителями олимпиад, получат новые 
возможности для образования /  алексей орлов /  ведоМости
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Детский омбудсмен указала 
на формальный подход к 
лишению родительских прав. 
в некоторых случаях детей 
можно оставить в семье, но 
при этом необходимо улуч-
шить профилактическую 
работу с родителями

В России формально подходят к 
подготовке досудебных докумен-
тов по лишению родительских 
прав и ограничению в них. Такое 
замечание содержится в специаль-
ном докладе уполномоченного по 
правам ребенка Марии Львовой- 
Беловой по итогам всероссийской 
инспекции системы профилакти-
ки социального сиротства. Орга-
ны опеки составляют заключения 
«шаблонно», а материалы, пере-
данные в суд, «предопределяют» 
наличие оснований для лишения 
прав или ограничения в них, гово-
рится в докладе.

Инс титут уполномоченного 
проанализировал 923 документа, 
включая иски о лишении или огра-
ничении родительских прав, их 
восстановлении, а также судебные 

решения. Из общего количества 
семей, где родителей лишили прав, 
ограничили в них или рассматри-
вается такая возможность, в 341 
семье есть шанс вернуть детей, ес-
ли провести со взрослыми индиви-
дуальную профилактическую рабо-
ту. По оценкам уполномоченного, 
это затрагивает 682 ребенка.

В основном восстановление или 
отмену ограничения в родитель-
ских правах продвигают руково-
дители организаций для детей-си-
рот, которые «ориентированы на 
семьесбережение», говорится в до-
кладе. Там же отмечается, что про-
цесс возвращения ребенка в род-
ную семью трудоемкий и требует 
«большего включения различных 
ресурсов». Но в некоторых случаях, 
даже если у родителей есть поло-
жительные характеристики, орга-
ны опеки все равно выносят заклю-
чения об отсутствии оснований 
для возвращения ребенка в семью. 
Одна из причин – задолженность 
по алиментам, хотя в Семейном 
кодексе нет запрета на восстанов-
ление прав из-за долга, отмечается 
в материале.

Если ребенка устраивают в за-
мещающую семью, он может по-
терять контакт с родными отцом 

и матерью. Это немаловажный 
фактор, если ограничения отме-
няются, говорится в докладе. При 
возвращении детей между взрос-
лыми из разных семей может воз-
никнуть конфликт, поскольку не 
всегда приемная семья и опекуны 
знают о том, что родные родите-
ли могут быть восстановлены в 
правах. Они могут рассматривать 
опеку как окончательный вариант 
«жизнеустройства ребенка», т. е. 
не учитывать правовой статус, ко-
торый отличается от усыновления, 
отмечается в материале.

Алгоритмы взаимодействия ве-
домств по вопросу родительских 
прав есть только в девяти регионах 
страны, считает уполномоченный. 
Например, в Курской и Ленин-
градской областях ограниченные в 
правах родители остаются на учете 
органов профилактики. Работа с 
ними продолжается и направлена 
на отмену ограничений. 

При лишении родительских 
прав родителям дается возмож-
ность вернуть ребенка в семью, 
отмечает член думского комите-
та по труду, социальной полити-
ке и делам ветеранов Екатерина 
Стенякина («Единая Россия»). 
Проблема в том, что семью оце-
нивают по критериям органов 
опеки, а оказывают поддержку и 
помощь в преодолении сложной 
жизненной ситуации совсем дру-
гие службы. Решение проблемы 
социального сиротства депутат 
видит в межведомственном взаи-
модействии. При сложных финан-
совых ситуациях в работу должны 
включаться социальные службы 
и, например, использовать систе-
му социального контракта, чтобы 
помочь семье. 

Зачастую ребенка можно со-
хранить в семье, а не изымать без 
крайней необходимости, соглаша-
ется адвокат, эксперт «Народный 
фронт. Аналитики» Оксана Ста-
рожильцева. Наряду с этим она 

отмечает, что заключение органа 
опеки нередко повторяет позицию 
истца (им, согласно Семейному 
кодексу, может быть сам орган опе-
ки, один из родителей и др.). При 
этом доводы другой стороны не 
рассматриваются вовсе, а суды ча-
сто принимают заключение опеки 
практически за основу, добавила 
эксперт. Главная проблема – сроки 
рассмотрения в судах дел по семей-
ным спорам, процесс может занять 
больше года, добавила она. 

Требования к содержанию за-
ключений органов опеки и попе-
чительства нужно усилить, счи-
тает управляющий партнер Key 
Consulting Group Анастасия Зы-
кова. В качестве еще одного ре-
шения она предлагает внедрить 
стандартизированные програм-
мы ускоренного возвращения 
детей с обязательным участием 
органов опеки и попечительства. 
В то же время нужно расширять 
практику оказания бесплатной 
помощи родителям по процедуре 
отмены ограничения или восста-
новления в родительских правах. 
Среди других актуальных про-
блем можно выделить отсутствие 
психологического сопровожде-
ния для родителей и детей после 
возвращения в семью, а также 
малое количество программ под-
держки на ранних стадиях семей-
ного кризиса, заключила она.-

опека по шаблону

Что такое опека, попе-
Чительство  
и усыновление

опека – это устройство ма-
лолетних детей, не достигших 
возраста 14 лет, при котором за 
них отвечают законные предста-
вители (опекуны). если ребенок 
старше 14 лет, то его законные 
представители оформляют 
попечительство. усыновление – 
это устройство в приемную 
семью ребенка, чьи родители 
были лишены своих прав.

елена Мухаметшина

андрей никитин назначен 
на пост министра транспор-
та. во время обсуждения на 
охотном ряду депутаты не 
задавали вопросов о смерти 
его предшественника

Новый министр транспорта в 
России (без приставки «и. о.») 
Андрей Никитин был назначен 
8 июля – на следующий день по-
сле того, как стало известно о 
смерти его предшественника. Ис-
полняющим обязанности главы 
ведомства Никитин стал утром 
накануне, после отставки Романа 
Старовойта.

Днем, как положено по процеду-
ре (действует по конституционным 
поправкам 2020 г.), премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин внес в 
Госдуму кандидатуру нового мини-
стра для утверждения депутатами. 
Затем Никитин встретился с пятью 
думскими фракциями, а утром 
8 июля пришел на заседание ко-
митета по транспорту. Комитет его 
кандидатуру поддержал.

Позже, выступая на пленарном 
заседании Госдумы, Никитин рас-
сказал, что на встрече с фракция-
ми обсудил вопросы содержания и 
развития региональных и местных 
дорог, развития малой авиации, 
железнодорожного транспорта, 
системы высокоскоростных маги-
стралей и др. По словам Никитина, 
все эти темы отражены в нацпро-
ектах «Эффективная транспортная 
система» и «Инфраструктура для 
жизни».

«И именно глазами пассажиров 
мы должны смотреть на то, как реа-
лизуем мы те задачи, которые перед 
нами ставит наш президент, – заявил 
кандидат в министры. – Мы долж-
ны смотреть на эти национальные 
проекты глазами нашего народного 
хозяйства, наших промышленных 
предприятий, наших грузоотправи-
телей, тех, от кого зависит развитие 
экономики страны, тех, кто благо-
даря экспорту нашей продукции по-
могает нам развивать отношения с 
дружественными странами».

Никитин подчеркнул, что нужно 
фокусировать внимание на удоб-
стве и комфорте перемещения рос-
сийских семей в транспорте. Ком-
фортно в транспорте должно быть 

и ветеранам специальной военной 
операции, добавил он.

Затем было задано пять вопросов 
от фракций. Коммунист Евгений 
Бессонов поинтересовался, есть 
ли в планах строительство высоко-
скоростной магистрали Москва – 
Адлер, Станислав Наумов из ЛДПР 
спросил про строительство мостов 
в регионах, депутат «Новых людей» 
Антон Ткачев – про использова-
ние искусственного интеллекта 
в отрасли, а вице-спикер от «Еди-
ной России» Анна Кузнецова – про 
предложения для семей с детьми в 
сфере транспорта.

«Как говорится, театр начина-
ется с вешалки, – обратился к Ни-
китину Олег Нилов из «Справед-
ливой России». – Но то же самое 
можно сказать и про аэропорты, 
вокзалы. Там все начинается со 
стоянки, тарифов на парковку, бу-
фетов, цен на воду простую, кофе 
в кафе».

Депутат поинтересовался, куда 
же идут деньги от аренды в аэро-
портах и на вокзалах. Никитин по-
благодарил коллег из аэропортов 
и авиакомпаний за обеспечение 
пассажиров всем, что положено по 
правилам, при задержке рейсов. 

Что же касается частной инфра-
структуры, то «здесь у нас инстру-
ментов влияния, конечно, помень-
ше, да», заметил чиновник.

«Но вы знаете, жадность никогда 
ни к чему хорошему не приводит, и 
мы, безусловно, с коллегами будем 
на эту тему разговаривать», – доба-
вил Никитин.

Председатель комитета Госдумы 
по транспорту единоросс Евгений 
Москвичев доложил, что комитет 
рекомендовал нижней палате под-
держать кандидатуру Никитина 
на пост министра. Представители 
пяти думских фракций также со-
общили, что сделают это. Почти 
все пожелали ему побольше взаи-
модействовать с парламентом. По-
сле этого кандидатуру Никитина 
поддержали 408 депутатов из всех 
фракций.

Вскоре президент Владимир Пу-
тин подписал указ о его назначе-
нии.

Про предшественника Никитина 
– Старовойта депутаты вопросов 
не задали. Год назад депутаты еди-
ногласно поддержали Старовой та 
(до того – курского губернатора) 
на пост министра. Указ о его от-
ставке Путин подписал утром 7 
июля, перед тем как назначить 
Никитина исполняющим обязан-
ности министра и провести с ним 
встречу.

Но уже через несколько часов 
Следственный комитет сообщил, 
что в Одинцовском районе было 
найдено тело Старовойта. По пред-
варительным данным, он застре-
лился.

Пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков впервые про-
комментировал смерть экс-мини-
стра 8 июля. На вопрос о том, как 
президент отнесся к этой новости 
и будет ли выражать соболезно-
вания семье Старовойта, Песков 
сказал: «В данном случае я не хотел 
бы ничего комментировать на эту 

тему. Разумеется, президенту было 
незамедлительно об этом доложе-
но. Конечно же, информация тако-
го рода всегда такая трагическая, 
печальная».

Затем на уточняющий вопрос 
он ответил, что такое событие «не 
может не шокировать нормальных 
людей»: «Естественно, это шоки-
ровало и нас тоже». «Но идет след-
ствие, и как раз, собственно, это 
следствие и призвано ответить на 
все вопросы. Пока оно идет, можно 
рассуждать, но это скорее, навер-
ное, могут делать представители 
СМИ, политологи и т. д. Но это не с 
руки делать нам», – сказал предста-
витель Кремля.

Экс-министр, как писали «Ве-
домости» накануне со ссылкой 
на источники, мог покончить с 
собой из-за перспективы уголов-
ного преследования. Показания в 
рамках своего уголовного дела на 
него мог дать бывший губернатор 
Курской области Алексей Смирнов 
(был первым заместителем – гла-
вой правительства у Старовойта 
во время работы того главой ре-
гиона, стал его преемником с мая 
2024 г.).

В апреле 2025 г. он был аресто-
ван в Москве. Ему предъявлено об-
винение в мошенничестве, совер-
шенном в составе организованной 
группы с использованием служеб-
ного положения (ч. 4 ст. 159 УК). 
Речь в уголовном деле идет о хи-
щении бюджетных средств на 
сумму более 1 млрд руб., которые 
были выделены АО «Корпорация 
развития Курской области» для 
строительства фортификационных 
сооружений на границе региона с 
Украиной.

«Ведомости» спросили и Никити-
на, что он думает о самоубийстве 
Старовойта. Он сказал, что благо-
дарен «абсолютно всем» руководи-
телям транспортной отрасли, ко-
торые работали и в советское вре-
мя, и в современной России: «Это 
достойные люди, опыт которых на 
благо транспортной отрасли всегда 
пригождался и будет пригождать-
ся. Особенно я благодарен комите-
ту по транспорту, где очень многие 
из коллег сейчас работают, профес-
сиональных транспортников. Это 
моя опора».

Прощание с экс-министром про-
шло 10 июля в ЦКБ в Москве.-

министр  
начал карьеру

андрей никитин получил единогласную поддержку депутатов и стал министром / 

серГей бУлкин / тасс 
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«Сейчас на участке 
в тестовом режиме от 

«Путиловской» запущены два про-
ходческих щита диаметром 5,6 м. 
Всего на строительстве линии от 
«Путиловской» до «Каретной» пла-
нируется задействовать четыре 
механизированных комплекса ди-
аметром 5,6 м. Они попарно будут 
двигаться навстречу друг другу»,  – 

прокомментировал представитель 
комитета.

Согласно адресной инвестицион-
ной программе на 2025–2027 гг., 
общая стоимость проектирования 
и строительства второго участка 
«коричневой» линии с электро-
депо «Красносельское» составит 
127,91 млрд руб. Их открытие, как 
ранее говорил Беглов, состоится 

в 2030 г. С 2024 г. строительство 
электродепо «Красносельское» ве-
дет АО «БТС-Мост» (группа ком-
паний «Бамтоннельстрой-Мост»). 
Компания выиграла конкурс на 
реализацию этого проекта за 
20,31 млрд руб. Срок завершения 
работ – сентябрь 2029 г.

Опрошенные «Ведомостями» 
эксперты считают, что увеличе-
ние расходов на строительство 
первого участка «коричневой» 
линии метро было закономерным 
из-за смены генподрядчика и ин-
фляционных издержек за 10 лет 
реализации этого проекта. Транс-
портный аналитик Владислав 
Булгаков добавил, что расходы на 
строительство этого участка ме-
тро не являются критичными, так 

как обе станции глубокого зало-
жения, а для «Путиловской» еще 
строили переход на «Кировский 
завод». «Прежде всего, стоимость 
выросла из-за инфляции, но сто-
ит добавить, что новый «Метро-
строй» заключал контракт уже в 
других ценовых реалиях, а также 
закупал оборудование у обанкро-
тившейся компании», – проком-
ментировал он.

Транспортный инженер Иван 
Вергазов считает, что «Путилов-
скую» и «Юго-Западную» с пере-
ходом на «Кировский завод» не 
успеют открыть до конца текущего 
года. «Но их открытие все равно 
принципиально не изменит ситу-
ацию с доступностью метро для 
юго-запада города. Фактически 

удобнее станет только жителям 
вокруг «Юго-Западной» и ближе к 
заливу», – прокомментировал экс-
перт, добавив, что ситуация начнет 
постепенно улучшаться только по-
сле открытия второго участка «ко-
ричневой» линии с дополнитель-
ными пересадками, а существенно 
изменится после продления линии 
на юго-запад.

Минэкономразвития РФ в акту-
ализированной стратегии соци-
ально-экономического развития 
Санкт-Петербурга на период до 
2035 г. (от 14 апреля 2025 г.) ука-
зывало, что в 2021 г. доля населе-
ния города, проживающего в пе-
шей доступности станций метро, 
составила 39,5%, а в 2024 г. – со-
кратилось до 37,3%.-
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2,2 млн кв. м 
жилья ввели в ленобласти  
за I полугодие 2025 г.
в ленинградской области за 
январь – июнь 2025 г. ввели 2,2 млн 
кв. м жилья, что на 2% больше, чем 
за аналогичный период 2024 г. 
(2,18 млн кв. м). темпы ввода жилья 
в I полугодии остались на уровне 
прошлого года (в 2024 г. прирост 
по сравнению с 2023 г. составил 
3%), следует из данных комитета по 
строительству региона. в I полу-
годии в области ввели в эксплу-
атацию многоквартирные дома 

общей площадью 220 000 кв. м и 
2 млн кв. м ижс. годом ранее, в 
январе – июне 2024 г., в регионе 
ввели в эксплуатацию 434 000 кв. м 
многоквартирных домов, площадь 
введенного ижс составила 1,7 млн 
кв. м. «семьи растут и в условиях 
высокой ставки все чаще выбирают 
собственный дом. Это позитивный 
тренд на комфортные условия, 
который мы будем поддерживать. 
при этом многоквартирное строи-
тельство сохраняет объемы, мы не 
отстаем от прошлогодних темпов и 
продолжаем развивать градостро-
ительный потенциал региона», – 
отметил зампред правительства 
ленинградской области евгений 

барановский.
ТРЦ освобождаюТ  
площади
вакантность в торговых центрах 
(тЦ) санкт-петербурга в I полуго-
дии 2025 г. выросла с 3,1 до 4,7%. 
Рост доли свободных помещений 
наблюдается во всех форматах 
тЦ, кроме районных, следует из 
данных консалтинговой компании 
NF Group. до конца года консал-
теры прогнозируют стабилизацию 
вакантности в среднем по рынку 
на уровне 4–5%. Это связано с 
открытием новых торговых центров 
с высокой заполняемостью. в I по-
лугодии 2025 г. в агломерации пе-
тербурга открылось два тЦ окруж-

ного формата, среди них «парк 
Молл» на проспекте просвещения 
(30 000 кв. м) и «небо» в Мурине 
(27 500 кв. м). Кроме этого, за тот 
же период ввели в эксплуатацию, 
но пока не открыли тЦ Hollywood 
в петербурге и тЦ в новогорелове 
(ленобласть), их открытие анонси-
ровано на II полугодие 2025 г. та-
ким образом, годовой объем новых 
открытий превысит 100 000 кв. м, 
что в последний раз наблюдалось 
на рынке в 2013 г.

КалинингРад наРащиваеТ 
КонТейнеРообоРоТ
Контейнерооборот Калининград-
ского морского торгового порта 

(ао «КМтп») за I полугодие 2025 г. 
составил 46 843 TEU. Это на 
18% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года, сообщи-
ла пресс-служба порта в своем 
Telegram-канале. Кроме того, за 
январь – июнь КМтп обработал 
668 214 т грузов. в структуре гру-
зоперевозок лидирующую позицию 
заняли каботажные перевозки – 
574 257 т, из которых контейнерные 
грузы составили 359 581 т. Экспорт-
ные операции достигли 30 588 т, а 
импортные – 63 369 т. отмечается, 
что это свидетельствует о «стабиль-
ном развитии внешнеэкономиче-
ской деятельности компании».
ВЕДОмОСти СЕВЕРО-ЗАПАД

цифры. тенденции. события

артем гришков

Ко м п а н и я  M e t e o r  L i f t 
(ООО «Метеор лифт», вхо-
дит в холдинг S8 Capital) 
на международной про-

мышленной выставке «Инно-
пром-2025» в Екатеринбурге впер-
вые представила предсерийный 
образец частотного преобразо-
вателя для лифта. Его производ-
ство начнется в следующем году 
на площадке в Санкт-Петербурге, 
сообщили изданию «Ведомости 
Северо-Запад» в пресс-службе ком-
пании. Как уточнил ее представи-
тель, в России нет собственного 
производства таких компонентов, 
поэтому все отечественные произ-
водители лифтов используют им-
портные устройства. 

Частотный преобразователь – 
это устройство, которое регули-
рует скорость вращения электро-
двигателя. Благодаря ему кабина 
лифта двигается плавно и точно 
останавливается на нужном этаже, 
что делает поездку комфортной и 
безопасной для пассажиров. Раз-
работанная компанией линейка 
частотных преобразователей будет 
включать четыре типа устройств с 
мощностями 5; 7,5; 11 кВт и 15 кВт 

для лифтов грузоподъемностью 
400, 450, 650, 1000 кг и скоростя-
ми 1; 1,6 м/с и 1,75 м/с.

В 2022 г. компания выиграла от-
крытый конкурс Минпромторга и 
получила право на субсидию по 
разработке частотного преобразо-
вателя. Разработка ведется в рам-
ках подписанного на ПМЭФ-2023 
соглашения между Минпромтор-
гом России, Meteor Lift и НПП 
«Итэл ма». Как ранее писали «Ведо-
мости», общая стоимость проекта 
составляет 143 млн руб., 70% из 
которых покрыто за счет гранта 
министерства.

Генеральный директор Meteor 
Lift Игорь Майоров рассказал, что 

предприятие менее чем за три 
года создало предсерийный об-
разец устройства, который уже 
проходит испытания. «Запуск его 
производства на заводе Meteor 
Lift в Санкт-Петербурге позволит 
приблизить уровень локализации 
наших лифтов к 100%», – проком-
ментировал он, добавив, что об-
щая мощность линии по выпуску 
преобразователей составит около 
12 000 устройств в год. Насколько 
это позволит закрыть собствен-
ные потребности компании, Май-

оров не уточнил. Известно, что 
общий годовой объем выпуска 
лифтов на предприятии в 2023 г. 
составил 10 000 единиц. Во время 
ПМЭФ-2023 компания подписа-
ла соглашение о сотрудничестве 
с правительством Петербурга о 
модернизации предприятия в те-
чение двух лет и планировала на-
растить производственные мощно-
сти до 15 000 лифтов в год. Однако 
точные объемы производства по 
итогам 2024 г. и планы на 2025 г. 
на предприятии не раскрывают. 

Опрошенные «Ведомостями» экс-
перты подтвердили, что на россий-
ском рынке никто не производит 
частотные преобразователи для 
лифтов, поэтому для самого «Мете-
ор лифта» их выпуск позволит сни-
зить долю импортозависимости. Но 
на общую ситуацию в стране сильно 
не повлияет. Согласно данным Рос-
стата, в 2024 г. в России было произ-
ведено 25 900 лифтов (как правило, 
для одного лифта требуется один ча-
стотный преобразователь). 

Основным поставщиком лифто-
вых частотных преобразователей 

в Россию является Китай. Но на 
местном рынке доступны устрой-
ства из Европы, США и даже Тур-
ции. Например, такое оборудова-
ние предлагают бренды Arkel (Тур-
ция), Danfoss (Дания), Emotron 
(Шв еция),  Sc hneider  Electr ic 
(Франция), Otis (США) и др. Как 
пояснил изданию представитель 
компании-поставщика лифтового 
оборудования и запчастей к ним 
«Снаблифт», устройства западных 
компаний попадают в Россию че-
рез Китай. 

Г е н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р 
«Infoline-  аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что запуск 
производства частотного преоб-
разователя является частью по-
литики компании по импортоза-
мещению сложных компонентов 
и в первую очередь направлен на 
локализацию собственной про-
дукции. «Так как фактически два 
ключевых компонента для совре-
менных лифтов – безредуктор-
ные лебедки и частотные преоб-
разователи – до 2024 г. в России 
не выпускались, то речь идет о 
последовательном импортоза-
мещении и полной локализации 
выпуска лифтов в России», – про-
комментировал эксперт. 

Бурмистров добавил, что с уче-
том текущего объема производ-
ства лифтов и нового оборудова-
ния компания сможет обеспечить 
им себя только примерно на 80%. 
«Это позволит оптимизировать 
себестоимость и сделать лифты 
более конкурентоспособными в 
России и на рынке зарубежных 
стран», – считает он. 

Генеральный директор ассоциа-
ции «Российское лифтовое объеди-
нение» Петр Харламов рассказал, 
что важным шагом для компании 
будет расширение производства 
частотных преобразователей, что-
бы другие производители лифтов 
также смогли снизить импортоза-
висимость. «Однако в таком случае 
спрос на продукцию будет зависеть 
от конечной стоимости оборудова-
ния», – резюмировал он.-

предприятие менее чем за три года создало предсерийный образец устройства, 
который уже проходит испытания / Meteor Lift

ЧТо извесТно о Meteor Lift

Meteor Lift (бывший завод Otis, входит в холдинг S8 Capital) – про-
изводитель лифтов и подъемного оборудования. в активы компании 
входят две площадки – лифтостроительный завод в санкт-петер-
бурге и площадка по изготовлению лебедок в Москве. подразде-
ления компании объединяют более 2500 сотрудников.  в середине 
марта 2023 г. американский производитель лифтов и эскалаторов 
Otis приостановил работу в России. позже компания продала свой 
российский бизнес холдингу S8 Capital. сумма сделки официально 
не раскрывается, но, по данным «Коммерсанта», она оценивается 
примерно в 3 млрд руб.

Meteor  
локализовал 
вращение
Meteor Lift представил на «иннопроме» 
первый в России частотный преобразователь 
для лифта. Серийное производство начнется 
в Петербурге в следующем году
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московская сеть падел-клу-
бов купила одно из зданий 
бывшей фабрики «Скороход» 
в Санкт-Петербурге и до кон-
ца 2026 г. откроет первое в 
городе заведение. Участники 
рынка назвали сделку нестан-
дартной

Московская сеть падел-клубов 
Lunda Padel выкупила одно из зда-
ний бывшей фабрики «Скороход», 
которая сейчас проходит редеве-
лопмент. Речь идет об одноэтаж-
ном здании малярной мастерской 
Санкт-Петербургского вагоностро-
ительного завода по адресу Мо-
сковский пр., 115, литера Р, площа-
дью 4660 кв. м. Об этом сообщила 
пресс-служба компании «БестЪ. 
Коммерческая недвижимость» 
(входит в ГК «БестЪ»), которая 
выступила консультантом и броке-
ром сделки.

Продавцом стало ООО «Лофт 
на Московском» (входит в «Охта 
групп»). Здание является объектом 
культурного наследия (ОКН) регио-
нального значения. Спортивная 
сеть планирует разместить здесь 
первый в городе клуб с 10 кортами 
Padel Tech, сообщается на ее сай-
те (padel, или падел-теннис, – вид 
спорта, микс тенниса и сквоша). По 
данным компании, открытие клуба 
ожидается до конца 2026 г.

Брокер сделки и продавец не 
раскрывают стоимость продажи 
здания. Издание «Ведомости Севе-
ро-Запад» также направило запрос 
в Lunda Padel.

По данным партнера «БестЪ. 
Коммерческая недвижимость» Ал-
лы Сидоренко, Lunda Padel два го-
да искала подходящий объект для 
открытия первого клуба в Петер-
бурге. При этом на здание маляр-
ной мастерской было два претен-
дента, название второго брокер не 
раскрывает.

В рамках редевелопмента быв-
шей обувной фабрики «Скороход» 
девелопер «Охта групп» создает 
здесь новый лофт-квартал. В нем 

разместят отели, офисный центр 
и другие объекты. Реконструкция 
проводится в два этапа. Первая 
очередь общей площадью более 
22 000 кв. м будет сдана в 2026 г. 
Помимо апарт-отеля здесь откро-
ют офисы и ритейл. Вторую оче-
редь лофт-квартала площадью 
30 800 кв. м компания планирует 
реализовать в 2025–2027 гг., она 
также будет включать офисные 
помещения, ритейл и развлека-
тельные зоны. Общий объем инве-

стиций в проект в компании ранее 
оценивали в 5 млрд руб. Сейчас 
на территории уже работает биз-
нес-центр, реконструкция которо-
го была выполнена в 2022 г. Как 
отмечали в «Охта групп», заверше-
ние преобразования всего кварта-
ла запланировано на 2027 г.

При этом у «Охта групп» уже есть 
пример продажи в рамках кварта-
ла здания целиком другому опера-
тору. СК «Союз» в апреле прошлого 
года выкупила у девелопера одно 
из зданий в «Скороходе» и в рам-
ках концессионного соглашения 
переоборудует его в апарт-отель 
(здание площадью 3500 кв. м пла-
нируется ввести в 2026 г.).

Как прокомментировал сделку 
заместитель председателя правле-
ния «Охта групп» Михаил Ривлин, 
выбор нового покупателя был не 
случайным: в локации отмечает-
ся нехватка спортивных учрежде-
ний, поэтому в компании искали 
операторов, предоставляющих 
подобные услуги. Он уверен, что 
размещение подобной площадки 
сможет повысить ликвидность как 
офисных, так и торговых помеще-
ний на первых этажах в рамках 
лофт-квартала. Он не раскрыл 
«Ведомостям» стоимость продажи, 
но оценил необходимый объем 
инвестиций в переделку здания. 
«По инвестициям в спортивные со-
оружения мы не являемся профес-
сионалами, но инвестиции в ОКН 
данной площади при усредненном 
функционале могу оценить в 600–
700 млн руб.», – рассказал он.

По оценке эксперта в сфере 
коммерческой недвижимости 
Алексея Лазутина, сумма покуп-
ки здания могла составить около 
100 000–150 000 руб. за 1 кв. м, то 
есть около 500–700 млн руб. При 
этом компании придется вложить 
в пере оборудование здания и ос-
нащение его инженерными сетями 
примерно такую же сумму, согла-
шается эксперт.

Партнер NF Group Станислав Би-
бик обращает внимание на то, что 

покупка исторического здания под 
размещение падел-клуба – доста-
точно нестандартное решение для 
российского рынка, где спортив-
ные операторы традиционно арен-
дуют площади, а не инвестируют в 
капитальные объекты. По его сло-
вам, основные сложности при ре-
девелопменте могут быть связаны 
с техническим состоянием здания, 
особенностями несущих конструк-
ций, соответствием требованиям 
по безопасности, вентиляции и ос-
вещенности.

«При ремонте могут возникнуть 
сложности, как и в большинстве 
проектов редевелопмента объек-
тов культурного наследия: дли-
тельное согласование и невозмож-
ность сделать желаемые планиров-
ки», – добавляет Лазутин.

Между тем заместитель дирек-
тора департамента стратегическо-
го консалтинга Nikoliers Евгения 
Кулеш отмечает, что с учетом из-
начального функционала объекта 
там были предусмотрены большие 
просторные объемы внутри с вы-
сокими потоками, интересным 
остеклением и хорошей нагруз-
кой на перекрытия. «С другой 
стороны, нужен серьезный анализ 
состояния здания, чтобы понять 
объем необходимых работ для его 
приспособления под современное 
использование», – говорит экс-
перт.

По оценке Бибика, окупаемость 
проекта может составить 3–5 лет 
при высокой заполняемости и 
грамотной ценовой политике. 
«Однако рисками остаются во-
латильность спроса на нишевые 
виды спорта, необходимость до-
полнительных инвестиций на за-
пуск и ограниченность аудитории 
в конкретной локации», – под-
черкнул он. Кулеш считает, что в 
зоне охвата есть потенциальная 
платежеспособная аудитория для 
спортивных опций. И в случае ка-
чественного предложения есть хо-
рошие предпосылки для успешной 
работы проекта.-
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императорский фарфоровый 
завод открывает первый соб-
ственный магазин в турции. 
Несмотря на высокую кон-
куренцию на местном рын-
ке, эксперты считают такое 
решение перспективным

Петербургское АО «Император-
ский фарфоровый завод» (ИФЗ) 
запустит первый собственный 
магазин в Турции. Его откроют в 
Стамбуле 11 июля, об этом изда-
нию «Ведомости Северо-Запад» со-
общил представитель завода. Пло-
щадь магазина, включая складское 
помещение, составит 190 кв. м, а 
инвестиции в запуск – 1 млн ев-
ро. Окупить вложения в открытие 
объекта в компании рассчитывают 
за полтора года. Планируется, что 
ассортимент торговой точки будет 
включать популярные коллекции 
и высокохудожественный фарфор.

Как пояснила изданию генераль-
ный директор Императорского 
фарфорового завода Татьяна Тыле-
вич, ранее продукция ИФЗ уже бы-
ла представлена на турецком рын-
ке, но не в отдельных магазинах, а 
в виде корнеров в мультибрендо-

вых торговых точках. В компании 
рассчитывают, что открытие ма-
газина будет стимулировать спрос 
как со стороны розничных покупа-
телей, так и оптовых закупщиков.

«Кроме того, мы считаем, что 
продукция ИФЗ будет интересна 
многочисленным представителям 
российской диаспоры в Турции и 
туристам, а также коллекционе-
рам», – прокомментировала гене-
ральный директор магазина Яна 
Дурду, добавив, что сейчас компа-
ния ведет переговоры о покупке 
петербургского фарфора стамбуль-
скими сетевыми ресторанами и 
отелями.

На данный момент сеть мага-
зинов ИФЗ за рубежом включает 
более 40 торговых точек. Наиболь-
шее количество сосредоточено в 
Китае и Южной Корее. Ранее из-
дание «Ведомости Северо-Запад» 
писало, что у компании уже есть 
три магазина в КНР, в перспекти-
ве планируется открыть еще два. В 
прошлом году предприятие впер-
вые вышло на рынок Бразилии, 
также продолжаются экспортные 
поставки в Объединенные Араб-
ские Эмираты (ОАЭ). Кроме того, 
производитель планировал от-
крыть собственный магазин и в 
Бахрейне, но компания не смогла 

выйти на этот рынок ввиду слож-
ных переговоров.

Как ранее сообщало издание со 
ссылкой на Тылевич, доля экспор-
та завода в денежном выражении 
(от общего объема) составляет 
порядка 20%. В прошлом году на 
заводе было произведено около 
2,5 млн изделий из фарфора. В по-
следние несколько лет завод зани-
мался переориентацией экспорта, 
в том числе замещая европейские 
рынки юго-восточными странами.

По мнению экспертов, опрошен-
ных изданием, для компании вы-
ход на новые зарубежные рынки – 
это логичный шаг, однако работа 
в Турции потребует адаптации. 
Страна сама активно экспортирует 
посуду и изделия из фарфора, сле-
дует из годовой статистики меж-
дународной торговли товарами 
портала TrendEconomy. В 2023 г. 
экспорт такой продукции Турцией 
составил $156 млн, по сравнению 
с 2022 г. произошло небольшое 
сокращение поставок на 1,59% в 
стоимостном выражении. В трой-
ку основных покупателей турец-
кой посуды входит Германия, куда 
было поставлено продукции на 
$18,8 млн, на втором месте Испа-
ния – $11,8 млн, а на третьем Рос-
сия – $10,9 млн. Страна также им-

портирует данную продукцию, но 
эти объемы меньше. Так, в 2023 г. 
импорт составил $132 млн – это 
на 25% больше, чем в 2022 г. Рос-
сия не входит в десятку основных 
поставщиков посуды и фарфо-
ра в Турцию, лидирующие ме-
ста занимают Китай ($112 млн), 
Египет ($5,24 млн) и Бангладеш 
($2,7 млн).

Как отмечает президент АНОПП 
«Международный центр предпри-
нимательства» Кирилл Радченко, 
высокие показатели по импорту 
означают, что в стране есть ниши 
для премиальных иностранных 
брендов. Но для российских компа-
ний существует несколько рисков, 
касающихся культурных различий, 
логистических задержек, вола-
тильности лиры и политико-эко-
номической нестабильности. «Что 
поможет нивелировать эти риски? 
Исследование спроса, сотрудни-
чество с турецкими дизайнерами 
для создания эксклюзивных кол-
лекций, совместные коллаборации 
с известными художниками и от-
крытие «буферных» складов в Тур-
ции», – отмечает эксперт. Чтобы не 
зависеть от волатильности мест-
ной валюты, ИФЗ придется фикси-
ровать цены в евро или долларах, а 
также диверсифицировать рынки, 
например, параллельно выходить 
в Саудовскую Аравию, ОАЭ и Ин-
дию, заметил Радченко.

Эксперты сходятся во мнении, 
что одним из ключевых рисков 
для компании остается высокая 
конкуренция. С одной стороны, в 
Турции есть ряд собственных про-
изводителей фарфора: Porland, 
Güral Porselen, Keramika Seramik, 
Bonna Premium Porcelain и Yıldız 

Porcelain Factory. По словам Рад-
ченко, местные фирмы имеют 
преимущества за счет более низ-
ких зарплат, транспортной доступ-
ности и знания языка и культуры. 
С другой – на рынке представлены 
сильные зарубежные бренды из 
Франции, Германии и других стран, 
подчеркнул генеральный директор 
Infoline Иван Федяков. При этом 
российские компании в совре-
менных реалиях сталкиваются с 
ограничениями и санкциями, что 
дополнительно затрудняет разви-
тие на новых территориях. Однако 
Императорский фарфоровый завод 
производит нишевую продукцию 
высокого ценового сегмента, что 
может стать преимуществом на 
рынке Стамбула, считает Федяков.

«В Стамбуле есть богатые люди, 
которые могут стать аудиторией 
этого продукта, – пояснил Федя-
ков. – Но этот рынок очень конку-
рентный, есть большое количество 
производителей с такой же брендо-
вой продукцией и более сильными 
позициями. Поэтому рассчитывать 
на большие объемы продаж без се-
рьезных инвестиций в маркетинг и 
продвижение не стоит. Но у завода 
есть сильная маркетинговая исто-
рия, ее нужно будет развивать».

Высокие цены могут стать се-
рьезным барьером для компании, 
особенно в условиях ограничен-
ной известности бренда, считает 
генеральный директор «Infoline- 
аналитики» Михаил Бурмистров. 
«В то же время открытие одного 
магазина при соответствующих 
инвестициях в маркетинг может 
быть оправданным за счет фокуса 
на иностранных туристах и коллек-
ционерах фарфора», – добавил он.-

брокер сделки не раскрывает стоимость продажи здания / skorohodLoft.ru

Фарфор зазвенит 
по-турецки

Историческая 
подача
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до 826,6 млрд руб.

выросла чистая прибыль 
сбербанка в первом  
полугодии
За первое полугодие 2025 г. 
сбербанк продемонстрировал рост 
чистой прибыли на 7,5% в годовом 
выражении, достигнув 826,6 млрд 
руб. рентабельность капитала со-
ставила 22,2%, следует из отчетно-
сти банка по рсбу.
чистые процентные доходы за 
шесть месяцев выросли на 15,5% 
год к году до 1,43 трлн руб. на фоне 

роста объема и доходности рабо-
тающих активов. чистые комисси-
онные доходы в первом полугодии 
снизились на 1,4% относительно 
аналогичного периода год назад 
и составили 348,8 млрд руб. такую 
динамику сбербанк объясняет 
высокой базой прошлого года, 
связанной с единовременным при-
знанием доходов по корпоративным 
клиентам, а также изменением 
бизнес-модели в пользу подписоч-
ной, значительная часть доходов 
которой учитывается на консолиди-
рованном уровне.

операционные расходы банка вырос-
ли в годовом выражении на 14,5% до 
511,7 млрд руб. расходы на резервы 
и переоценка кредитов за полугодие 
снизились на 24,1% год к году до 
202,8 млрд руб. существенное вли-
яние на размер созданных резервов 
оказало укрепление рубля, отмечает-
ся в отчетности. ведомости

Госдума приняла закон 
об исполнении бюджета 
за 2024 Г.
госдума на пленарном заседании 
9 июля приняла внесенный 

правительством закон об исполнении 
федерального бюджета за 2024 г. 
документ предусматривает 
утверждение отчета об исполнении 
по доходам в сумме 36,7 трлн руб. 
(104,7% к показателю, вошедшему 
ранее в закон о бюджете), по 
расходам – 40,1 трлн руб. (108,1%).
«большая часть дополнительных 
доходов поступила от ненефтегазовой 
экономики, что важно, и обусловлена 
ростом оборотных налогов на 
фоне роста объемов производства 
и импорта продукции. выросли 
и нефтегазовые доходы в связи 

с изменением конъюнктуры цен 
на энергоресурсы», – заявил в ходе 
своего выступления в госдуме министр 
финансов рФ антон силуанов.
он подчеркнул, что все социальные 
обязательства перед гражданами 
были выполнены в полном объеме. 
в частности, материнским капиталом 
воспользовалось 1,6 млн семей, 
на выплату единого пособия семьям 
с детьми было выделено 1,4 трлн руб., 
30 млн неработающих пенсионеров 
получили проиндексированную 
страховую пенсию, отметил 
силуанов. тасс

Инвестиции 
в ликвидацию

артем кульша

Бывший Sberbank Europe, 
п е р е и м е н о в а н н ы й  в 
MeSoFa Vermoegensver
waltungs, не смог оспорить 

собственную ликвидацию в суде 
ЕС, узнали «Ведомости» из мате
риалов дела. Бывшая европей
ская «дочка» Сбербанка судилась 
с Единым советом по урегулиро
ванию (Single Resolution Board, 
SRB) – органом по урегулирова
нию несостоятельности банков в 
еврозоне. Европейский централь
ный банк (ЕЦБ) вступил в дело на 
стороне SRB.

В июне 2023 г. Сбербанк объя
вил о закрытии сделки по прода
же 100% своей европейской «доч
ки» австрийской компании, кон
тролируемой бизнесменом Ште
фаном Зочлингом. Сумму сделки 
банк не раскрыл.

интерес в ликвидации

Австрийский Sberbank Europe, кото
рый новые владельцы переимено
вали в MeSoFa, полностью принад
лежал Сбербанку. У Sberbank Europe 
были дочерние компании в ЕС и 
третьих странах, включая Sberbank 
Croatia и Sberbank Slovenia.

После начала СВО Sberbank 
Europe с «дочками» столкнулся с 
волной изъятий депозитов и, как 
следствие, ухудшением ситуации с 
ликвидностью. 26 февраля 2022 г. 
он уведомил ЕЦБ, SRB и Управле
ние по финансовому рынку Ав
стрии, что, скорее всего, не сможет 
расплатиться по своим обязатель
ствам по мере наступления сроков 
их исполнения. ЕЦБ и SRB про
верили положение дел в банке и 
пришли к выводу, что тот является 
банкротом или находится на грани 
несостоятельности.

Несмотря на это, SRB 1 марта 
решил не прибегать к реструк
туризации Sberbank Europe для 
его финансового оздоровления, 
поскольку, по мнению регуля
тора, это не было необходимо в 
общественных интересах. В тот 
же день Управление по финан
совому рынку Австрии по пору
чению ЕЦБ запретило Sberbank 

после начала сво Sberbank Europe столкнулся с волной изъятий депозитов и, как следствие, ухудшением ситуации  
с ликвидностью /  ведомости

новым владельцам бывшей европейской «дочки» сбербанка 
не удалось оспорить в суде ее ликвидацию. банк лишился  
лицензии в 2022 г. , но «сберу» все равно удалось продать его 
австрийскому предпринимателю

Europe заниматься коммерческой 
деятельностью и назначило туда 
правительственного комиссара. А 
вот в отношении Sberbank Croatia 
и Sberbank Slovenia в тот же день 
SRB принял схемы финансового 
оздоровления, которые предус
матривали передачу их акций 
другим собственникам. В декабре 
2022 г. у Sberbank Europe истекла 
банковская лицензия.

невозможная альтернатива

MeSoFa оспорил в суде ЕС отказ SRB 
применять к Sberbank Europe схему 
реструктуризации. Банк утверждал, 
что это привело к прекращению 
его деятельности и нанесло ущерб 
его репутации, просил признать 
решение незаконным и отменить. 
Потенциальное признание реше
ния SRB незаконным могло бы 
послужить основанием для иска о 
возмещении ущерба, рассчитывал 
MeSoFa. SRB и ЕЦБ настаивали на 
законности своих действий и про
сили отклонить заявление.

MeSoFa выдвинул несколько до
водов в поддержку иска. Банк оспа
ривал компетенцию SRB отказы
вать в принятии схемы урегулиро
вания и обоснованность вывода об 
отсутствии альтернативных мер, 
которые позволили бы избежать 
невыполнения Sberbank Europe 
своих обязательств. В качестве 
альтернативы, по мнению MeSoFa, 
европейские регуляторы могли 
бы прибегнуть к продаже бизнеса 
Sberbank Europe или механизму 
bailin – пополнению капитала за 
счет кредиторов (как правило, спи
сание долговых инструментов или 
конвертация их в акции).

Но суд решил, что SRB действо
вал в строгом соответствии с за
конодательством и прецедентным 
правом ЕС. По мнению инстанции, 
SRB обоснованно сделал вывод 
об отсутствии способов немед
ленно восстановить ликвидность 
Sberbank Europe и дать ему доста
точно времени для оздоровления. 
А списания/конвертации капи
тальных инструментов было бы 
недостаточно для предотвращения 
банкротства банка, подчеркнул 
суд, к тому же эти меры являются 
частью процесса финансового оз
доровления, в котором Sberbank 
Europe было отказано. Поэтому 
суд отклонил иск MeSoFa и обязал 
банк оплатить судебные расходы 
SRB, а издержки ЕЦБ на процесс 
возложил на него самого.

ЕЦБ не комментирует отдельные 
банки или конкретные судебные 
дела, сообщил «Ведомостям» его 
представитель. «Ведомости» напра
вили запросы адвокатам MeSoFa, а 
также в Сбербанк, SRB и Зочлингу.

рискованные инвестиции

Покупка уже лишенного лицензии 
банка, вероятно, была рискован
ной инвестицией с расчетом на 
судебные перспективы, которые не 
оправдались, рассуждает управля
ющий партнер адвокатского бю
ро «ЭЛКО профи» Елена Козина. 
Покупатель мог рассчитывать на 
восстановление лицензии или ком
пенсацию, а цена могла быть как 
адекватной, так и символической, 
допускает она. Такая модель не 
нова – в международной практике 
существует целый класс подобных 
сделок, заметил партнер юридиче
ской компании Equal Legal Partners 
Никита Минимулин.

Суд ЕС традиционно осторожен в 
пересмотре решений финансовых 
регуляторов, заметила Козина, но 
и «элемент политизированности» 
в этом деле кажется ей очевидным. 
Сложно не заметить, что суд почти 
полностью воспроизвел аргумен
тацию SRB и ЕЦБ, констатировал 
Минимулин.

Решение инстанции не означает 
автоматического отказа MeSoFa в 
компенсации, но создает для это
го серьезные препятствия, считает 
Минимулин. Банк может подать 
апелляцию в высшую инстанцию 
ЕС – Европейский суд в попытке 
переоценить подход к критерию 
публичного интереса и потребо
вать более строгой проверки дей
ствий регуляторов, рассуждает он. 
Также MeSoFa мог бы обратиться с 
иском о дискриминации или пре
вышении полномочий к Управ
лению по финансовому рынку 
Австрии либо в Европейский суд 
по правам человека с жалобой на 
ущерб имуществу, отсутствие эф
фективных средств правовой за
щиты и непропорциональное вме
шательство в предприниматель
скую деятельность, перечисляет 
Минимулин.

Наконец, MeSoFa может предъя
вить требования к Сбербанку как 
бывшему акционеру, если в дого
воре купли/продажи предусмотре
ны гарантии или условия компен
сации, добавила Козина.-

Чем известен владелец MeSoFa

австриец Штефан Зочлинг – совладелец и гендиректор производителя 
выхлопных систем Remus, а также председатель наблюдательного совета 
Pierer Mobility – холдинговой компания KTM, ведущего европейского 
производителя мотоциклов. Зочлинг является участником акционер-
ного конфликта в KTM: он требует от бывшего гендиректора компании 
Штефана пирера погасить якобы просроченный многомиллионный 
кредит, обвиняя его в неполном раскрытии информации о финансовом 
положении компании. также Зочлинг – активный игрок на политической 
арене австрии.

100%
SbER VERMoEgEnSVERwalTungS 
было продано в июне 2023 г. 
австрийской компании, 
контролируемой 
биЗнесменом ШтеФаном 
Зочлингом. сбербанк сумму 
сделки не раскрыл
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Правительственный зако-
нопроект о платформенной 
экономике единогласно при-
нят в первом чтении. Часть 
норм подверглась критике со 
стороны депутатов, и минэ-
кономразвития обещало его 
доработать

Депутаты Госдумы на заседании в 
среду единогласно поддержали за
конопроект о платформенной эко
номике, активно обсуждавшийся 
с осени прошлого года. Выработка 
решений по регулированию этого 
сектора вызвала дискуссии всех 
интересантов – вопервых, самих 
цифровых платформ, вовторых, 
малого бизнеса, который на них 
торгует, втретьих, представителей 
офлайнторговли. 

На регулирование платформ 
сформировался большой обще
ственный запрос, подчеркнул гла
ва Минэкономразвития Максим 
Решетников, представляя зако
нопроект. Маркетплейсы сейчас 
не несут ответственности перед 
покупателем за качество товаров 
и услуг, поэтому понятный набор 
правил, предлагаемый законо
проектами, позволит защитить 
интересы всех участников рынка 
и обеспечит его дальнейший рост, 
добавил министр.

Вопервых, в законопроекте фик
сируется ответственность плат
форм. Предлагается их обязать 
проверять информацию о партне
рах через портал «Госуслуги», ре
естры индивидуальных предпри
нимателей и юридических лиц и не 
допускать к публикации карточки 
товаров без данных, подтверждаю
щих их безопасность, наличие мар
кировки, сертификации и деклара
ции о соответствии. Кроме того, в 
документе обозначены требования 
по хранению и доставке товаров, 
соблюдению санитарных правил и 
других норм.

Вовторых, в законопроекте 
прописаны требования по защите 
интересов малого бизнеса, про
давцов, производителей, которые 
работают через платформы. В этой 
части, например, предлагается 
ввести требование к операторам 
платформ оповещать об измене
нии договора не менее чем за 45 
дней.

Кроме того, штрафы, блокиров
ки карточек товаров или личного 
кабинета партнера будут возмож
ны только с обоснованным уве
домлением, направленным за три 
дня. Применять скидки за счет 
продавца можно будет только с 
его согласия – он также может и 
отказаться в любой момент от 
участия в акциях, добавил ми
нистр.

Втретьих, определяются осо
бенности взаимодействия плат
форм с партнерами, которые ока
зывают услуги через них, – речь 
идет о самозанятых и индиви
дуальных предпринимателях. В 
частности, зафиксированы кри
терии, совокупность которых по
зволяет относить эти отношения 
к гражданскоправовым, а не тру
довым.

С учетом масштаба задач новое 
регулирование предлагается за
пустить с 1 марта 2027 г., отметил 
Решетников.

Что доработают

Один из вопросов, который Минэк 
с депутатами могут доработать ко 
второму чтению, касается равно
го доступа банков к работе с мар
кетплейсами. По словам главы 
комитета Госдумы по финансовым 
рынкам Анатолия Аксакова, есть 

обращение ЦБ и крупнейших фи
нансовых институтов, что должен 
быть обеспечен равный доступ – 
это нужно «четко прописать и в 
этом законе, и, может быть, в анти
монопольном [законодательстве] 
чтото подправить». Решетников 
отметил, что этот вопрос во второй 
редакции можно «усилить». Ра
нее ФАС выдала предостережение 
Wildberries изза навязывания про
давцам услуг своего банка.

Председатель комитета по про
мышленности Владимир Гутенев 
предложил ко второму чтению 
установить максимальную скидку 
на продукты питания на уровне 
10%. Он напомнил, что в рамках 
круглого стола в поддержку ре
гулирования ограничений «так 
называемой инвестиции в скид
ки» выступил «Яндекс». Гутенев 
предложил сократить переходный 
период: по его словам, бизнес 
уже технически готов к выполне
нию требований закона с 1 марта 
2026 г., за исключением отдель
ных положений, которые можно 
ввести годом позже. Эту позицию, 
по его словам, поддержал и пред
ставитель АКИТ на совместном 
заседании с комитетом по эконо
мической политике. 

Правительство проработает во
просы сроков ввода новых правил, 
согласился Решетников. При этом 
он напомнил, что платформам 
придется доработать свои системы 
для интеграции с госсервисами, 
проработать системы досудебного 
обжалования споров – это требует 
времени. Ко второму чтению будут 
предложены более оптимальные 
сроки, добавил он.

Ответственный комитет по про
мышленности и торговле прини
мает предложения по правкам к за
конопроекту ко второму чтению до 
13 июля, следует из базы Госдумы. 

Отдельно парламентом будут 
рассмотрены поправки в КоАП, 
которые введут штрафы за нару
шение норм профильного закона 
о платформенной экономике. За 
неисполнение требований опера
тором посреднической цифровой 
платформы максимальный штраф 
для юрлиц составит 400 000 руб. – 
речь идет в том числе о наруше
нии правил поисковой выдачи, 
следует из проекта поправок. 
В случае ограничения доступа 

партнера к личному кабинету в 
нарушение требований макси
мальная санкция будет выше и со
ставит 500 000 руб. Для продавцов 
за нарушение требований к раз
мещению предложений о продаже 
товаров санкции варьируются от 
10 000 до 200 000 руб. Комитет по 
госстроительству, ответственный 
за этот законопроект, принимает 
замечания до 19 июля, следует из 
данных Госдумы. 

за рамками законоПроекта

О тд е л ь н о  бу д е т  п р о р а б о т а н 
вопрос обмена данными мар
кетплейсов с налоговыми орга
нами, отметил Решетников. Все 
детали будут установлены актом 
правительства, добавил он. По 
словам министра, в законопро
екте платформы не наделяются 
статусом налоговых агентов, пото
му что для этого должно быть от
дельное регулирование. При этом 
планируется прописать механизм 
взаимодействия с ФНС и монито
ринга всех контрагентов.

Ранее замминистра финансов 
Алексей Сазанов в интервью «Ве
домостям» заявил, что Минфин 
поддержит наделение платформ 
функцией налоговых агентов. 
С точки зрения администриро
вания, конечно, гораздо проще 
взаимодействовать с одной пло
щадкой, чем с тысячами ее про
давцов, отмечал он. Уже сейчас 
проходит пилотный проект по 
информационному обмену плат
форм с ФНС. Маркетплейсы на
чали рассылать своим селлерам 
уведомления о наличии у них 
признаков дробления бизнеса, 
писали «Ведомости» 18 июня.

Еще одна тема, которая требует 
доработки, касается донастройки 

режима самозанятых после 2028 г. 
Вопрос налогового арбитража в 
налогообложении пограничных 
случаев между трудовыми отноше
ниями и гражданскоправовыми – 
это отдельный вопрос, добавил 
министр. Уже сейчас Минтруд с 
Рострудом по установленным кри
териям риска выходят на провер

ку организаций, где самозанятые 
получают до 90% своих средств от 
одного юрлица. В законе прописан 
набор критериев, которые квали
фицируют гражданскоправовые 
отношения, – это первый шаг к 
повышению прозрачности этой си
стемы, отметил министр, добавив, 
что «только через маркетплейсы 
мы эти проблемы не решим».

Также в дальнейшую повестку за
конодателей должны войти вопро
сы дерегулирования офлайнтор
говли, отметил Решетников, не 
уточнив, какие нормы требуют 
пересмотра. Говоря о различиях он
лайн и офлайнторговли, министр 
отметил, что «небольшие магазины 
не могут выдержать конкуренцию с 
сетями доставки, потому что в них 
и в маркетплейсах больший набор 
товаров, меньше цены». Уровень 
налогообложения на маркетплей
сах и в торговых сетях примерно 
сопоставим, при том что платфор

мы «активно инвестируют в новую 
логистику, обеспечивают разноо
бразие на рынке и выбор для потре
бителя, что позволяет сдерживать 
цены», подчеркнул он. Маркетплей
сы выигрывают конкуренцию у не
больших торговых точек, и этому 
не нужно «противостоять и тормо
зить эти изменения».

есть ли Перекосы 
в регулировании

Платформенная экономика имеет 
огромные масштабы: на 2025 г. ее 
объем ожидается в размере 20–22 
трлн руб., это около 10% ВВП, 
подчеркнул профессор Института 
бизнеса и делового администри
рования РАНХиГС Игорь Качалов. 
При этом в первой половине теку
щего года она росла со скоростью 
50–60% годовых, соответственно, в 
2027 г. она может составить от 30 
трлн до 35 трлн руб. и больше, т. е. 
новый законопроект урегулирует 
около 15% российской экономики, 
поясняет Качалов. Он уверен, что 
конкретные изъяны законопроек
та будут видны лишь к сентябрю 
2027 г., после нескольких месяцев 
действия, изза новизны отрасли.

Баланс интересов в законопро
екте соблюден и в доработке он не 
нуждается, уверен генеральный 
директор Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Павел Смелов. 
По его словам, предложения ЦСР 
учтены при разработке. Споры 
еще будут, но большинство ре
гуляторов и бизнесов согласны с 
этой редакцией, говорит Смелов. 
В вопросе баланса интересов плат
форм и продавцов Смелов видит 
«четкую фиксацию и прозрач
ность». По его словам, та работа, 
которая предстоит, даст толчок 
для развития добросовестным 
продавцам и создаст всем участ

никам рамки. От предлагаемых 
механизмов в выигрыше больше 
всех окажется конечный потреби
тель, добавляет Смелов.

По мнению Качалова, благо
даря законопроекту контроль 
з а  платформенной экономи
кой будет даже строже, чем за 
офлайнторговлей, так как про
писано большое количество тре
бований, в том числе порядок 
рассмотрения претензий. Он уве
рен, что онлайнсегмент торговли 
может быть более прозрачным 
для органов власти, чем традици
онные магазины. По словам Сме
лова, офлайн и онлайнторговля 
используют абсолютно разные 
бизнесмодели и новый законо
проект не ущемляет интересы фи
зических торговых точек.

Текущая редакция законопроек
та сбалансирована регулятором, 
учитывает интересы всех сторон 
платформенного бизнеса и пози
цию участников рынка, а также 
призвана ввести единые стандар
ты для отрасли, заявил директор 
по связям с государственными ор
ганами объединенной компании 
Wildberries и Russ Евгений Этин. 
Представитель «Яндекс маркета» 
отметил, что компания поддер
жала концепцию нового законо
проекта – он вводит прозрачные и 
справедливые правила регулиро
вания деятельности интернетпло
щадок для защиты интересов как 
продавцов, так и покупателей.-

09 Экономика  
и финансы

роль маркетплейсов

платформенная экономика – это один из самых быстрорастущих 
на сегодня секторов, за четыре года объем продаж в интернете вырос 
в 4 раза, доля в розничных продажах увеличилась до 15%, отме-
тил глава минэкономразвития максим решетников. по его словам, 
за прошлый год число заказов, которые выполнили маркетплейсы, 
превысило 6 млрд, на платформах работает около 1 млн продавцов. 
уже сейчас порядка 5% российского ввп так или иначе связаны 
с платформенной экономикой и дальше эта цифра будет расти, 
 привел министр данные вШЭ.

выработка решений по регулированию 
платформенной экономики вызвала 
дискуссии всех интересантов –  
во-первых, самих цифровых платформ, 
во-вторых, малого бизнеса, который  
на них торгует, в-третьих, представителей 
офлайн-торговли

Платформы созрели

основным защитником закона о регулировании маркетплейсов и фактически создании нового сектора экономики стал  
министр максим решетников / максим стулов / ведомости
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ксения котченко

Премьер-министр предупре-
дил о замедлении темпов 
роста промышленности, но 
отметил рост инвестиций в 
этом секторе. для модерни-
зации производств средств 
должно быть еще больше, 
считают эксперты

Динамика промышленного про
изводства в России остается по
ложительной, хотя темпы и стали 
более умеренными, отметил пре
мьерминистр Михаил Мишустин 
в ходе главной стратегической 
сессии «Иннопрома». Такое замед
ление вынужденное и связано с 
необходимостью принятия сбалан
сированных решений в отношении 
макроэкономических показателей, 
чтобы не допустить так называемо
го перегрева в экономике и сдер
жать инфляцию, предупредил он. 
По словам главы правительства, 
рост обрабатывающей промыш
ленности РФ на фоне сдерживания 
инфляции замедлился – в 2025 г. 
он составит 3% после прошлогод
них 8,5%.

При этом председатель прави
тельства отметил, что практически 
все отрасли российской экономики 
«показывают поступательное дви
жение вперед» вопреки санкциям 
недружественных стран. Бизнес 
наращивает капитальные вложе
ния – даже на фоне жесткой денеж
нокредитной политики и высокой 
стоимости кредитных ресурсов 
для предприятий, подчеркнул Ми
шустин. Российские компании в 
I квартале увеличили инвестиции 
в основной капитал на 40% год к 
году (в обрабатывающей промыш
ленности. – «Ведомости») – они до
стигли 1,5 трлн руб., добавил он. 

Одним из ограничителей разви
тия российской промышленности 
остается нехватка рабочих рук. Гла
ва правительства в рамках «Инно
прома» рассказал, что потребность 
гражданских отраслей до 2030 г. в 
кадрах составляет свыше 2,2 млн 
человек. Он добавил, что две трети 
от общей потребности составляют 
сотрудники со средним професси
ональным образованием. Прави
тельство для решения кадрового во
проса открыло уже 50 учебных цен

тров при участии почти 200 высоко
технологичных компаний, сообщил 
премьер. По программе «Профес
сионалитет» действует более 150 
образовательнопроизводственных 
кластеров − в машиностроении, 
легкой, лесной, металлургической, 
радиоэлектронной, химической и 
других отраслях. 

Практически все приоритет
ные направления развития про
мышленности были включены 
в состав новых национальных 
проектов по обеспечению техно
логического лидерства, напом
нил Мишустин. Один из них – по 
беспилотным авиационным си
стемам – показывает свою высо
кую эффективность, отметил гла
ва правительства. «Выпуск такой 
техники уже в 3 раза превысил 
запланированные объемы. В том 
числе благодаря оказанной госу
дарством помощи предприятиям, 
которые сейчас осваивают со
здание новых моделей, включая 
гражданские», – подчеркнул Ми
шустин. Еще семь нацпроектов 
стартовали с 1 января. Речь идет 
о нацпроектах «Новые материалы 
и химия», «Средства производ
ства и автоматизации», «Новые 
атомные и энергетические тех
нологии», «Промышленное обе
спечение транспортной мобиль
ности», «Технологическое обеспе
чение продовольственной безо
пасности», «Новые технологии 
сбережения здоровья», «Развитие 
многоспутниковой орбитальной 
группировки».

Основным инструментом под
держки небольших и средних ком
паний является Фонд развития 
промышленности, отметил пре
мьер. За 11 лет его деятельности 
было выдано около 2000 льготных 
займов на общую сумму в 650 млрд 
руб. Это позволило открыть или 

серьезно модернизировать более 
1000 производств по всей стране, 
указал Мишустин. «В том числе 
несколько заводов запустили в те
кущем году. Начали изготавливать 
комплектующие для ведущих мо
стов грузовых машин в Челябин
ской области. В Татарстане – кузов
ные элементы для автомобилей. 
Освоен выпуск заготовок режуще
го инструмента для станков с чис
ловым программным управлением 
в СанктПетербурге», – привел при
меры глава правительства.

По данным Росстата, промыш
ленное производство в январе – 
мае увеличилось на 1,3% по срав
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. В мае текущего 
года по сравнению с маем 2024 г. 
промпроизводство выросло на 
1,8%, относительно апреля 2025 г. 
рост составил 1,6%.

В I квартале темпы роста ин
вестиций в основной капитал 
ускорились до 8,7% в годовом 
выражении после 4,9% в IV квар
тале прошлого года, следует из 
статистики инвестиционной ак
тивности предприятий Росстата. 
При этом председатель правления 
Сбербанка Герман Греф 2 июля 
на Финансовом конгрессе Банка 
России подчеркнул, что практи
чески весь прирост инвестиций 
за I квартал дали две отрасли – 
химическая промышленность и 
транспортное машиностроение, а 
остальная экономика в части ин
вестиций выросла на 2,8%, что в 
разы меньше, чем в соответству
ющем периоде прошлого года. 

Основным источником роста 
инвестиций в отраслевом разрезе 
в I квартале 2025 г. стала обраба
тывающая промышленность, го
ворилось в комментарии Минэка 
«О текущей ситуации в российской 
экономике». Там рост составил 

41,9% год к году после 29,3% квар
талом ранее. Заметнее всего вы
росли инвестиции в транспортное 
машиностроение – в 3,1 раза, хи
мическое производство – на 69,2%, 
металлургическое производство – 
на 36,7%, нефтепереработку – на 
13,8%. При этом I квартал имеет 
незначительный вес в годовом 
объеме инвестиций, говорила зам
министра экономического разви
тия России Полина Крючкова. Рост 
инвестиций в 2024 г. составил 7,4% 
по сравнению с 2023 г.

Хватает ли инвестиций

Ключевой вопрос – в структуре и 
качестве вложений в основной ка
питал, подчеркивает заместитель 
директора Центра исследований 
структурной политики НИУ ВШЭ 
Анна Федюнина. Она указывает, 
что большая часть этих инвести
ций не связана с приобретением 
машин, оборудования или строи
тельством новых мощностей, т. е. 
с теми компонентами, которые на
прямую влияют на рост производи
тельности труда и модернизацию. 
Практически весь рост инвестиций 
последних лет имел вынужденный 
характер и был связан со строи
тельством зданий и сооружений, а 
также с приобретением объектов 
интеллектуальной собственности, 
подтверждает руководитель на
правления реального сектора Цен
тра макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирования 
Владимир Сальников. Федюнина 
объясняет эту тенденцию тем, что 
после начала спецоперации бизнесу 
пришлось переходить на локальные 
решения, включая ITинфраструк
туру и цифровые продукты.

Для долгосрочного устойчивого 
экономического роста России не
обходимы вложения в оборудова

ние, технологии, автоматизацию и 
создание новых производственных 
мощностей, в том числе в высоко
технологичных секторах, считает 
Федюнина. Она добавляет, что без 
этого даже значительные по объему 
инвестиции будут иметь ограни
ченное воздействие на рост произ
водительности труда и экспортный 
потенциал промышленности.

Объем инвестиций в 1,5 трлн 
руб. позволяет обеспечивать рост 
экономики даже в условиях санк
ционного давления, но для даль
нейшего поддержания устойчиво
сти и эффективности до 2030 г. эта 
цифра должна увеличиваться как 
минимум на 10–15% в год, считает 
доцент кафедры стратегического и 
инновационного развития факуль
тета «Высшая школа управления» 
Финансового университета при 
правительстве Михаил Хачатурян. 

как Поддерживают 
Промышленность

В числе наиболее важных отраслей 
народного хозяйства, которые тре
буют пристального внимания к их 
ускоренному развитию, – микро
электроника и ITиндустрия, маши
ностроение, особенно станкострое
ние и производство тяжелого обо
рудования, химическая промыш
ленность, а именно производство 
полимеров, удобрений, фармацев
тики, а также авиа и судостроение, 
полагает доцент кафедры управле
ния инновационной и промышлен
ной политикой РЭУ им. Плеханова 
Максим Максимов. 

Для сектора микроэлектроники 
необходимо ускоренное развитие 
отечественных фабрик, например 
«Микрона», «АнгстремТ», с син
хронным увеличением госинвести
ций в НИОКР, а также поддержка 
стартапов в области процессоров 
и создание производств полного 
цикла, считает Максимов. Маши
ностроение, по его словам, стра
дает без современного парка стан
ков, решением проблемы может 
стать локализация производства 
станков с числовым программным 
управлением, например, на базе 
НПО «Станкостроение», Южного 
завода тяжелого станкостроения. 
Еще одним направлением разви
тия, по словам эксперта, должна 
стать поддержка инжиниринговых 
центров, а также субсидии на за
купку отечественных станков, как 
в программе «Промышленный ли
зинг». 

В фармацевтике преодоление за
висимости от западных лекарств 
возможно путем локализации фар
мпроизводства – так, «Рфарм» и 
«Герофарм» активно работают по 
замещению импорта лекарств, а 
«Сибур» планирует инвестировать 
1 трлн руб. в эту область до 2030 г., 
отмечает Максимов. Авиаотрасли, 
по его словам, на фоне санкций 
требуется ускорение сертифика
ции самолетов МС21 и Ил114, а 
также поддержка отечественных 
авиакомпаний при закупке новых 
единиц флота, произведенных в 
России. 

Одним из ключевых инструмен
тов поддержки производства оста
ется Фонд развития промышленно
сти (ФРП), который предоставляет 
льготные займы и финансирует ин
новационные проекты, что особен
но актуально при высоких кредит
ных ставках, отмечают опрошен
ные эксперты. Помимо ФРП, актив
но используются субсидии, гранты 
на НИОКР, промышленная ипотека 
и прямые бюджетные инвестиции в 
инфраструктуру, а также налоговые 
льготы и сопровождение инвесто
ров на всех уровнях, рассказывает 
научный сотрудник научноиссле
довательского центра простран
ственного анализа и региональной 
диагностики ИПЭИ РАНХиГС Дми
трий Евдокимов.- 

Экономика  
и финансы

Промышленное 
охлаждение

одним из ограничителей развития российской промышленности остается  нехватка рабочих рук, отметил премьер-министр михаил мишустин в ходе  главной  
стратегической сессии «иннопрома» /  андрей гордеев /  ведомости
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наталья Заруцкая

на рынке продажи просро-
ченных банковских долгов 
сложилась нестандартная си-
туация – объем закрытых сде-
лок растет, а цена портфелей 
снижается. Это происходит 
из-за общего роста объема 
проблемной задолженности 
и влияния высокой ключевой 
ставки на стоимость фонди-
рования для покупателей, 
говорят эксперты

Банки активно продавали просро
ченные долги коллекторам в этом 
году – за первое полугодие 2025 г. 
объем закрытых сделок вырос на 
30,2% относительно аналогичного 
периода год назад и достиг 142,7 
млрд руб. Это следует из исследо
вания «Первого клиентского бю
ро» (ПКБ) и сервиса по возврату 
просроченной задолженности ID 
Collect, статистика основана на 
данных всех электронных торго
вых площадок и прямых продажах.

Вместе с тем на рынке наблюдает
ся нестандартная ситуация: на фоне 
выраженного увеличения объемов 
закрытых сделок цены портфелей 
начали падать, указывает управля
ющий директор ПКБ Павел Мих
мель. Обычно происходит иначе, 
отмечает гендиректор ID Collect 
Александр Васильев: цены растут 
вслед за объемами изза высокой 
конкуренции. В январе – марте 
средневзвешенная цена составляла 
6,6% (от суммы основного долга), а 
в апреле – июне она опустилась до 
4,73%, говорится в исследовании.

Тренд на снижение стоимости 
банковских портфелей подтвержда
ют и данные электронной торговой 
площадки «Рынок долгов»: в пер
вом полугодии 2025 г. цена была на 
34% меньше, чем в аналогичный 
период год назад. 

Такие низкие значения точечно 
наблюдались только в период адап
тации рынка к новым тарифам на 
госпошлины в прошлом году, но 
сейчас этот фактор уже не оказыва
ет сильного влияния на поведение 
покупателей, считает Михмель. 
Снижение цены при росте объемов 
продаж он объясняет влиянием 
высокой ключевой ставки на сто
имость фондирования для покупа
телей. Сейчас доступ к банковским 

кредитам и рынку ценных бумаг 
есть у ограниченного количества 
крупных игроков, добавляет Васи
льев: банковские портфели требу
ют значительных инвестиций, ко
торые в нынешних условиях могут 
позволить себе считанные компа
нии с доступом к рынкам капитала 
и крупным банковским кредитам. 
Этот тренд был виден уже в про
шлом году, когда доля инвесторов 
в просрочку за пределом топ6 по
купателей снизилась до 15 с 19% в 
2023 г., отмечает он. 

Обычно банковские лоты выстав
ляются крупными траншами от 2–4 
млрд руб. и выше, иногда банки 
делят предложение на небольшие 
портфели, чтобы удовлетворить 
спрос компаний с ограниченной 
ликвидностью, но основное предло
жение формируют более крупные 
лоты, продолжает Васильев. Таким 
образом, резюмирует он, в текущих 
рыночных условиях основная кон
куренция носит концентрирован
ный характер и происходит между 
несколькими крупными покупате
лями и это сдерживает рост цен.

Также на снижение цены продажи 
портфелей в первом полугодии по
влияли выход на рынок новых сег
ментов, например, долги банкро
тов, и обсуждаемые регуляторные 
изменения, добавляет заместитель 
генерального директора АБК Евге
ния Уткина.

Банк России в этом году продол
жает фиксировать рост объема 
проблемной задолженности по роз
ничным кредитам на банковском 
рынке, напоминает управляющий 
по анализу банковского и финан
сового рынков ПСБ Дмитрий Гриц
кевич. По оценкам регулятора на 1 
июня 2025 г., объем просроченной 
задолженности перед банками по 
розничным кредитам на рынке 
составлял 2,1 трлн руб. (5,7% от 
портфеля). В основном выходят 
на просрочку необеспеченные по
требительские кредиты, выданные 

по высоким ставкам, в том числе 
новым заемщикам без кредитной 
истории, говорилось в обзоре ЦБ 
о развитии банковского сектора. 
Существенный рост предложения 
просроченной задолженности со 
стороны банков начал сказываться 
на снижении цен – вероятно, кол
лекторский рынок достиг насыще
ния в части «производительности» 
коллекторов, считает Грицкевич.

Очевидно, что рынок сейчас раз
вивается в ракурсе стратегии win
win, когда сотрудничество взаимо
выгодно каждой стороне, говорит 
представитель Национальной ассо
циации профессиональных коллек
торских агентств (НАПКА): креди
торам важно реализовать долговой 
портфель, но имидж покупателя и 
его подходы к взысканию также 
учитываются, а коллекторы гото
вы покупать при условии соответ
ствия цены и качества.

Что еще ПроисХодит 
на рынке взыскания

Рынок агентского взыскания (ког
да между кредитором и коллекто

ром заключается договор, соглас
но которому вторые имеют право 
взыскивать просрочку и получают 
за это комиссионное вознаграж
дение) в этом году бьет рекорды. 
По итогам I квартала 2025 г. он 
показал абсолютный максимум по 
сравнению с аналогичными пери
одами предыдущих двух лет, сле
дует из последних данных НАПКА: 
за январь – март в работу коллек
торам банки и микрофинансовые 
организации (МФО) передали 
13,3 млн долгов на 333 млрд руб. 
Это больше на 66% по количеству 
и на 30,6% по объему, чем в I квар
тале 2024 г. В сравнении с анало
гичным периодом 2023 г. показа
тели этого года больше на 56,5 и 
21% соответственно.

Значительный рост передачи 
долгов по агентской схеме в НАП
КА объясняют тем, что кредиторы 
стараются привлечь коллекторов 
сразу после того, как понимают, 
что выход на просрочку не явля
ется техническим. В связи с этим 
средний срок передаваемых на 
взыскание долгов постепенно со
кращается, отмечает представи

тель ассоциации: в сегменте бан
ковской просроченной задолжен
ности это сейчас 90 дней против 97 
дней годом ранее, в МФО – 63 дня 
против 70 дней годом ранее.

Причин роста рынка агентско
го взыскания много, говорит ге
неральный директор «Столичное 
АВД» Давид Цацуа. В первую оче
редь это связано с общим ростом 
просроченной задолженности во 
всех сегментах кредитования, 
указывает он.

Рынок взыскания претерпевает 
также масштабные изменения в 
подходах к работе с просрочкой, 
говорит председатель комитета по 
агентскому бизнесу, член совета 
НАПКА Виктор Семендуев. Фокус 
сильно смещается на досудебное 
взыскание, а работа по агентской 
схеме изначально базируется как 
раз на этом принципе, поэтому 
поступательно растут объемы пе
редаваемых долгов, объясняет он. 
Также все больше кредиторов при
ходят к пониманию, что переда
ча просрочки по агентской схеме 
профессиональным взыскателям 
на ранних сроках крайне позитив
но отражается на эффективности 
взыскания, которая может выра
сти на 14–28%, говорит Семенду
ев. Таким образом, тренд на более 
раннюю передачу долга будет со
храняться и по итогам года сред
ний показатель для банков может 
составить 70 дней, для МФО – 40 
дней, считает он.

В структуре переданных на агент
ское взыскание долгов растет доля 
МФО, а банков – снижается. Если в 
I квартале прошлого года на МФО 
приходилось 30% от всего объема 
просрочки и на банки 65%, то по 
итогам I квартала 2025 г. их доли 
составили 36 и 56% соответствен
но, следует из данных НАПКА.

Доли меняются изза более ак
тивного взаимодействия МФО с 
коллекторами, отмечает Семен
дуев. Кроме того, кредитование у 
банков замедлилось сильнее, чем 
у МФО, да и часть банковских кли
ентов перешли в МФО, добавляет 
Цацуа. У банков есть ресурсы для 
активной работы с проблемными 
заемщиками собственными сила
ми, что ведет к снижению их доли 
в продажах и передаче коллекто
рам просроченной задолженности, 
отмечает Грицкевич.-

Банки избавляются 
от долгов

Рынок банковской цессии

объем предложения
объем закрытых сделок

млрд руб.

* прогноз ИСТОЧНИК: ПКБ
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ВаршаВский остался 
на остоженке
Банк «Траст» не смог продать 
московский офис (818 кв. м) из-
вестного в прошлом бизнесмена 
Вадима Варшавского в 1-м Зачать-
евском переулке возле Остожен-
ки. Торги по этому объекту не 
состоялись из-за отсутствия пре-
тендентов, следует из протокола 
на сайте электронной площадки 
МЭТС. Продажа офиса ведется 
в рамках банкротства компании 
«Биллиз». Стартовая цена состав-
ляла 365,5 млн руб. Варшавский – 
экс-депутат Госдумы и основатель 
металлургической группы «Эстар». 
В 2019 г. он был осужден на 3,5 
года колонии за неуплату налогов 
более чем на 490 млн руб. А в 
сентябре 2021 г. Замоскворецкий 
суд Москвы назначил Варшавско-
му семь лет колонии за хищение 
2,5 млрд руб. у банка «Петроком-
мерц». Спустя год бизнесмен был 
признан банкротом по заявлению 
«Траста», общие права требования 
к нему составляют 4,33 млрд руб. 
Ведомости

135,5 млрд руб.
СОСТАВил ОБъеМ 
рОССийСкОГО рынкА 
инфрАСТрукТурных 
ОБлАчных уСлуГ (IaaS)  
В 2024 Г.

В годовом выражении этот сег-
мент увеличился на 34,5%, такую 
оценку приводит аналитическая 
компания iKS-Consulting. Это на 
2,8 млрд руб. больше предва-
рительной оценки компании, 
опубликованной в ноябре 2024 г. 
В 2025 г. сегмент IaaS может 
вырасти в среднем еще на 26,9%, 
полагают аналитики. Ведомости

«русгидро» намерена 
ВкладыВать
инвестпрограмма «русгидро» до 
2029 г. запланирована на уровне 
1,13 трлн руб., сообщил генди-
ректор компании Виктор хмарин 
на встрече с президентом россии 
Владимиром Путиным. на эти 
средства должно быть введено 
3,3 ГВт мощностей. Топ-менед-
жер напомнил, что 80% инвест-
программы компании связано с 
Дальним Востоком. хмарин также 
отметил тяжелое финансовое со-
стояние компании из-за высоких 
процентных ставок в экономике. 
ранее сообщалось о подготовке 
правительством вместе с руковод-
ством «русгидро» предложений 
по улучшению экономического 
состояния компании. В рамках 
плана обсуждается отказ энерго-
холдинга от выплаты дивидендов 
до 2028 г. Ведомости

коротко

Финансовые показатели 
группы «Русгидро»
МСФО, млрд руб.

ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ
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Анна устинова

Сегмент услуг гражданских 
беспилотных авиацион
ных систем (БАС) в 2025 г. 
впервые снизится – с 35,9 

млрд руб. в 2024 г. до 33,8 млрд руб. 
Такие прогнозы содержатся в отчете 
ассоциации «Аэронекст», которая 
ведет наблюдение за этим рынком 
с 2020 г. (есть в распоряжении «Ве
домостей»). За первое полугодие 
2025 г. рынок услуг БАС снизился 
относительно аналогичного перио
да прошлого года на 25–30%, а объ
емы аэрофотосъемки (АФС) у раз
ных игроков снизились на 50–70%, 
говорится в отчете «Аэронекста». Во 
втором полугодии компании секто
ра также не видят перспектив роста, 
в целом по году ожидают снижение 
выручки на 15% и более.

Представитель ассоциации «Аэро
некст» подтвердил «Ведомостям» 
наличие отчета. Он подчеркнул, 
что анализ рынка еще продолжает
ся и окончательные цифры будут 
опубликованы в ближайшее время. 
«Ведомости» направили запрос в 
Минпромторг.

Основной причиной могут быть 
действующие в ряде регионов запре
ты на полеты, считает генеральный 
директор «Транспорта будущего» 
Юрий Козаренко. В связи с угроза
ми прерывается работа транспорта, 
особенно аэропортов, усиленно ра
ботают системы РЭБ, и это не может 
не сказываться на гражданском при
менении дронов. В большинстве ре

гионов до сих пор действуют ограни
чения на полеты, подтвердил дирек
тор по продажам ГК «Геоскан» Павел 
Круглов. Менее очевидной причиной 
может быть еще и то, что услуги с ис
пользованием БАС могут уходить в 
серую зону, что сказывается на стати
стике, отмечает Козаренко.

Общий объем гражданского гос
заказа (ГГЗ) в 2025 г. сократился 
примерно в шесть раз в денежном 
эквиваленте, следовательно, поста
вок будет меньше, напоминает Кру
глов. Как сообщала Государственная 
транспортная лизинговая компания 
(ГТЛК) в конце июня, общий плани
руемый объем поставок через ком
панию по ГГЗ на 2025 г. составляет 
456 БАС на 1,04 млрд руб., было за
ключено 84 госконтракта в интере
сах 79 заказчиков. Как пояснял «Ве
домостям» представитель ГТЛК, по 
ГГЗ на 2024 г. была законтрактована 
поставка 2717 БАС на 6,07 млрд руб.

Спад заказа на АФС в этом году 
Круглов проиллюстрировал тем, 
что в 2024 г. «Геоскан» выполнил 
крупнейший в мире проект по АФС 
в Подмосковье на территории бо
лее 37 000 кв. км. Такие работы, по 
словам топменеджера, проводятся 
далеко не каждый год и в 2025 г. со
поставимых по масштабу проектов 
пока не предвидится. Но на этот ры
нок постепенно выходит все больше 
игроков, заметил Круглов. Действи
тельно, заказывать услуги по АФС 
стали меньше, соглашается с вы
водами «Аэронекста» генеральный 
директор «Геомира» Илья Воронков. 

Это, по его мнению, связано прежде 
всего с усложнением процессов по
лучения разрешений на полеты.

Воронков добавил, что крупней
шие производители БАС для АФС 
стали менее заинтересованы в ока
зании услуг, так как они обеспечены 
большим объемом заказов, прежде 
всего для ВПК.

АФС не всегда требуется прово
дить несколько раз в год, объясняет 
первый заместитель гендиректора 
и сооснователь компании «Флай 
дрон», эксперт рынка НТИ «Аэронет» 
Александр Каниовский. Некоторым 
компаниям и государственным ор
ганам достаточно было выполнить 
такого рода миссии в 2023–2024 гг., 
а потом в связи с ограничениями по
летов беспилотников перетерпеть и 
на протяжении 2025 г. использовать 
данные съемок предыдущих перио
дов. Действительно, АФС – нерегу
лярная работа и делается сразу на 
длительный срок, изза чего и возни
кает снижение спроса, соглашается 
директор «Летающих грузовиков» 
Антон Блик.

Но некоторые сегменты рынка 
БАС показывают рост, например та
кие, как геологоразведка, говорится 
в отчете «Аэронекста». «Геоскан» 
видит повышенный интерес к гео
физической съемке, количество про
ектов увеличилось более чем вдвое 
по сравнению с прошлым годом, 
подтверждает Круглов. Это связано с 
общим ростом российской экономи

ки и промышленности, для которой 
требуется все больше сырья. Также 
развивается сегмент мониторинга 
лесных пожаров: многие регионы 
начинают тестировать БАС вместо 
пилотируемой авиации, указывает 
собеседник. Генерить выручку по
ставщиков услуг БАС будет аэроло
гистика, считает Блик.

Востребованы услуги беспилотни
ков в аграрном секторе, потому что 
в 2025 г. на уровне воздушного зако
нодательства были внесены посла
бления для полетов сельскохозяй
ственных дронов, отмечает Каниов
ский. По его наблюдениям, количе
ство производимых и закупаемых 
агродронов и навесного оборудова
ния для них в России растет. В сель
ском хозяйстве востребованы четы
ре сценария: обзорная АФС полей с 
низким пространственным разре
шением, детальная АФС с распоз
наванием результатов с помощью 
ИИ, обработка полей пестицидами 
и внесение энтомофагов (полезные 
насекомые, которые питаются дру
гими насекомыми, в основном вре
дителями. – «Ведомости») на полях, 
перечислила генеральный директор 
«Агропромцифры» Ольга Чебунина.

Запрос на применение дронов в 
аграрном секторе колоссальный, 
подтверждает Козаренко. Только 
здесь совершается 2000 полетов 
ежедневно, отметил он. Есть основа
ния полагать, что в 2025 г. именно 
сельскохозяйственные работы дадут 
заметный рост относительно других 
типов миссий, полагает Каниовский.

Уже после публикации материала 
директор направления цифровиза
ции и информационных техноло
гий Северного морского пути гос
корпорации «Росатом» Александр 
Шаталов сообщил, что развитие ав
тономных летательных  устройств 
становится важным элементом для 
безопасности судоходства на Север
ном морском пути. «Устройства ин
тегрируются в работу ледокольного 
флота. Их главная задача – прове
дение ледокольной разведки непо
средственно в зоне деятельности 
ледоколов. Это позволяет значи
тельно повысить эффективность мо
ниторинга ледовой обстановки и 
обеспечить более безопасное про
хождение судов по маршруту»,  – 
отметил он.-

Полина Гриценко
Валерия кузьменко

В россии сокращается число 
сетевых ресторанов суши. 
Граждане сейчас предпочитают 
заказывать блюда японской кух-
ни на дом, а не покупать их в 
общепите, объясняют эксперты

Количество сетевых ресторанов с 
преобладанием в меню суши и рол
лов по итогам 2024 г. уменьшилось 
на 3% год к году до 3100 точек, под
считало агентство Infoline. Данных 
за этот год у него нет, но, по сло
вам его представителя, наиболее 
существенное сокращение таких 
заведений происходит в крупных 
городах. Так, у сети «Якитория» с 
начала 2024 г. по июль 2025 г. чис
ло ресторанов снизилось на 14% до 
72: семь заведений были закрыты 
в 2024 г., еще пять – в первом по
лугодии этого года, по данным 
Infoline. «Шоколадница» в 2025 г. 
приостановила работу последнего 
ресторана «Ваби саби» в Москве, 
сообщало издание Shopper’s. Еще 
три года назад в эту сеть входило 
четыре заведения. 

При этом в целом ресторанный 
рынок в России продолжает разви
ваться. 50 ведущих сетей, по данным 
того же Infoline, по итогам прошлого 
года увеличили число заведений на 
6% до 17 000 точек. Оборот же пред
приятий общепита в России вырос 
на 13–14% примерно до 5 трлн руб. 

Снижение числа ресторанов су
ши представитель Infoline связы
вает со сменой потребительских 
предпочтений. Россияне, по его 
словам, все чаще выбирают аль
тернативные азиатские форматы, 
такие как раменбары, или зака
зывают доставку блюд домой через 
агрегаторы, так как там ниже це
ны. Потребители стали гораздо ча
ще заказывать суши и роллы домой 
или на работу, подтверждает и ана
литическая компания BusinesStat. 
По ее данным, такая продукция 
перестала восприниматься как 
ресторанная и перешла в формат 
обыденной. Как итог – темпы роста 
этого направления в натуральном 
выражении сильно сократились. 
Продажи роллов и суши в России в 
2024 г. увеличились всего на 3% до 
172 000 т, тогда как за пять лет до 
этого рынок ежегодно прирастал 

на 10–30%, указывают в агентстве. 
В «Ваби саби» и пиццериях Easy 

Pizza от «Шоколадницы» минимум 
70% заказов приходилось на до
ставку, а это 35–40% дополнитель
ных расходов, объяснял в интервью 
«Коммерсанту» в мае 2025 г. управ
ляющий директор группы Олег Под
горный. Он признавал, что спрос на 
суширестораны и пиццерии пада
ет. В сервисе доставке еды FoodBand 
запрос на блюда японской кухни 
в первом полугодии 2025 г. рос в 
среднем на 4–6%, утверждает его 
основатель Артем Халимоненко. Их 
доля, по его словам, немного увели
чилась, но не только за счет суши и 
роллов, а в том числе за счет поке. 

Еще одним фактором, повлияв
шим на сокращение числа заве
дений с суши и роллами в меню, 
стал рост затрат на ингредиенты, 
указывают в Infoline. Там приво
дят в пример подорожание лосося 
и авокадо, что сильно ударило по 
рентабельности формата. Высокая 
себестоимость при приготовлении 
суши обеспечивает низкую маржи
нальность, подтверждал в том же 
интервью Подгорный. По данным 
портала Fishtobiz, себестоимость 
ролла «Филадельфия» (индекс «Фи
ладельфии») в июне 2025 г. вырос
ла на 6,4% к началу прошлого года, 
достигнув 218,4 руб. Представитель 
сервиса «Много лосося» говорит, что 
только за первую половину 2025 г. 
ингредиенты от поставщиков по
дорожали на 7,5% год к году. Роз

ничные же цены на роллы и суши 
в 2024 г., по данным BusinesStat, 
увеличились на 12,1% к уровню пре
дыдущего года. А это тоже повлияло 
на замедление темпов роста рынка. 
Значительная часть населения пере
шла к сберегающей модели поведе
ния изза высокой инфляции, объяс
няют аналитики этой компании.

Потребители, которые ранее ходи
ли в кафе и рестораны не за атмосфе
рой, а за суши и роллами, предпочи
тают экономить и постепенно уходят 
в сервисы доставки, подтверждает 
гендиректор консалтинговой ком
пании RestCon Елена Перепелица. 
Некоторые же из них, по ее словам, 
сейчас посещают точки, предлагаю
щие азиатскую еду, где можно съесть 
как суши, так и борщ. По ее мнению, 
в перспективе на рынке останутся 
лишь те японские рестораны, кото
рые будут рассчитаны на ценителей 
именно этой кухни, но здесь речь 
идет о недешевом ценовом сегмен
те». Остальные, демократичные по 
стоимости блюд рестораны будут 
вводить популярные азиатские блю
да, считает Перепелица. Уже сейчас 
за дорогими суши и роллами в Мо
скве идут в 5–7 «условно мишленов
ских мест», а в остальных случаях 
пользуются сетевой доставкой, резю
мирует Халимоненко. 

В «Якитории», холдинге «Росинтер 
ресторантс» (управляет в том числе 
ресторанами «Планета суши»), «Та
нуки» и «Шоколаднице» на запросы 
«Ведомостей» не ответили.-

Дроны  
не взлетают

Роллы и суши  
не попадают в сети

Гражданский рынок беспилотников в 2025 г. 
впервые ждет снижение. сильнее всего падает с 
высокой базы спрос на услуги аэрофотосъемки, 
но растет интерес к агродронам, мониторингу 
лесных пожаров и геофизической съемке

Объем рынка 
гражданских 
беспилотников в РФ
млрд руб.

ИСТОЧНИК: АССОЦИАЦИЯ АЭРОНЕКСТ»
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минцифры назвало тарифы 
«почты россии» крайне низки-
ми. Ведомство настаивает на 
выравнивании конкурентных 
условий для госкомпании и 
маркетплейсов

Министерство цифрового разви
тия сочло «крайне низкими» тари
фы, установленные на услуги «По
чты России», заявил министр Мак
сут Шадаев в ходе своего высту
пления на заседании комитета по 
контролю Госдумы 20 июня (про
токол заседания от 23 июня есть в 
распоряжении «Ведомостей»).

Из протокола следует, что ми
нистерство считает требования, 
предъявляемые к «Почте России», 
«непропорционально высокими» по 
сравнению с другими участниками 
рынка. Поэтому Минцифры наста
ивает на выравнивании конкурент
ных возможностей «Почты России» 
на рынке онлайнкоммерции и воз
врате госкомпании отдельных пол
номочий монопольного характера.

«Ведомости» обратились за разъ
яснениями в Минцифры и ФАС.

тарифы «почты»  
и цены КонКурентоВ

«Большинство регулируемых та
рифов ниже себестоимости, они 
не соответствуют рыночным ре
алиям и до 30 раз ниже анало
гичных в коммерческих компа
ниях, – сообщил «Ведомостям» 
представитель «Почты России». – 
Например, тариф на прос тое 
письмо составляет 33 руб., вне за
висимости от маршрута». В то же 
время собеседник напомнил, что 
в отличие от коммерческих ком
паний «Почта» работает в каждом 
населенном пункте в соответ
ствии с законодательством. По 
его словам, это «несжимаемая» 
инфраструктура и нерентабель
ных локаций в ней около 80%.

Руководитель подкомитета «Де
ловой России» по противодей
ствию информационнотелеком
муникационным правонаруше
ниям Евгений Елфимов отмечает, 
что госкомпания обслуживает 
граждан в удаленных районах, 
а частные операторы работают 
только в прибыльных городских 
зонах. 

Одно отделение в сельской мест
ности может обслуживать всего 
несколько десятков человек в день, 
а его содержание требует затрат на 
аренду, коммунальные услуги, зар
платы сотрудников и транспорт, 
перечисляет гендиректор группы 
компаний ST IT, эксперт рынка 
TechNet НТИ Антон Аверьянов.

Тариф на простое письмо весом 
до 20 г у «Почты России» действи
тельно составляет 33 руб., но, на
пример, за отправление весом до 
500 г на расстояние 1500 км при
дется заплатить уже 170 руб., убе
дились «Ведомости». У конкурентов 
ставки выше. Так, отправка стан
дартного письма весом до 500 г из 

Москвы в Уфу у СДЭК будет стоить 
455 руб. (410 руб. за доставку и еще 
45 руб. за конверт). «Яндекс достав
ка» готова отправить то же письмо 
на то же расстояние за 239 руб.

Отправка «Почтой России» по
сылки весом 2 кг стоит 285,4 руб. 
(237,5 руб. за 1 кг и 23,95 руб. за 
каждые последующие 500 г). А у 
СДЭК отправка груза из Москвы в 
Уфу будет стоить 595 руб. (490 руб. 
за доставку и еще 105 руб. за короб 
размера S). «Яндекс доставка» отве
зет из пункта выдачи в одном горо
де в другой груз до 2 кг за 279 руб.

Таким образом, при самом боль
шом сроке доставки тарифы на 
основные услуги у «Почты» ниже, 
чем у конкурентов. «Яндекс до
ставка» привозит быстрее всех, 
но стоимость услуг у нее средняя, 
отправка СДЭК самая дорогая, но 
сопоставима с «Яндекс доставкой» 
по срокам, замечает начальник 
аналитического отдела инвестком
пании «Рикомтраст» Олег Абелев. 

У коммерческих компаний раз
ный механизм ценообразования, 
говорит Аверьянов. Они самосто
ятельно выставляют цены в зави
симости от себестоимости услуги 
и ее конкурентоспособности. Экс
перт добавил, что услуга может 
быть уникальной и оказываться по 
высокой цене, а может быть массо
вой – и тогда цена устанавливает
ся с учетом цен конкурентов. «По

чта России» вводит тарифы после 
утверждения ФАС, но они не всегда 
покрывают реальные затраты изза 
социальной значимости услуг, объ
ясняет он. Для выравнивания цен с 
частными компаниями необходи
мы пересмотр тарифной политики, 
модернизация инфраструктуры и 
развитие дополнительных услуг, 
считает Аверьянов.

КаК залатать дыру  
В финансах

Но рост тарифов на услуги «Почты 
России» может вызвать негатив
ную реакцию, предупреждает за
меститель директора по трансферу 
технологий Центра компетенций 
НТИ по направлению «Техноло
гии хранения и анализа больших 
данных» на базе МГУ Тимофей Во
ронин. «Если резко поднять стои
мость услуг «Почты России», то это 
приведет к сокращению количества 
людей и компаний, которые поль
зуются ее услугами, а количество 
потребителей услуг транспортных 
и логистических компаний вырас
тет», – полагает он. Сейчас одним 
из преимуществ «Почты» действи
тельно являются невысокие тари
фы, которые привлекают клиентов, 
подчеркивает Воронин. 

Нейтральной позиции придер
живается Абелев, по мнению кото
рого нужно индексировать тарифы 
постепенно, чтобы не шокировать 
рынок, или вводить гибкие тари
фы (для коммерческих отправи
телей – одни цены, для физлиц –  
другие).

В апреле 2025 г. Минцифры вы
несло на общественное обсуждение 
законопроект, предусматриваю
щий ряд мер по поддержке и разви
тию «Почты». В частности, согласно 
проекту, все уведомления о почто
вых отправлениях и платежах мож
но будет получать через личный 
кабинет на сайте и в приложении 
«Почты» или на «Госуслугах». Про
ект также разрешает «Почте» про
давать безрецептурные лекарства, 
которые не требуют специальных 
условий хранения. Кроме того, 
согласно проекту, маркетплейсы 
смогут доставлять товары через 
«Почту» – отделения почтовой связи 
будут выполнять функцию ПВЗ.

66% из 38 000 отделений «Почты» 
расположены в малых населенных 
пунктах с низкой окупаемостью, 
каждое шестое отделение времен
но не работало изза нерентабель
ности или нехватки персонала при 
среднем износе объектов на уровне 
70%, обращает внимание Елфимов. 

По его оценкам, стоимость модер
низации «Почты России» потребует 
более 300 млрд руб. в ближайшие 
10 лет. Из отчетности госкомпании 
по РСБУ за 2024 г. следует, что в 
прошлом году она получила из фе
дерального бюджета на модерниза
цию отделений и других объектов 
4,2 млрд руб., в 2023 г. – 2,3 млрд 
руб., в 2022 г. – 5 млрд руб. Только 
723 почтовых отделения из 3355 
по плану были модернизированы в 
2022–2023 гг., говорится в отчете 
«Почты».

что делать  
с «почтой»

Перспективным решением для опе
ратора могло бы стать, например, 
совмещение функций почтовых 
отделений с ПВЗ крупных мар
кетплейсов в тех случаях, когда это 
экономически оправданно и спо
собно снизить операционные за
траты, полагает сооснователь циф
рового логистического оператора 
versta.io Виктор Сизов. Особенно 
это важно для сельской местности и 
малых городов, где «Почта России» 
зачастую все еще остается един
ственным оператором, неся значи
тельную социальную нагрузку. 

Возврат отдельных монопольных 
полномочий для «Почты России» 
мог бы поддержать ее конкуренто
способность, считает Аверьянов. 
Например, предоставление исклю
чительного права на доставку офи
циальной корреспонденции (уве
домления от госорганов, судебные 
письма) позволило бы гарантиро
вать стабильный доход.

Но монополия в условиях рыноч
ной экономики хоть и может в крат
ковременном периоде улучшить си
туацию, но вдолгую замедляет це
лый сектор рынка, считает эксперт. 
Поэтому вводить такие методы 
поддержки «Почты России» нужно 
с учетом интересов других участни
ков рынка и возможным снятием 
льгот в будущем при стабилизации 
ситуации, говорит Аверьянов. Лю
бая монополия может стать причи
ной ухудшения качества предостав
ляемых услуг, согласен Воронин.

Для развития «Почты России» 
требуются не только меры господ
держки, но и привлечение частных 
инвесторов, полагает Воронин. Так
же для улучшения качества работы 
«Почты» и ее дальнейшего развития 
можно рассматривать заключение 
договоров или контрактов с круп
ным бизнесом и госструктурами на 
почтовое обслуживание, что позво
лит привлечь дополнительные сред
ства, уверен он.-

Марки низкого 
номинала

Финансовые показатели АО «Почта России»
МСФО, млрд руб.

выручка
убыток/ прибыль от операционной деятельности
чистая прибыль/убыток

ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ

186,7
206,7 210,7

228,1 221,2 222,1 225,6

4,2 1,1 3,4 1,5 -31,1 -8,1 -17,1

4,5 2 1,4 4,7 -32,6 -5,5 -11,8

выручка

2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024

убыток/ прибыль от операционной деятельности

чистая прибыль/убыток

убытки «Почты россии» 

Выручка «Почты россии» по МСфО в 2024 г. выросла на 1,6% до 225,6 
млрд руб. , но консолидированный чистый убыток увеличился в 2,1 раза 
до 17,1 млрд руб. В I квартале 2025 г. выручка сократилась в годовом 
выражении на 4,4% до 52,5 млрд руб. , убыток год к к году вырос в 2,2 
раза до 14,9 млрд руб.
Счетная палата выявила системные проблемы в деятельности «Почты 
россии», среди которых неэффективное управление, убытки и невыпол-
нение задач по развитию и повышению доступности услуг почтовой 
связи. Это следовало из результатов аудита использования средств, 
выделенных компании в 2020–2024 гг. и I квартале 2025 г. , о котором 
«Ведомости» писали в апреле. Долги «Почты россии» с 2020 г. к концу 
2024 г. выросли на 70% до 128,3 млрд руб. , а расходы на обслуживание 
долга в 2021–2023 гг. увеличились на 79,7% до 10,6 млрд руб. , указали 
аудиторы. Отношение чистого долга к EBITDa на конец 2024 г. состави-
ло 69,6, «что в десятки раз превышает норму», констатировали аудиторы.

алеКсей сухоруКоВ / риА нОВОСТи
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Компании  
и рынКи

Денис ильюшенков

цены на новые автомобили 
пошли вниз. из-за низкого 
спроса и больших складских 
запасов продавцам приходит-
ся идти на уступки покупате-
лям

Средние рекомендованные роз
ничные цены (РРЦ) на новые лег
ковые, легкие коммерческие авто
мобили (LCV) и пикапы в России 
к концу первого полугодия 2025 г. 
снизились на 7% в годовом выра
жении до 3,12 млн руб. Об этом го
ворится в презентации ассоциации 
«Российские автодилеры» (РоАД) к 
прессконференции по итогам по
лугодия. По словам президента Ро
АД Алексея Подщеколдина, сниже
ние РРЦ наблюдается впервые за 
10 лет. И в конце 2024 г., и в конце 
первого полугодия прошлого года 

средняя стоимость новой машины 
была на уровне 3,35 млн руб., сле
дует из презентации.

Емкость рынка новых автомоби
лей в денежном выражении в янва
ре – июне этого года составила, по 
оценке РоАД, 1,8 трлн руб. Это на 
31% меньше по сравнению с тем 
же периодом 2024 г. Продажи но
вых легковушек, LCV и пикапов при 
этом снизились год к году на 27% до 
569 129 транспортных средств.

Сейчас, как следует из презен
тации, российские и китайские 
автопроизводители в рамках раз
личных акций декларируют выгоду 
при покупке машины в размере от 
100 000 до более чем 1 млн руб.

Президент «АвтоВАЗа» Максим Со
колов в начале июня 2025 г. говорил 
«РИА Новости», что у компании есть 
основания для индексации цен на 
машины изза инфляции. Рост потре
бительских цен на 30 июня составил 

9,4% в годовом выражении, следует 
из данных Росстата. Представитель 
«АвтоВАЗа» сказал «Ведомостям», 
что с момента заявления Соколова 
компания РРЦ не повышала.

Geely не меняла РРЦ на свои ма
шины на протяжении нескольких 
месяцев, говорит представитель 
компании. «Мы регулируем наши 
предложения с помощью специ
альных выгод и привлекательных 
кредитных программ в зависимо
сти от спроса на разные модели», 
– пояснил собеседник.

Снижение розничных цен в от

четном периоде наблюдалось по 
модельному ряду большинства 
брендов, говорит директор депар
тамента продаж новых автомоби
лей компании «Рольф» Николай 
Иванов. В то же время и дисконт
ные программы активно внедря
лись импортерами с начала года, 
переходя от бренда к бренду и от 
модели к модели, добавляет он.

К ним прибавлялись скидочные 
предложения непосредственно от 
дилеров, направленные на увели
чение спроса, так как объем про
даж в этом году разочаровывает 

участников рынка, уточняет Ива
нов. По словам топменеджера, 
показатель РРЦ не влияет на объем 
продаж и доходность бизнеса, поэ
тому в «Рольфе» не ориентируются 
на него. «Мы внимательно следим 
за изменением цен, но разница в 
100 000 руб. не способна оказать 
какоето влияние на общую ситуа
цию», – полагает собеседник.

Цены снижаются изза сокращения 
авторынка и наличия существен
ных стоков у продавцов – порядка 
500 000 машин, объясняет исполни
тельный директор «Автостата» Сер
гей Удалов. Чтобы хоть чтото про
дать, и дистрибуторы, и дилеры сни
жают цены – в основном в формате 
акций, скидок и льгот по финансо
вым инструментам, уточняет он.

По данным «Автостата», в январе – 
июне 2025 г. в России было продано 
530 375 новых легковых автомоби
лей, что на 26% меньше по сравне
нию с показателем за тот же период 
прошлого года. В июне авторынок 
просел на 28% в годовом выраже
нии до 90 116 машин. Большая часть 
лидеров рынка в первом полугодии 
показала снижение продаж.

Средневзвешенная стоимость 
(с учетом занимаемой доли рын
ка) новой легковой машины в пер
вом полугодии снизилась на 2% до 
3,14 млн руб., следует из статисти
ки агентства. При этом в июне тех
ника подорожала на 8% в годовом 
выражении и на 0,1% – в месячном 
до 3,2 млн руб.

По словам Удалова, показатель 
средневзвешенной цены отражает 
структуру рынка и в меньшей сте
пени показывает снижение стоимо
сти транспортных средств. Напри
мер, доля Lada достаточно велика 
(около 30%), но китайские SUV 
занимают порядка 66% – т. е. маши
ны покупают те, у кого есть деньги, 
констатирует аналитик. Руково
дитель практики Kept по работе с 
компаниями автопрома Станислав 
Зингиревич ранее отмечал, что на 
падающем рынке спрос смещается 
в сторону более бюджетных моде
лей и подержанных автомобилей.

На продажах сказывается и сниже
ние импорта изза складских запа
сов, добавляет Удалов. Как следует 
из данных «Автостата», ввоз новых 
легковых машин в первом полугодии 
сократился в 2,7 раза в годовом вы
ражении до 149 300 автомобилей.-

екатерина Волкова

девелопер жилого квартала 
21/19 возвращается на рынок 
элитной недвижимости. он 
может перестроить усадьбу 
купца Якунина в хамовниках 
в клубный дом

Фирма «Альфаремсервис» стала 
владельцем ООО «Саввинский», на 
балансе которого находится особ
няк площадью 2452 кв. м в Большом 
Саввинском переулке в районе Ха
мовники в центре Москвы. Сделка, 
по данным сервиса Rusprofile, была 
закрыта 7 июля. Покупатель, судя 
по всему, связан с инвестицион
ностроительной группой «Вектор
стройфинанс» (ВСФ). По крайней 
мере, крупнейшими собственника
ми «Альфаремсервиса» выступают 
связанные с ним физлица – Мария 
Золотарева (ей принадлежит 70% в 
«ВСФ логистике»), Наталья Дудова 

(руководитель «ВСФ групп») и Ан
дрей Колочинский (глава УК ВСФ). 
Связаться с ними не удалось. В ВСФ 
на запрос не ответили. 

Сама компания на раннем этапе 
занималась перестройкой старых 
аварийных домов в центре Москвы 
(на Гоголевском бульваре и в 3м 
Обыденском переулке на Остожен
ке), а также строительством офи
сов (на Большой Пионерской и на 
Русаковской улицах). Впрочем, на 
рынке ВСФ больше известен как 
девелопер крупного жилого микро
района «Кварталы 21/19» (419 000 
кв. м) на Рязанском проспекте. 

Год назад группа также запустила 
складское направление. Она при
обрела 2,8 га в д. Челобитьево в 
Подмосковье для строительства 
логопарка формата light industrial 
(под размещение производств лег
кой промышленности). Собствен
никами ВСФ, по данным на 2019 г. 
(более поздних данных нет), со
гласно проектной декларации, бы
ли «Инвестмент девелопмент Ев
ропа Азия групп» (ее бенефициары 
не известны), а также бизнесме
ны Алексей Золотарев, Элеонора 
Михеева и Кирилл Шопен. 

Комплекс в Большом Саввин
ском переулке состоит из двух ча
стей – четырехэтажное строение 
было построено в 1889 г. и рекон
струировано в советское время, 
двухэтажное возведено предполо
жительно до 1812 г. В последнем 
и располагалась усадьба купца 
Николая Якунина. После Октябрь
ской революции там открылась 
Московская кружевная фабрика, 
в самом здании поселили ее рабо
чих. В середине 2010х усадьбу хо

тели признать вновь выявленным 
объектом культурного наследия, 
но в 2019 г. столичная мэрия, со
гласно приказу одного из депар
таментов, отказалась включить 
ее в соответствующий реестр. В 
августе 2023 г. город продал усадь
бу девелоперу MR Group. Однако, 
согласно Rusprofile, продавцами 
комплекса выступили закрытые 
паевые инвестиционные фонды 
«Дискавери» и «Атлантика ин
вест». Их пайщики не раскрыва
ются, однако, по словам двух кон
сультантов, они могут быть свя
заны с ГК «Стилобат» бизнесмена 
Льва Мазараки. В последней от 
комментариев отказались. 

Рыночную стоимость зданий в 
Большом Саввинском переулке ру
ководитель направления земель
ных активов и девелопмента IBC 
Real Estate Дмитрий Шелковский 
оценивает в 1–1,2 млрд руб. Дирек
тор департамента земельных про
ектов NF Group Максим Чернядьев 
говорит о 0,9–1,3 млрд руб. 

Вероятнее всего, девелопер при
обрел усадьбу Якунина для пе
рестройки ее в элитный жилой 
комплекс, считают опрошенные 
«Ведомостями» консультанты. 
ВСФ уже давно искал площадку 
для реализации проекта в преми
альном сегменте, говорит дирек
тор департамента девелопмента 
земли Nikoliers Тимур Рывкин. Для 

предыдущих владельцев актив, ве
роятно, оказался слишком неболь
шим, рассуждает Чернядьев. 

ВСФ сможет разместить там по
рядка 7000–9000 кв. м, подсчитал 
директор департамента инвести
ций и земельных активов Ricci Петр 
Виноградов. В этом случае, как по
лагает Чернядьев, на это потребует
ся 3,5–4,5 млрд руб. инвестиций. 

Жилой комплекс в Хамовниках 
однозначно будет востребован, го
ворят эксперты. Это один из самых 
престижных и комфортных для 
жизни районов Москвы, напоми
нает Чернядьев. К конкурентам бу
дущего дома Рывкин относит ком
плексы «Vesper Погодинская» на 
одноименной улице, «Саввинская 
17» (девелопера Level Group) на 
Саввинской набережной, «Фрун
зенская набережная» (Sminex).

Элитная недвижимость меньше 
пострадала от отмены программы 
льготной ипотеки, чем массовое 
жилье, поэтому девелоперы актив
но покупают площадки под стро
ительство именно премиальных 
проектов, отмечают консультан
ты. В июне структура R4S Group 
приобрела на торгах заброшен
ный корпус XIX в. завода «Красная 
Пресня» на Пресненском Валу. 
А Palladio Group в марте для этих 
же целей выкупила небольшой до
ходный дом 1899 года постройки 
на Болотном острове.-

Цены катят  
под уклон

Девелоперы 
обживают 
Хамовники

Как менялись цены на новые легковые автомобили
ежемесячная динамика, средневзвешенные цены, млн руб.

2021 2022 2023 2024
01–06
2025

4

3

2

ИСТОЧНИК: «АВТОСТАТ»

1,99 +18%

2,96 +24%
3,12 +6%

3,14 -2%

2,38 +20%

Элитная недвижимость меньше пострадала 
от отмены программы льготной ипотеки, 
чем массовое жилье, и девелоперы активно 
покупают площадки под строительство 
премиальных проектов

маКсим стулоВ / ВеДОМОСТи
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инвестиции в московскую 
землю со стороны регио-
нальных застройщиков после 
отмены льготной ипотеки 
увеличились почти в 2,5 раза. 
несмотря на снижение спро-
са на жилье, потенциальных 
покупателей в столице все 
равно больше, а маржа выше

Региональные застройщики с июля 
2024 г. по июнь 2025 г. потратили 
на приобретение московских пло
щадок под строительство жилья 
95 млрд руб., говорится в исследо
вании консалтинговой компании 
IBC Real Estate. Там сказано, что 
по сравнению с предыдущими 12 
месяцами инвестиции с их сторо
ны выросли в 2,4 раза. При этом 
общий объем вложений в столич
ные участки, по ее данным, за по
следний год сократился на 9% до 
203 млрд руб. Таким образом, на 
девелоперов из других городов за 
исследуемый период пришлось 
46,7% всех инвестиций. Для срав
нения: годом ранее их доля состав
ляла всего 17%, а в 2020–2023 гг. 
она не превышала 27%.

За прошедший год участки под 
строительство жилой недвижимо
сти в Москве приобрели 13 регио
нальных застройщиков, уточняет 
руководитель департамента рынков 
капитала и инвестиций IBC Real 
Estate Микаэл Казарян. Он напо
минает, что в июле 2023 г. – июне 
2024 г. их было семь, а годом ра
нее – 11. По оценке руководителя 
направления жилой недвижимости 
CORE.XP Екатерины Ломтевой, в 
2024 г. – первом полугодии 2025 г. 
девелоперы из других городов вы

купили в общей сложности 15 пло
щадок в столице. Так, основанная 
в Ижевске компания «Талан» стала 
владельцем жилого комплекса Injoy 
у ст. м. «Войковская». Кроме того, 
краснодарский застройщик «Точно» 
возведет дом U2 на Лодочной ули
це в Южном Тушине, а ростовская 
СК10 будет застраивать участок на 
4,3 га на территории ЗиЛа. 

Активность региональных деве
лоперов в Москве подтверждают 
и другие опрошенные «Ведомостя
ми» эксперты. По информации ди
ректора департамента инвестиций 
и земельных активов Ricci Петра 
Виноградова, в 2024 г. такие игро
ки обеспечили примерно треть 
инвестиций в земельные участки 
в Москве, а это на 20 процентных 
пунктов больше, чем было годом 
ранее. Статистику за первую по
ловину 2025 г. он не приводит, но 
подтверждает сохранение интере
са застройщиков из других городов 
к столичным проектам. Представи
тели таких компаний, как «Брусни
ка» (ее штабквартира находится в 
Екатеринбурге), Dogma (Красно
дар), Element (СанктПетербург), 
«Развитие» (Воронеж), «Творче
ство» (Тюмень), уверяют, что они 
продолжают рассматривать приоб
ретение площадок в Москве. Одна
ко количество сделок, в том числе 
с региональными застройщиками, 
по словам Виноградова, в послед
ние месяцы все же снижается под 
давлением дорогого заемного фи
нансирования, требований банков 
и города, а также общего состоя
ния рынка жилой недвижимости.

Многие региональные девелопе
ры давно искали проекты в Москве, 
однако приобрести подходящие им 
площадки некоторые из них смог

ли только после отмены льготной 
ипотеки, говорят участники рын
ка. Они уточняют, что изза после
довавшего после этого снижения 
спроса на квартиры столичные 
игроки стали активнее оптимизи
ровать свои земельные банки. В 
связи с этим у многих застройщи
ков появилась возможность купить 
качественные участки по хорошей 
цене, резюмируют они. Например, 
ульяновская Dars в июле этого года 
приобрела землю под свой первый 
коммерческий проект в Москве (на 
Кольской улице. – «Ведомости»), го
ворит коммерческий директор этой 
компании Дмитрий Софронов. Хо
тя, по его словам, она уже три года 
участвует в столичной программе 
реновации и создала отдельный 
филиал под московские проекты. 
Директор по развитию девелопера 
Dogma Никита Зотов также отмеча
ет, что рынок недвижимости имеет 
долгий горизонт планирования и 
застройщик купил участки в Мо
скве, как только нашел подходящие. 
Качественных активов в городе не
много и со временем их может про
сто не остаться, подчеркивает он.

Стремление региональных деве
лоперов выйти на столичный рынок 
Казарян объясняет прежде всего по
тенциально более высокой маржей 
в Москве. Новостройки здесь зна
чительно дороже, чем в регионах, 
а платежеспособный спрос – выше, 
что дает возможность застройщи
кам получить большую прибыль 
при тех же объемах строительства, 
соглашается генеральный директор 
ГК «Садовое кольцо» Илья Колунов. 
В этом плане отмена льготной ипо
теки только усилила привлекатель
ность Москвы в глазах регионалов, 
отмечают эксперты. Особенно из тех 

городов, где, как утверждает управ
ляющий партнер компании Element 
Елизавета Конвей, спрос больше 
всего зависел от субсидированных 
ставок. В столице влияние ипотеки 
намного меньше, так как значитель
ная часть сделок осуществляется за 
счет собственных средств, добавляет 
управляющий директор ГК «Разви
тие» Семен Золотов.

Президент Ассоциации строи
тельных организаций Новосибир
ской области Максим Федорченко 
также говорит, что жилье на пер
вичном рынке сейчас продается 
либо в Москве в силу большей 
покупательной способности насе
ления, либо там, где сохранились 
льготные ипотечные программы. 

Впрочем, высокой прибыли от 
московских проектов ждут далеко 
не все региональные девелоперы. 
Доходность «Квартала Герцена» 
в Восточном Бирюлеве, который 
«Брусника» выкупила в прошлом 
году у группы «Самолет», сопоста
вима с показателями проектов в 
регионах, говорит коммерческий 
директор первой Андрей Фатнев. 
Dogma рассчитывает в столице на 
30% рентабельности по EBITDA, 
сообщает Зотов. По его словам, это 
среднерыночный уровень с учетом 
высоких кредитных ставок. 

Реальная доходность проектов 
в Москве может быть даже ниже, 

чем в регионах, утверждает пред
ставитель Nikoliers. Как объясняет 
директор департамента земель
ных проектов NF Group Максим 
Чернядьев, здесь намного больше 
затраты на подготовку к строи
тельству и стоимость земли. Тем 
более что многие региональные 
игроки за нее, по сути, переплачи
вают, так как для снижения рисков 
они покупают площадки со всей 
разрешительной документацией, 
добавляет совладелец застройщи
ка «Творчество» и консалтинговой 
компании «Этажи девелопмент» 
Марсель Габдульманов. В результа
те, как утверждает Чернядьев, их 
прибыль снижается до минимума. 
Однако многие из них готовы реа
лизовывать свои первые проекты в 
столице на грани безубыточности, 
лишь бы закрепиться на местном 
рынке. Ради выхода в регион с вы
соким спросом они зачастую даже 
приобретают активы, от которых 
отказались столичные конкуренты 
изза высокой стоимости или слож
ного расположения, соглашается 
директор по стратегическому мар
кетингу Formula City Денис Лола.

Проекты в Москве позволяют 
региональным застройщикам ди
версифицировать бизнес и в итоге 
снизить риски, объясняет логику 
таких приобретений член совета 
директоров корпорации «Энко» 
Елена Степанова. Зотов также го
ворит, что многие компании вы
ходят в столицу, чтобы сохранить 
темпы роста своего бизнеса. Неко
торые региональные рынки, по его 
словам, достигли насыщения и де
велоперам там сложно развивать
ся. Высокий платежеспособный 
спрос и развитая инфраструктура 
делают московские площадки ме
нее рискованными с точки зре
ния долгосрочной окупаемости, 
резюмирует Конвей. Тем более 
что столичные девелоперы сейчас 
активно оптимизируют портфели 
проектов и земельные банки, до
бавляет директор по стратегиче
скому маркетингу BM Group Дми
трий Павлов. Поэтому, по словам 
Софронова, за последний год на 
рынке стало больше площадок, где 
собственники предлагают гибкие 
условия как по структуре сделок, 
так и по ценообразованию.-

Региональные 
девелоперы 
оккупировали Москву

Денис ильюшенков

минтранс собирается от-
крыть аэропорт Геленджика. 
Это поможет разгрузить 
аэропорт сочи и наземный 
транспорт в регионе

Аэропорт Геленджика, закрытый с 
конца февраля 2022 г., в ближайшее 
время будет открыт для выполне
ния внутренних рейсов, говорится 
в сообщении Минтранса от 9 июля. 
Возможность безопасного выполне
ния полетов в аэропорт Геленджика 
подтверждена специалистами Роса
виации и Госкорпорации по ОрВД, 
отмечает ведомство. Минобороны 
не возражает против открытия аэ
ропорта в Геленджике, сообщил 
«Ведомостям» источник, близкий к 
руководству министерства.

Минтранс также напоминает, что 
новый аэровокзал на курорте был 
построен в 2021 г., это позволило 
в 2 раза увеличить пропускную 
способность аэропорта. Работы 
по обновлению инфраструктуры 
должны быть завершены до конца 
2025 г., говорится в сообщении. По 
итогам последнего полного года 
работы (2021 г.) аэропорт обслу
жил 1,04 млн пассажиров, что бо
лее чем в 2 раза больше по сравне

нию с 2020 г. Наибольший объем 
перевозок в том году пришелся на 
S7, «Ютэйр» и «Аэрофлот». 

Первым в Геленджик начнет ле
тать «Аэрофлот» из Москвы, сооб
щила компания. Полеты будут вы
полняться на узкофюзеляжных са
молетах Airbus A320 в двухклассной 
компоновке. Продажа билетов от
крыта 9 июля. Ожидается, что пер
вый рейс будет выполнен 18 июля, 
последующие – 20 и 23 июля, а с 25 
июля полеты станут ежедневными. 
Второй рейс добавится с 6 августа, а 
с 8го он также станет ежедневным 
до середины сентября, следует из 
сообщения перевозчика. 

S7 следит за ситуацией с откры
тием аэропорта и прорабатывает 
возможные варианты выполнения 
рейсов в Геленджик, говорит пред
ставитель авиакомпании. «Ведомо
сти» направили вопросы в «Ютэйр» 
и Росавиацию.

Аэропорт Геленджика на началь
ном этапе сможет принимать не 
более трех рейсов в день, сказал 
гендиректор аэропорта Иван Таран
ченко на встрече с главой Геленджи
ка Алексеем Богодистовым 9 июля. 
Запись встречи опубликована в его 
Telegramканале. По словам Таран
ченко, новый аэровокзальный ком
плекс планируется открыть одновре

менно с возобновлением перевозок. 
Аэропорт ожидает заключения Роса
виации для начала формирования 
расписания полетов, добавил он.

Крупнейшим совладельцем ООО 
«Аэропорт Геленджик», которому 
принадлежит аэропорт, является 
ВТБ с долей в 49,5%, 40% – у банка 
«Россия», 10% – у компании «Ми
рус» Таймураза Боллоева. Член 
правления ВТБ Виталий Сергейчук 
лишь сообщил через представите
ля, что, по расчетам банка, «каж
дый вложенный в транспортную 
инфраструктуру рубль может при
нести до 3 руб. социального эф
фекта». О готовящемся открытии 
аэропорта в комментарии топме
неджера ВТБ не упоминается.

Это не первая попытка возобно
вить полеты в один из 11 закры
тых с 24 февраля 2022 г. аэропор
тов Юга России. В декабре 2023 г. 
должен был быть открыт один из 
крупнейших аэропортов – «Паш
ковский» в Краснодаре. Туда даже 
совершила пробный рейс авиа
компания «Азимут», но в итоге 

«Пашковский» остался закрытым. 
Источники «Ведомостей» связыва
ли это с тем, что его открытие не 
удалось согласовать с военными.

В итоге первым после начала СВО 
был открыт аэропорт Элисты – в мае 
2024 г. По данным Минтранса, за 
первое полугодие 2025 г. он обслу
жил около 29 000 человек. Всего за 
это время было выполнено 324 рей
са. Закрытыми остаются, не считая 
Геленджика, девять аэропортов – 
Анапы, РостованаДону, Симферо
поля, Краснодара, Белгорода, Брян
ска, Воронежа, Курска и Липецка. 

Кроме того, глава Крыма Сергей 
Аксенов 7 июля по итогам встречи 
с руководителем Росавиации Дми
трием Ядровым написал в своем 

Telegramканале, что готов немед
ленно перезапустить работу аэро
порта в Симферополе при наличии 
соответствующего распоряжения 
от главы государства. 

Даже несмотря на то что у россий
ских авиакомпаний сейчас нет про
блем с выбором направлений для 
полетов, открытие аэропорта в Ге

ленджике позволит запустить рей
сы, которые будут востребованы у 
пассажиров, считает исполнитель
ный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев. По его словам, аэропорт 
на Черноморском побережье будет 
востребован даже в условиях эко
логических проблем, связанных с 
загрязнением моря мазутом после 
крушения танкеров в Керченском 
проливе в декабре 2024 г. Пантеле
ев также допускает, что в ближай
шее время, пока не начнут работу 
аэропорты Краснодара и Анапы, Ге
ленджик может получить дополни
тельную загрузку за счет жителей 
региона, которые ранее для поездок 
по России пользовались аэропор
том Сочи или наземным транспор
том. Повышение равномерности 
загрузки благоприятно скажется на 
финансовых показателях оператора 
аэропорта, полагает эксперт.

В случае если аэропорт Геленджи
ка будет действительно открыт, он 
поможет разгрузить Сочи, который 
пока является единственным дей
ствующим аэропортом для всего 
Черноморского побережья России, 
соглашается главный редактор 
портала frequentflyers.ru Илья Ша
тилин. По его словам, открытие 
Геленджика не даст существенного 
прироста пассажиропотока, но по
зволит частично перераспределить 
небольшие провозные емкости в 
его пользу.-
В подготоВке статьи участВоВали 
алексей Никольский и аРтеМ кульШа

Вывоз разрешен

Вложения девелоперов
в земельные участки 
в Московском регионе
млрд руб. 
июнь – июль соответствующего года 
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Экспортная цена на рос-
сийскую селитру за месяц 
подскочила почти на треть. 
спрос на это удобрение рас-
тет на фоне роста потребле-
ния в Бразилии и увеличения 
глобальных цен на карбамид

Цены на аммиачную селитру при 
экспорте в июне 2025 г. выросли на 
31%. Это следует из обзора агентства 
Metals & Mining Intelligence (MMI), с 
которым ознакомились «Ведомости». 
По данным на 3 июля, стоимость 1 т 
селитры на базисе FOB («с погрузкой 
на судно») Балтика составила $295. 
С начала года цены выросли на 32%, 
следует из данных MMI.

Аммиачная селитра, или нитрат 
аммония (NHNO), в основном ис
пользуется в качестве удобрения, 
также она применяется в химической 
промышленности, в том числе для из
готовления взрывчатых веществ.

В январе – апреле селитра была 
единственным видом удобрений, 
цены на который не росли. Ее стои
мость колебалась в пределах $220–
230/т, а к началу мая снизилась до 
$213/т на фоне завершения сезон
ного спроса в России. Но в июне ко
тировки перешли к резкому росту. 
Руководитель направления рынка 
удобрений MMI Максим Братчиков 
связывает это с высоким спросом 
на товар на рынке Бразилии. Цены 
на селитру резко подскочили вслед 
за стоимостью карбамида после 
эскалации ираноизраильского 
конфликта, уточняет он. По дан
ным MMI, цены на карбамид на ба
зисе FOB Балтика в июне выросли 
на 12–14% до $400–410/т.

В обзоре MMI уточняется, что на 
бразильском рынке возник дефицит 
этой продукции. В результате на ба
зисе CFR («доставка до порта») Бра
зилия селитра в начале июля стоила 
$320–350/т. Российские компании 
сейчас осуществляют поставки 
селитры в эту страну через порты 
Балтийского моря. По данным MMI, 
цена на отдельные партии в начале 
июля достигала $310/т.

Текущая динамика стоимости се
литры обусловлена сокращением 

запасов у фермеров, ростом спроса 
и увеличением себестоимости про
изводства, говорит аналитик ФГ 
«Финам» Алексей Калачев. В июне 
дополнительным фактором ста
ли риски, связанные с торговыми 
ограничениями, которые стимули
руют закупки впрок, объясняет он.

Эксперт по фондовому рынку «БКС 
мир инвестиций» Андрей Смирнов 
отмечает, что высокий спрос на ам
миачную селитру в этом году под
держивают рекордные посевы куку
рузы в Бразилии, затяжная засуха в 
стране и резкий рост цен на карба
мид, после которого аграрии начали 
активно переходить на селитру как 
более доступную альтернативу. 

Экспортные цены на большин
ство видов российских удобрений в 
январе – мае подскочили на 11–19% 
вслед за мировыми котировками, 
следует из данных MMI. Аналити
ки Центра ценовых индексов ранее 
прогнозировали, что средние цены 
на удобрения в этом году останутся 
на уровне 2024 г. Так, средняя цена 
карбамида на базисе FOB Балтий
ское море составит $312 за 1 т, фос
форных удобрений – $566 за 1 т, а 
хлористого калия – $229 за 1 т. 

За пять месяцев экспорт сели
тры из России составил 1,3 млн т, 
что «немного выше» показателя 
аналогичного периода прошлого 
года, уточняет Братчиков. Основ
ными покупателями российской 
продукции, по данным MMI, ста
ли Бразилия, Перу и Индия (аб
солютных цифр он не назвал). 
Существенные объемы поставля
лись также в США и государства 
Евросоюза. 

По статистике Минпромторга, 
около 70% всех российских удо
брений идет на экспорт, 20% по
требляет российский сельскохо
зяйственный сектор, 10% – другие 
отрасли промышленности. По дан
ным Российской ассоциации про
изводителей удобрений (РАПУ), в 
2024 г. поставки за рубеж выросли 
на 5% в годовом выражении до 42 
млн т, а производство – на 6% до 
63 млн т. На экспорт было направ

лено 67% произведенных объе
мов. Статистику по производству 
и экспорту селитры ассоциация не 
публиковала.

В 2021 г. на долю России прихо
дилось около половины мировых 
поставок селитры, но в 2025 г. эта 
доля изза экспортных и импорт
ных ограничений может сокра
титься до 10%, говорит Смирнов.

Крупнейшие производители 
удобрений в стране – «Фосагро», 
«Акрон», «Еврохим» и группа 
«Уралхим» (включает также «Урал
калий» и «Тольяттиазот»). В январе 
– мае выпуск всех видов удобрений 
вырос на 7% в годовом выражении 
до 13 млн т в пересчете на 100% 
питательных веществ, следует из 
последних данных Росстата. 

Экспорт всех видов удобрений из 
России в январе – мае 2025 г. вырос 
на 10% до 19,2 млн т, говорил в ию
не «Ведомостям» президент РАПУ 
Андрей Гурьев. По его прогнозу, 
производство удобрений в этом 
году вырастет на 3% до 65 млн т, а 
экспорт – на 5% до 44 млн т. Феде
ральная таможенная служба России 
не публикует данные по экспорту 
этого вида продукции с 2022 г.  

По оценке Калачева, цены на 
селитру могут продолжить уме
ренный рост и до конца года уве
личиться еще на 10–15% до $325–
339/т. По прогнозу Смирнова, к 
концу года экспортные котировки 
селитры достигнут $320–350/т, т. 
е. вырастут на 8–19%.

Независимый промышленный 
эксперт Максим Худалов, напро
тив, ожидает снижения котировок 
к концу года до $250–275/т, т. е. на 
7–15%. По его мнению, Бразилия 
продает производимую в стране се
литру в США и Евросоюз и компен
сирует эти объемы российскими 
поставками. По данным MMI, цена 
на селитру в порту Новый Орлеан 
(США) в начале июля составляла 
$385/т на базисе FOB. Евросоюз с 1 
июля ввел пошлины на удобрения 
из России и Белоруссии. Повыше
ние пошлин будет происходить по
этапно в течение трех лет. 

«Ведомости» направили запрос в 
РАПУ и не входящий в ассоциацию 
«Уралхим».-

Взрывные цены

Д л я  Ж К м о н и т о р о в 
Минпромторг предла

гает с 2026 г. установить планку в 
35 баллов, с 2028 г. – не менее 45 и 
не менее 85 баллов с 2030 г. Таким 
образом, из максимальных 100 
баллов к 2030 г. телевизоры и ком
поненты к ним должны быть лока
лизованы не менее чем на 80%.

В документах к поправкам гово
рится, что в условиях ужесточения 
санкционного давления произво
дители телевизоров вынуждены 
закупать иностранную радиоэлек
тронику для этой техники. Чтобы 
снизить зависимость, компании 
перестраивают производства, но 
не могут сделать это ввиду отсут
ствия государственных мер под
держки, в том числе приоритета 
отечественных телевизоров в гос
закупках. Балльная система долж
на помочь решить эту проблему. 
«Ведомости» направили уточняю
щие вопросы в Минпромторг.

ГосзаКупКи КаК ГарантиЯ 
ВозВрата инВестиций

Требования по локализации крити
чески важны для закупок по № 44
ФЗ (определяет порядок закупок 
для государственных и муници
пальных структур) и № 223ФЗ 
(порядок закупок для компаний с 
госучастием). По данным «Тендер
плана», за первое полугодие 2025 г. 

в совокупности было размещено 
829 госзакупок на телевизоры на 
468,5 млн руб., за тот же период в 
2024 г. – 1188 госзакупок на 984,3 
млн руб.

Динамика закупок телевизоров 
по № 44ФЗ за 2024 г. изменилась 
разнонаправленно, уточнил «Ве
домостям» эксперт сервиса «Кон
тур.Закупки» Василий Данильчик. 
Количество закупок, по данным 
сервиса, выросло на 15% до 4600 в 
2024 г. против 4000 в 2023 г.  Но в 
денежном выражении объем заку
пок снизился на 6,6% – с 3,62 млрд 
руб. в 2023 г. до 3,38 млрд руб. Это 
может говорить о снижении сред
ней стоимости техники или увели
чении доли мелких закупок, полага
ет Данильчик. По № 223ФЗ карти
на более стабильная и позитивная, 
оценил он: закупок стало больше 
на 10,5% – с 1900 до 2100, а сумма 
договоров выросла на 28% – с 3,16 
млрд до 4,05 млрд руб., что может 
говорить о выборе более дорогих 
моделей, резюмировал эксперт.

Всего в 2024 г. в России покупки 
телевизоров упали в количествен
ном выражении на 11,3% до 7,8 
млн шт., но в деньгах сегмент вы
рос на 1,5% до 234,4 млрд руб., пи
сал в январе 2025 г. «Коммерсантъ» 
со ссылкой на данные директора 
департамента крупной бытовой 
техники компании «Марвелдис
трибуция» Ларисы Сениной.

В сводном отчете выделено пять 
субъектов регулирования, т. е. про
изводителей компонентов и самих 
телевизоров – «Квант», «Дюкс», 
«Икар», «Лига смарт» и NexTouch. 
Это компании, продукция которых 
уже входит в реестр Минпромторга, 
с ними авторы предлагаемых мер, 
как следует из сводного отчета, об
суждали введение баллов. «Ведомо
сти» направили запросы представи
телям перечисленных компаний. 

Генеральный директор разработчи
ка и производителя дисплеев и инте
рактивного оборудования NexTouch 
(ГК «НексТ») Владимир Крикушенко 
уточнил «Ведомостям», что в компа
нии ознакомились с проектом доку
мента, он вводит давно назревшие 
корректировки. «В конкретный мо
мент это не сильно повлияет на про
изводство, а в перспективе позволит 
привлечь дополнительные инвести
ции в сектор», – полагает он. По мне
нию Крикушенко, до 2030 г. набрать 
заявленные баллы вполне осуществи
мо. «Безусловно, это большая рабо
та, но будем успевать», – подчеркнул 
топменеджер. Он также объяснил, 
что сейчас важно поддержать спрос 
со стороны госзаказчиков, чтобы 
производители понимали сроки воз
врата инвестиций в локализацию с 
учетом новых требований.

треБоВаниЯ жестКие  
и ГиБКие

С о в е т н и к  а н т и м о н о п о л ь н о й 
практики «МЭФ Legal» Оксана 
Павлухина подчеркивает, что в 

текущей редакции проекта из
менений помимо балльной си
стемы предлагается ввести и 
жесткие требования к докумен
тации, наличию прав на ПО и 
по производственной базе, что 
однозначно ужесточает подход к 
признанию продукции россий
ской. Указанные в сводном отчете 
пять компаний – это фактически 
известные на момент оценки про
изводители, работающие в РФ по 
указанным видам продукции (те
левизоры, панели для видеостен, 
ЖКмодули), уточнила эксперт. 
Это не означает, что другие про
изводители отсутствуют, но мо
жет значить, что другие пока не 
были заявлены в реестр или мо
гут появиться в будущем. 

Но компаниям, особенно тем, 
кто только собирается вступить 
в производство, или сборным 
производствам с низким уров
нем локализации, станет тяже
лее, считает Павлухина. Сами 
по себе требования становятся 
комплексными и количественно 
измеримыми, добавляются новые 
элементы оценки, процесс под
тверждения соответствия предпо
лагает дополнительные издерж
ки, перечисляет она. 

Но балльная модель дает про
изводителям гибкость в выборе 
стратегии локализации: они могут 
не выполнять все критерии, а на
бирать нужное количество баллов 
разными способами, подчеркнула 
она. Поэтому, по словам Павлу
хиной, тем, кто готов инвестиро

вать в производства в России, в 
перспективе изменения могут по
мочь, особенно с учетом получае
мых от локализации производства 
преимуществ в госзакупках, знает 
юрист.

Введение балльной системы пой
дет на пользу российским произво
дителям из числа тех, кто честно 
занимается собственной разработ
кой, а не просто собирает ТВпри
емники по схеме white label, под
черкнул независимый аналитик, 
автор Telegramканала @RusMicro 
Алексей Бойко. Например, произ
водитель может просто выпускать 
продукцию под своим брендом, со
бирать уже из готовых элементов 
или производить только часть рос
сийских компонентов, используе
мых в готовом изделии, поясняет 
эксперт. 

По идее, «российское» – это ког
да в основе «производительства» 
разработка и управление процес
сом создания изделия, а от «нерос
сийского» до «российского» может 
пройти много этапов, не все из ко
торых регламентированы, уточнил 
Бойко. Сам по себе рынок телеви
зоров сложный, с низкой маржи
нальностью, поэтому там трудно 
вклиниться российскому бизнесу 
в целом, подчеркнул эксперт. При 
введении таких требований и го
споддержки, которая будет распро
страняться на такую продукцию, 
есть шанс, что ключевые произво
дители электроники сейчас возь
мутся и за индустрию телевизоров, 
полагает он.-

Сборные в России

Цены на аммиачную селитру* в России в 2025 г.
$/т

* FOB Балтика ИСТОЧНИК: MMI
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объем торгов нефтепродукта-
ми на бирже в первом полу-
годии стал рекордным. Этому 
способствуют ограничения 
на экспорт бензина и увели-
чение норматива биржевых 
продаж дизтоплива

Продажи нефтепродук тов на 
СанктПетербургской международ
ной товарносырьевой бирже (Пе
тербургская биржа) в январе – июне 
2025 г. составили 18,2 млн т, что на 
3% больше в годовом выражении. 
Это значение является максималь
ным за всю историю торгов, следует 
из данных биржи. В денежном вы
ражении объем торгов превысил 1 
трлн руб., что на 5% больше показа
теля первого полугодия 2024 г.

Основной рост продаж пришел
ся на дизельное топливо: в январе 
– июне его реализация выросла на 
8% до 9,4 млн т. В то же время объ
ем продаж бензина снизился на 4% 
в годовом выражении до 5,2 млн т. 
Продажи бензина АИ92 показали 
снижение на 7% до 3 млн т, АИ95 – 
рост на 2% до 2,1 млн т.

Также в первом полугодии 2025 г. 
на бирже было продано 806 800 т 
авиакеросина, 949 000 т мазута и 
1,3 млн т сжиженных углеводород
ных газов (СУГ; смесь пропана и 

бутана). Реализация авиакеросина 
снизилась на 4%, мазута – выросла 
на 12%, СУГ – сократилась на 1%.

Кроме того, существенно вырос 
объем продаж на бирже нефтехи
мической продукции: в январе – 
июне он составил 401 700 т (+29% 
к показателю первого полугодия 
прошлого года).

Как писали «Ведомости», в 2024 г. 
объем торгов нефтепродуктами на 
бирже вырос на 20% к показателю 
2023 г. до исторического максиму
ма в 37,2 млн т. В денежном выра
жении оборот увеличился на треть 
до 2,2 трлн руб. Сильнее всего вы
росли продажи дизельного топли
ва – на 28% до 18,8 млн т. Объем 
торгов бензином в 2024 г. вырос на 
12%, составив 10,9 млн т.

Производство бензина в России в 
2024 г. составило 41,1 млн т, дизто

плива – 81,6 млн т, сообщал в янва
ре вицепремьер России Александр 
Новак. Таким образом, в прошлом 
году на биржевых торгах было реа
лизовано 27% всех произведенных 
в стране объемов бензина и 23% 
дизтоплива. Президент Петербург
ской биржи Игорь Артемьев в мае 
этого года допускал, что в 2025 г. 
объем биржевых продаж нефтепро
дуктов на площадке достигнет но
вого исторического максимума.

По мнению экспертов, росту тор
гов способствовали ограничения на 
экспорт бензина и повышение нор
мативов минимальных объемов про
даж дизельного топлива на бирже.

По прогнозу независимого про
мышленного эксперта Максима 
Худалова, объем торгов нефтепро
дуктами на бирже в 2025 г. соста
вит 38–39 млн т, т. е. вырастет на 
2–5%. Управляющий партнер Neft 
Research Сергей Фролов считает, 
что продажи в 2025 г. будут при
мерно на уровне прошлого года.

Снижение продаж бензина АИ92 
в первом полугодии обусловлено 
сокращением его предложения на 
российском рынке, полагает Худа
лов. Он поясняет, что объем выплат 
нефтяным компаниям в рамках 
демпфирующего механизма (ком
пенсирует НПЗ разницу между вну
тренними и экспортными ценами 
на горючее. – «Ведомости») в этом 
году снижается изза падения цен 
на топливо на мировом рынке. В 
результате компании сокращают 
предложение, отмечает аналитик.

По данным Минфина, в январе – 
июне 2025 г. объем выплат нефтя
никам в рамках демпфирующего 
механизма составил 544,7 млрд 
руб., что в 1,8 раза меньше показа
теля первого полугодия прошлого 
года. В июне выплаты в годовом 
выражении упали в 4,6 раза до 34,5 

млрд руб. Это минимальный пока
затель с октября 2023 г., следует из 
статистики Минфина.

При этом биржевые цены на бен
зин в России в этом году растут. 
8 июля оптовая цена 1 т бензина 
АИ92 в европейской части России 
(наиболее ликвидный биржевой ин
декс) составлял 64 860 руб. – на 20% 
больше показателя на аналогичную 
дату прошлого года, свидетельству
ют данные торгов на Петербургской 
бирже. Стоимость бензина АИ95 в 
годовом выражении выросла на 6% 
до 71 494 руб./т. Рост цен на бензин 
АИ92 и АИ95 с начала года соста
вил 23 и 27% соответственно. Цена 
дизтоплива с начала года выросла на 
6%, но в годовом выражении пока
затель снизился на 6%. На биржевых 
торгах 8 июля этот вид топлива сто
ил 57 690 руб./т.

Розничные цены на бензин в 
России относительно стабильны. 
По последним публичным данным 
Росстата, за неделю с 17 по 23 ию

ня цена на бензин АИ92 на АЗС в 
среднем выросла на 0,2% до 56,92 
руб./л, стоимость бензина АИ
95 увеличилась на 0,3% до 62,17 
руб./л. С начала года рост цены 
на бензин АИ92 составил 3,2%, на 
бензин АИ95 – 3%. Дизтопливо с 
начала года подорожало на 1,8% до 
71,44 руб./л, за неделю с 17 по 23 
июня цена не изменилась.

Рост биржевых цен на бензин 
с начала года можно объяснить 
сезонным увеличением спроса, 
говорит Фролов. Об этом же зая
вил журналистам 8 июля старший 
вицепрезидент Петербургской 
биржи Антон Карпов. На цены на 
бензин летом в первую очередь 
оказывает влияние рост спроса 
на топливо для автомобильного 
транспорта, пояснил он.

Аналитик ФГ «Финам» Сергей 
Кауфман связывает рост в годо
вом выражении с возможностью 
экспорта топлива производителя
ми. В то же время, по словам Кар
пова, Петербургская биржа пока 
не видит критического отклонения 
объема предложения от объема 
спроса на торгах. Дальнейший рост 
биржевых цен, по мнению Кауф
мана, маловероятен, так как стои
мость бензина приближается к зна
чению, при котором демпферные 
выплаты могут обнулиться. Пре
дельные цены, после достижения 
которых прекращаются выплаты 
из бюджета, в 2025 г. составляют 
66 495 руб./т для бензина АИ92 и 
68 640 руб./т для дизтоплива.-

Биржу залили 
горючим

Объем торгов нефтепродуктами на Петербургской 
бирже

январь – июнь
весь год  
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как горючее Проникало на биржу

С 1 марта 2024 г. норматив обязательных продаж дизто-
плива на бирже был повышен с 12,5 до 16% от объема 
производства. норматив продаж бензина на бирже со-
ставляет 15%, авиатоплива – 11%, СуГ – 7,5%, мазута – 4%. 
В январе 2025 г. представитель Петербургской биржи гово-
рил «Ведомостям», что большинство крупных российских 
нефтяных компаний продают на бирже нефтепродукты 
сверх норматива. Вместе с тем с 1 марта 2024 г. в россии 
действует временный запрет на экспорт бензина (приоста-

навливался с 20 мая до конца июля 2024 г.). Ограничение 
не касается поставок в рамках межправительственных 
соглашений и гуманитарных поставок. В конце ноября 
2024 г. в ограничениях было сделано послабление: теперь 
запрет не распространяется на поставки непосредствен-
ных производителей нефтепродуктов, мощность предприя-
тий которых превышает 1 млн т в год. В феврале этого года 
правительство россии продлило экспортные ограничения 
до 31 августа 2025 г. включительно.

  андрей ГордееВ / Ведомости

Валерия кузьменко

производитель «чистой 
линии» запустил новый бренд 
премиальной косметики. В 
этом сегменте на данный 
момент пока меньше конку-
ренция, отмечают эксперты 

Производитель товаров повсед
невного спроса «ЮниРусь» (ра
нее – «Юнилевер Русь») в июне 
2025 г. начал производить персо
нализированную косметику под 
брендом Repeat, рассчитанную на 
премиальную категорию. Об этом 
«Ведомостям» рассказала генди
ректор компании Елена Тябутова. 
По ее словам, это уже вторая мар
ка косметики в премиумсегмен
те. В этом году группа запустила 
линию товаров по уходу за кожей 
Crystal Purity. 

Впрочем, если стоимость послед
него средства в торговых сетях и 
маркетплейсах начинается от 500 
руб., то продукция Repeat, как ска
зано на сайте бренда, варьируется 
от 1999 до 2999 руб. 

Тябутова говорит, что развитие 
премиумсегмента – один из эле
ментов стратегии «ЮниРусь». Сама 
компания является бывшим подраз
делением британской Unilever, при
обретенным группой «Арнест» в ок
тябре 2024 г. В конце прошлого года 
она вывела на рынок бренд товаров 
для ухода за полостью рта Tiswell. 
Его группа также позиционирует 
как премиальный.

Косметика Repeat производится 
на площадке «Калина» в Екатерин
бурге, на сайте торговой марки 
указано, что она является персо
нализированной, т. е., чтобы подо
брать линейку уходовых средств, 
покупателю предлагается пройти 
тестирование. Такой подход уже 
используют другие компании. На
пример, Estilab основала похожий 
бренд Icon Skin в 2016 г. Подобрать 
линейку покупателям помогает 
чатбот на основе искусственного 
интеллекта, говорит представи
тель марки. Впрочем, исполни
тельный директор Ассоциации 
производителей парфюмерии, кос
метики, товаров бытовой химии и 

гигиены Петр Бобровский считает 
персонализированный подход в 
производстве косметики одним из 
маркетинговых инструментов. Лю
бая уникальная формула космети
ческого средства требует индиви
дуальной сертификации, которая 
занимает от одного до трех меся
цев, указывает гендиректор ГК 
Natura Siberica Анна Молчанова. Те 
же компании, которые говорят об 
индивидуальном создании средств, 
по ее словам, предлагают готовые 
формулы из имеющегося у них в 
ассортименте. В Natura Siberica, 
Splat Global, Faberlic персонализи
рованную косметику выпускать не 
собираются, рассказали их пред
ставители. 

У «ЮниРусь» уже есть ряд косме
тических брендов в массовом сег
менте – «Чистая линия», «Сто ре
цептов красоты», «Черный жемчуг» 
и др. На российском же премиаль
ном рынке еще сохраняются по
тенциально свободные ниши для 
новых игроков, замечает Бобров
ский. Так, в этот сегмент вышла 
Splat Global, запустившая в конце 
2024 г. производство товаров по 
уходу за волосами на базе завода 
«Капелла». До этого компания 30 
лет работала только в массмарке
те, отметил ее представитель. Он 
считает премиальную косметику 
для волос перспективным направ
лением, особенно после ухода из 

России западных компаний. Свою 
деятельность в нашей стране при
остановили Estee Lauder (MAC, 
Clinique, Bobbi Brown) и ряд люк
совых марок, продававших в том 
числе косметику (Gucci, Chanel и 
др.). Natura Siberica расширила ас
сортимент с массмаркета до пре
миумсегмента еще в 2015–2016 гг. 
и планирует увеличивать представ
ленность в высокой ценовой кате
гории и дальше, говорит Молчано
ва. Сейчас продажи премиального 
портфеля в компании, по ее сло
вам, растут в среднем на 17% в год. 

А Estilab, напротив, увеличила 
число каналов для продажи това
ров Icon Skin. Раньше продукция 
этого бренда реализовывалась 
только в качестве профессиональ
ной косметики для специализи
рованных салонов, а сейчас ком
пания делает ставку на широкую 
аудиторию, рассказал ее предста
витель. 

Спрос на премиальную космети
ку растет и в специализированных 
торговых сетях. В «Золотом ябло
ке» по итогам первого полугодия 
2025 г. продажи дорогой уходовой и 
декоративной косметики в деньгах 
увеличились на 28% в каждой из 
категорий, парфюмерии – на 40% 
год к году, сообщил представитель 
ритейлера. В «Лэтуали» отмечают, 
что доля такой продукции в ее ас
сортименте составляет менее 1%. 

Но линейка этого сегмента расши
рилась в 2025 г. за счет новых брен
дов, уточняет представитель сети, 
но подробности не раскрывает. 

Рынок косметики в целом, по 
данным Infoline, вырос в 2024 г. на 
16,8% к предыдущему году, достиг
нув 1,11 трлн руб. Бобровский го
ворит, что в этом году спрос в этом 
сегменте пока остается на про
шлогоднем уровне. Потребитель 
попрежнему ищет среди россий
ских брендов аналог импортного 
товара либо использует трансгра
ничные каналы продаж и заказы
вает косметику изза рубежа, ука
зывает он. 

Реализация же премиумкосме
тики в 2024 г., по оценке Estilab, 
увеличилась на 15%. В этом году в 
Splat Global ожидают рост спроса 
еще на 25–30%. Молодое плате
жеспособное поколение перехо
дит из низкого ценового сегмента 
(до 750 руб.) в сегмент 1200–2500 
руб., отмечает представитель 
Estilab. Он связывает это с влия
нием блогеров, продвигающих бо
лее дорогие товары. В Splat Global 
отмечают увеличение спроса на 
профессиональные бренды – в 
среднем на 15–20% в 2024 г. год 
к году. Представитель компании 
объясняет это ростом числа сало
нов красоты и увеличением доли 
потребителей, готовых платить за 
качественный состав.-

«ЮниРусь»  
нажмет на Repeat
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На 1,34%
вырос в четверг 
Индекс МосбИржИ
главный бенчмарк российского фон-
дового рынка по итогам основной 
сессии в четверг, 10 июля, увеличился 
на 1,34% до 2732,45 пункта. его дол-
ларовый аналог индекс ртс вырос на 
1,69% до 1104,94 пункта.
Лидерами роста стали бумаги 
VK (+4,75%), Positive Technologies 
(+3,75%), Мкб (+3,51%), привилегиро-
ванные акции «татнефти» (+2,67%) и 
бумаги En+ Group (+2,65%). в аутсай-
дерах оказались бумаги Московской 
биржи (-10,57%), «Астры» (-1,69%), 
ММк (-1,43%), «Аэрофлота» (-0,55%) и 
втб (-0,51%).
курс юаня на Московской бир-
же снизился на 0,16% (-1 коп.) 

до 10,82 руб. курс доллара сША 
банк россии установил на отмет-
ке 77,9 руб. (-26 коп.) на основе 
данных на биржевом и внебиржевом 
рынках. официальный курс евро 
составил 91,49 руб. (+8 коп.). Цена 
сентябрьского фьючерса на нефть 
марки Brent в четверг уменьшилась 
на 2,2% до $68,7/барр. Августовский 
фьючерс на нефть WTI подешевел на 
2,1% до $66,8/барр.
Индекс Мосбиржи в четверг пошел в 
отскок и выбрался выше 2700 пунктов, 
констатирует эксперт по фондовому 
рынку бкс Александр Шепелев. рост 
сдерживала конъюнктура рынка – 
рубль в основном укреплялся, а цены 
на нефть Brent не удержались над $70, 
рассуждает он. неоднозначными выш-
ли и данные росстата по инфляции: 
рост потребительских цен немного 
ускорился, но причина объективная 
– повышение тарифов жкХ с 1 июля, 

продолжает эксперт.
Приближение выходных и дефи-
цит драйверов могут обусловить 
нейтральное завершение недели на 
российском рынке, ожидает Шепелев, 
индекс Мосбиржи может консолиди-
роваться над 2700 пунктами.
краткосрочный прогноз бкс по курсу 
юаня – 10,75–11,05 руб., по курсу 
доллара – 77,5–79,5 руб. Шепелев не 
ждет значимых перемен на валютном 
рынке до заседания банка россии по 
ключевой ставке 25 июля. Потенци-
альное снижение ставки, особенно 
выше ожиданий, начнет размывать 
почву под рублем, предполагает он.
тема номер один на внешних 
рынках – торговая война, говорит 
Шепелев. Президент сША дональд 
трамп отправил послания с указа-
нием новых тарифов в 21 страну и 
объявил о введении 50%-ных пошлин 
на импорт из бразилии.

Артем кульша

Инвесторам предложили 
новый способ разбло-
кировки замороженных 
активов – через довери-

тельное управление, узнали «Ведо-
мости». Такая услуга есть в юрфир-
ме BGP Litigation, рассказал ее пар-
тнер Сергей Гландин. Также схема 
доступна в IPN Partners, говорит 
управляющий партнер юридиче-
ской компании Инна Перелехова. 
Адвокатское бюро Nordic Star тоже 
консультирует клиентов по этому 
вопросу, сообщил его старший пар-
тнер Андрей Гусев.

нестандартный механИзм

Новый способ описал Гландин. 
Консультанты создают инвесто-
ру с заблокированными актива-
ми траст в дружественной и ЕС, и 
России юрисдикции, например на 
Сейшелах. В России траст реги-
стрируется как контролируемая 
иностранная компания во избе-
жание проблем с властями. В него 
переводятся замороженные ак-
тивы, после чего траст отдается в 
управление лицензированному до-
верительному управляющему так-
же в дружественной юрисдикции, 
например на Кипре. Далее трасти 
на свое имя открывает счет дове-
рительного управления в одном из 
местных банков или брокеров, рас-
крывая бенефициара траста.

После этого все происходит по уже 
классической схеме – управляющий 
от имени траста заключает договор 
с консультантами и те подают заяв-
ление на разблокировку активов в 
казначейство Бельгии и OFAC. Как 
только «звезды сходятся» и оба ре-
гулятора выдают разрешения, кон-
сультанты отправляют лицензии в 
бельгийский депозитарий Euroclear, 
где заморожена большая часть бу-
маг российских инвесторов, и про-
сят зачислить их на счет траста, рас-
сказывает Гландин. Процесс компла-
енса в принимающем банке займет 
около двух месяцев, знает он.

На рынке есть еще один похожий 
способ разблокировки активов – 
через их передачу под управление 
страховщикам жизни в дружествен-

ной юрисдикции, например на 
Маврикии, знает Перелехова, заяв-
ку на разблокировку вместо инве-
стора также подает управляющий. 
Есть брокеры, которые выкупают 
у инвесторов права требования на 
активы с дисконтом в 10–15% от 
суммы, сами обращаются за лицен-
зией на разблокировку и в случае 
успеха возвращают активы за выче-
том дисконта, рассказывает она.

не массовое решенИе

Схема с трастом решает проблему 
открытия счетов в Европе (напри-
мер, на Кипре или в Швейцарии) 
для перевода размороженных ак-

тивов – непосредственно россия-
нам такой счет сейчас просто ни-
кто не откроет, говорит Гландин. 
А вот по схеме с доверительным 
управлением российскому лицу 
главное – быть несанкционным, 
потому что счет открывается на 
имя трасти, заметил он.

Интерес инвесторов к трастовым 
схемам растет, но пока механизм 
нельзя назвать массовым решени-
ем – прежде всего он подходит дер-
жателям крупных пакетов бумаг, 
считает Гусев. Он называет схему 
работоспособной при правильном 
и прозрачном структурировании и 
соответствии траста и управляюще-
го требованиям европейских и аме-
риканских регуляторов. Но этот ме-
ханизм делает процедуру размороз-
ки дороже из-за дополнительных 
расходов на создание и обслужива-
ние траста, предупредила Переле-
хова. Расценки на создание траста 
могут варьироваться от $5000 до 
$20 000 в зависимости от юрисдик-
ции, состава активов, планируемой 
структуры управления, перечисля-
ет она. Общей практикой является 
уплата консультанту определенно-
го вознаграждения за работу над 
разблокировкой независимо от ре-
зультата, а также гонорара успеха, 

который часто рассчитывается как 
процент от цены высвобожденных 
активов, рассказал Гусев.

У инвесторов есть устойчивый 
интерес к нестандартным механиз-
мам разблокировки, констатирует 
партнер юрфирмы FTL Advisers 
Игорь Кузнец. Схема с трастом 
сейчас испытывается на практике, 
но пока нет понимания, как ее вос-
примут санкционные регуляторы 
ЕС и США, говорит он. Со време-
нем ее либо постепенно легали-
зуют через формализацию требо-
ваний, либо полностью запретят, 
рассуждает эксперт. Успешность 
механизма проявится в будущем 

в конкретных показателях – ко-
личестве реализованных кейсов, 
проценте сохраненной стоимости 
активов, скорости прохождения 
процедур и степени вовлеченности 
участников рынка, перечисляет 
Кузнец.

А вот коллегия адвокатов Del-
credere не предлагает клиентам 
разблокировку с учреждением 
траста, говорит ее юрист Артем 
Касумян. Ему эта опция кажется 
рисковой, так как в ЕС действует 
запрет на оказание трастовых ус-
луг российским лицам. Даже сей-
шельский траст обязан соблюдать 
европейские санкции, совершая 
юридически значимые действия 
на территории ЕС (открытие счета, 
обращение в местный регулятор 
за лицензией и проч.), подчеркнул 
он. А его европейские контрагенты 
обязаны соблюдать их при любых 
обстоятельствах, предупредил он.

Более перспективным и очевид-
но менее рискованным способом 
Касумян считает получение вида 
на жительство (ВНЖ) в ЕС либо 
дарение активов близкому род-
ственнику, центр жизненных ин-
тересов которого сосредоточен 
в Европе. Расходы на получение 
ВНЖ сравнимы, а порой и ниже 
затрат на создание и поддержа-
ние траста, а с ВНЖ открыть ев-
ропейский счет возможно, хотя 
чрезмерный комплаенс банков/
брокеров полностью исключить 
невозможно, добавил он.

Эффективность трастовой схе-
мы вызывает вопросы и у пар-
тнера корпоративной практики 
Stonebridge Legal Романа Пруден-
това – несмотря на передачу акти-
вов в доверительное управление, 
их бенефициаром остается россий-
ское лицо, что существенно сни-
жает шансы получить разрешение 
на разблокировку в отсутствие у 
инвестора гражданства/ВНЖ в ЕС. 
В любом случае универсального 
способа разблокировать активы 
нет – каждый кейс требует инди-
видуальной оценки и готовности к 
сложной процедуре, резюмировал 
Гусев из Nordic Star.

«Ведомости» направили запрос в 
Банк России.-

Разблокировка 
на доверии
Консультанты предлагают инвесторам разблокировать активы 
по новой схеме путем создания траста. Эта схема решает 
проблему с открытием счетов в европе, но, как и все прочие, 
не лишена изъянов

Двойная лицензия

разморозка активов российских инвесторов путем обраще-
ния за лицензией в зарубежный регулятор усложняется – тен-
денцией в последнее время становится требование получать 
специальное разрешение еще и в стране, куда активы будут пе-
реведены, писали «ведомости» в апреле. так стал поступать кипр, 
где оседает больше всего разблокированных активов, также такое 
требование есть в Швейцарии и Испании. Причем если на кипре 
и в Швейцарии это требование исходит от властей, то в Испании 
это скорее инициатива самих финансовых организаций, принимаю-
щих активы.

НА 570 МЛРД РУБ.
высвобождено в 2024 г. АктИвов 1,5 МЛн россИйскИХ чАстныХ 
Инвесторов, которые быЛИ зАбЛокИровАны нА зАПАде Из-
зА сАнкЦИй, скАзАЛА ПредседАтеЛь бАнкА россИИ ЭЛьвИрА 
нАбИуЛЛИнА 20 феврАЛя. ЛетоМ 2023 г. МИнИстр фИнАнсов 
Антон сИЛуАнов говорИЛ, что всего зАбЛокИровАнныМИ нА 
зАПАде остАются АктИвы боЛее 3,5 МЛн россИян нА общую 
суММу 1,5 трЛн руб.
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Мария викулова

Крупные эмитенты активно 
занимали на долговом рынке 
в первом полугодии – им 
нужно рефинансировать 
кредитные обязательства 
и привлекать средства на 
инвестпрограммы. во втором 
полугодии объем размещений 
продолжит расти на фоне 
снижения ключевой ставки

Новые размещения корпоративных 
облигаций по итогам шести меся-
цев 2025 г. достигли 4,6 трлн руб. и 
на 56% превысили показатель того 
же периода год назад, говорится 
в обзоре рейтингового агентства 
АКРА (есть у «Ведомостей»). Основ-
ной прирост обеспечили облигации 
эмитентов первого эшелона, куда 
входят крупнейшие компании и 
корпорации с высокими рейтинга-
ми. Совокупно они выпустили бу-
маг на 2,97 трлн руб., относительно 
прошлого года показатель увели-
чился практически вдвое.

Эмитенты второго эшелона раз-
местили бумаг на 1,21 трлн руб., 
что на 25% выше уровня 2024 г. А 
вот в высокорисковом сегменте и 
сегменте эмитентов без кредитных 
рейтингов объем новых выпусков 
почти не изменился относительно 
прошлого года – он составил 330 
млрд руб., пишет АКРА.

Но, несмотря на возросший объ-
ем новых размещений, прирост 
корпоративного сегмента рынка по 
непогашенному номиналу в рубле-
вом эквиваленте оказался «не столь 
значительным», пишет агентство: 
он вырос на 3,5% с начала года до 

30,6 трлн руб. В АКРА связывают 
это с состоявшимися погашения-
ми и переоценкой валютных обли-
гаций на фоне укрепления курса 
рубля к доллару (с начала года при-
мерно на 23,1%. – «Ведомости»).

Весь российский рынок облигаций 
с учетом госдолга по непогашен-
ному номиналу на 1 июля составил 
56,2 трлн руб. и вырос на 5,8% с на-
чала года.

тенденцИИ роста

Как объемы размещения облигаций, 
так и объемы банковского кредито-
вания в первом полугодии 2025 г. за-
метно ниже, чем во втором полуго-
дии 2024 г. (тогда объем новых вы-
пусков бондов составил 6 трлн руб. – 
«Ведомости»), обращает внимание 
руководитель отдела управления бу-
магами с фиксированной доходно-
стью УК «Первая» Антон Пустовой-
тов. Он связывает это с жесткими 
денежно-кредитными условиями 
(ДКУ), более умеренными инвест-
планами компаний и завершением 
старых проектов, более сдержанны-
ми темпами экономического роста, 
что способствует снижению спроса 
на заемные ресурсы. 

АКРА выделяет две основные при-
чины сохранения активности на 
долговом рынке. Первая – компании 
рефинансировали кредитные обяза-
тельства облигационными займами 
на фоне более высокой стоимости 
привлечения банковских кредитов. 
Вторая – у ряда крупных эмитентов 
была потребность в привлечении до-
полнительного финансировании для 
масштабных инвестиционных про-
грамм. В том числе это проекты, из-

начально запланированные на 2023–
2024 гг., но отложенные в период по-
вышения ключевой ставки Банком 
России, говорится в документе.

Ключевым фактором сохранения 
активности на первичном рынке 
корпоративных облигаций в первом 
полугодии 2025 г. младший дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Татьяна Клюева назы-
вает ожидания рынка по дальнейше-
му смягчению денежно-кредитной 
политики (ДКП), что стало причи-
ной снижения доходностей корпора-
тивных облигаций и повысило инте-
рес эмитентов к размещению новых 
выпусков. Некоторые эмитенты 
отдавали предпочтение облигаци-
онным займам перед банковскими 
кредитами как более выгодному ин-
струменту, добавляет она.

Индекс доходности облигаций для 
первого эшелона снизился относи-
тельно средних значений второй 
половины прошлого года на 66 б. п. 
(с 22,65% во втором полугодии 
2024 г. до 21,99% по итогам первой 
половины 2025 г.), индекс доход-
ности для второго эшелона вырос 
на 71 б. п. (с 26,72 до 27,42%), а для 
третьего – на 339 б. п. (с 29,69 до 
33,08%). Ставки по кредитам для 
корпоративных клиентов ЦБ не рас-
крывает, но последние годы такие 
кредиты плавающие и рассчитыва-
ются по формуле ключевая (сейчас 
20%) плюс 1,5–2 п. п., говорил в 
2023 г. первый зампред ВТБ Дми-
трий Пьянов. Зампред правления 
Совкомбанка Михаил Автухов в кон-
це 2024 г. отмечал, что кредиты с 
плавающей ставкой подорожали.

В этом году наблюдается тенден-
ция опережающего роста размеще-

ний облигаций по сравнению с кре-
дитами, другими словами, похоже, 
что компании предпочитают выпуск 
облигаций кредитам в банках, согла-
сен руководитель направления ана-
лиза рынка облигаций инвестбанка 
«Синара» Александр Афонин. Также 
к факторам, объясняющим высокую 
активность, можно отнести потреб-
ность в рефинансировании обяза-
тельств после пиковых объемов по-
гашения в начале года, полагает он.

ПотребностИ ЭмИтентов

Во втором полугодии АКРА не ожи-
дает существенного изменения ди-
намики рынка. Агентство связывает 
это с предстоящими погашениями, 
сохраняющимся дефицитом ликвид-
ности в банковском секторе и пла-
нами Минфина по новым выпускам 
гособлигаций до конца года (вклю-
чая недавнее увеличение объемов за-
планированных размещений ОФЗ – 
Минфин увеличил план на III квартал 
до 1,5 трлн руб.), указано в обзоре. 

Вместе с тем возможное повышение 
спроса на облигации российских 
компаний от частных инвесторов 
с учетом опережающего снижения 
доходностей по низкорисковым ак-
тивам (в том числе по банковским 
вкладам и коротким ОФЗ) в условиях 
смягчения ДКП может ускорить тем-
пы роста облигационного корпора-
тивного долга в среднесрочной пер-
спективе, считают аналитики АКРА.

В базовом сценарии, при даль-
нейшем снижении ключевой став-

ки (6 июня ЦБ снизил ее до 20%), 
объемы размещения облигаций во 
втором полугодии 2025 г., вероятно, 
превысят уровень первого, говорит 
Клюева, выделяя две причины: в IV 
квартале ожидаются существенные 
погашения корпоративных обли-
гаций, которые будут рефинанси-
рованы ими же, а снижение уровня 
доходностей корпоративных обли-
гаций может привлечь на рынок 
новых эмитентов, которые ранее 
откладывали размещение в связи с 
высоким уровнем ставок.

Объем долга, который эмитентам 
будет необходимо планово погасить 
и который может быть предъявлен 
держателями в рамках оферт, со-
ставляет не менее 2 трлн руб., ука-
зывает аналитик долгового рынка 
«Ренессанс капитала» Владимир Ва-
силенко. 

В «Синаре» ожидают, что объем 
размещений продолжит расти и в 
этом году составит 9–9,5 трлн руб. 
В инвестбанке отмечают ухудше-
ние кредитных метрик у многих 

компаний из-за роста размера дол-
га и расходов на его обслуживание, 
но надеются, что приближающая-
ся фаза смягчения ДКП во втором 
полугодии окажет положительное 
влияние на их показатели, говорит 
Афонин. 

На фоне снижения ставок и смяг-
чения ДКУ объем новых облигаций 
может подрасти во втором полу-
годии, допускает Пустовойтов, но 
рост долгового рынка, вероятно, не 
превысит уровни второго полугодия 
прошлого года. Второе полугодие 
может оказаться более тяжелым, 
поскольку есть целый ряд отраслей 
с накопленным массивом проблем, 
в то же время считает Василенко. К 
ним он относит добычу угля, метал-
лургию, стройкомплекс и ряд дру-
гих, проблемы которых могут иметь 
более широкое влияние на рынок, 
чем дефолты отдельных эмитентов 
высокодоходных облигаций. Наибо-
лее уязвимыми в текущей ситуации 
остаются эмитенты с повышенной 
долговой нагрузкой и низкой рен-
табельностью, что повышает их чув-
ствительность к высоким ставкам в 
экономике, заключает Клюева.- 

рост Дефолтов

в первом полугодии на российском рынке корпоративного долга про-
изошли дефолты по облигациям семи эмитентов, пишет АкрА. самый 
крупный из них, «гарант инвест», допустил дефолт по оферте, после чего 
объявил о невозможности исполнения обязательств по всем облигациям 
в обращении (всего около 15 млрд руб.) и сообщил о предстоящей 
реструктуризации. общий объем корпоративных облигаций эмитентов, 
допустивших дефолты в первом полугодии, составил менее 0,5% от объ-
ема облигаций третьего эшелона и без рейтингов – менее 25 млрд руб.

Новые 
долговые высоты

Объем облигаций в обращении в разрезе эшелонов*
трлн руб.

Количество эмитентов по эшелонам*
шт.

  * учитывался кредитный рейтинг, присвоенный одним из четырех кредитных рейтинговых агентств, внесенных в реестр Банка России
** ипотечные агенты без кредитных рейтингов ИСТОЧНИК: АКРА
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Президент США Дональд 
Трамп заявил: «Я недово-
лен Путиным», отвечая на 
вопросы журналистов 8 

июля. На уточняющий вопрос одно-
го из присутствующих представи-
телей СМИ о возможных действиях 
Вашингтона в связи с этим Трамп 
ответил: «Вам бы я точно не сказал. 
Разве мы не хотим, чтобы это был 
маленький сюрприз?» В ходе того 
же мероприятия Трамп подчеркнул 
личную готовность рассмотреть 
введение новых санкций в отноше-
нии России.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков в ответ на заявле-
ния президента США заметил, что у 
Трампа «достаточно жесткая стили-
стика в том, какие фразы он исполь-

зует». При этом Кремль слышал 
«очень важные» заявления амери-
канского лидера насчет урегулиро-
вания украинского конфликта, ко-
торое оказалось намного сложнее, 
чем ему виделось вначале.

Говоря о новых ограничениях, 
Трамп, предположительно, имел в 
виду санкционный законопроект, 
предложенный сенатором-респу-
бликанцем Линдси Грэмом (вне-
сен в России в список террористов 
и экстремистов). Версия докумен-
та, предложенная в апреле, пред-
усматривает введение первич-
ных и вторичных санкций против 
России, если она не согласится на 
прекращение огня, а также вве-
дение 500%-ных пошлин в отно-
шении стран, покупающих рос-
сийские нефть, газ, уран и другие 
энергоресурсы. 

Трамп отметил, что применение 
этого инструмента или отмена его 
действия будут зависеть от его 
личного желания. Стоит отметить, 
что в доступном в картотеке кон-
гресса файле с текстом законопро-
екта встречаются и формулировка 
«должен» (shall), и формулировка 
«может» (may). Предположитель-
но, Трамп имел в виду механизм 
так назыв аемых иск лючений 
(waiver), который позволяет гла-
ве государства решать, применять 
ограничения в каждом конкрет-
ном случае или нет (касается вве-
дения пошлин в 500%). Согласно 
открытой версии текста, waiver 
можно будет применить один раз 
на 180 дней. 

Наличие механизма исключе-
ний в санкционном законопроек-
те в своем интервью телеканалу 

ABC News 29 июня подтвердил сам 
Грэм: «Он [Трамп] решает, как ис-
пользовать это». 7 июля, по инфор-
мации издания Politico, Грэм уточ-
нил, что, согласно новой версии за-
конопроекта, waiver можно будет 
вводить два раза на 180 дней. При 
этом во второй раз для этого потре-
буется голосование в конгрессе, де-
тали которого он не уточнил. 

Что касается других деталей за-
конопроекта, то, как сообщает 
газета The Hill, допускается невве-
дение пошлин в отношении стран, 
закупающих российские энергоре-
сурсы, но поддержавших Украину. 
Возможность таких поблажек еще 
в начале июня подтвердил Грэм. 
«Говорю Китаю: если не хотите 
получить 500%-ные пошлины, то 
помогите Украине», – сказал он 
тогда (цитата по The Hill). 

Пока санкционный документ не 
рассматривался ни одной из палат 
конгресса. Хотя еще в мае Грэм, а 
также госсекретарь Марко Рубио 
говорили, что инициатива облада-
ет подавляющей поддержкой как в 
сенате, так и в палате представи-
телей. Но точно не известно, в ка-
кие сроки может начаться процесс 
утверждения законопроекта.

Вернувшись в Белый дом 20 ян-
варя, Трамп ни разу не отрицал 
возможности более жесткого под-
хода к выстраиванию отношений 
с Россией. Новыми санкциями он 
грозил в марте, а также в конце 
мая, он также пару раз грозился 
выйти из переговорного процесса. 
Нынешнее ужесточение риторики 
стало заметно после шестого офи-
циального телефонного разговора 
Трампа с Владимиром Путиным 3 
июля. При этом за день до звонка, 
2 июля, подтвердилась информа-
ция о приостановке части аме-
риканских поставок вооружений 
Украине. Но уже 8 июля Трамп зая-
вил, что продолжит поставлять Ки-
еву оборонительное вооружение и 
что он не имел никакого отноше-
ния к недавней приостановке. 

Ужесточение риторики Трампа 
пока носит демонстративный ха-
рактер – он не хочет быть обвинен 

в слабости, поэтому действует в 
стиле своего подхода «мир через 
силу», говорит замдиректора ЦКЕ-
МИ НИУ ВШЭ Дмитрий Суслов. 
Это вряд ли предполагает резкое 
увеличение количества поставок 
вооружений. «Он не хотел бы, что-
бы это стало войной Трампа, его 
устраивает, чтобы это оставалось 
войной Байдена», – сказал экс-
перт. Но если США пошлют Киеву 
новую батарею Patriot, которая 
не была включена в пакеты, одо-
бренные при Байдене, то этот кон-
фликт станет конфликтом Трампа. 
«Но Трамп все же хотел бы этого 
избежать», – полагает Суслов. 

Если конгресс одобрит законо-
проект Грэма, то главное для ад-
министрации – гарантия, что его 
применение для президента не 
будет обязательным. «Чтобы это 
была дубина, которой он мог бы 
запугивать, но не был бы обязан 
использовать, иначе он опасается 
обрушения пока хрупкого диалога 
с Россией», – подчеркнул Суслов. 

Причин для возможного пере-
хода к ужесточению конфронта-
ции несколько, считает старший 
научный сотрудник ИСКРАН Па-
вел Кошкин: сигнал внутренней 
аудитории о его силе, понимание 
сложности самого конфликта, а 
также усилившееся влияние яс-
требов внутри администрации. 
Угроза новых санкций вполне ре-
альна, но нужно учитывать, что 
в администрации боятся деста-
билизировать рынки. Ведь теоре-
тически пошлины в 500% могут 
коснуться таких важных торговых 
партнеров США, как КНР и Индия. 
А лишних колебаний на фондовом 
рынке и роста цен никто не хочет. 

Если Москве и Вашингтону не 
удастся договориться по Украине, 
то и надежды на восстановление 
российско-американских отно-
шений по многим направлениям 
могут посыпаться как карточный 
домик. «Выживет, наверное, толь-
ко кооперация в космосе вокруг 
МКС в силу взаимозависимости, 
как показывает история и практи-
ка», – резюмировал Кошкин.-

Наш слон  
или не наш
Президент сша дональд трамп ужесточил риторику в отношении 
россии и лично президента владимира Путина. но пока заметно, 
что он не хочет связывать себе руки однозначным курсом 
на конфронтацию

цифры. тенденции. события
США

БельгияНа 24 000
человек может снизиться численность контингента 
вооруженных сил сША в европе в 2026 г. Это сле-
дует из данных проекта оборонного бюджета 
на следующий финансовый год, одобренного 
комитетом по вооруженным силам палаты предста-
вителей конгресса сША. в документе идет речь 
о 76 000 военнослужащих как о верхнем предель-
ном значении контингента. сейчас в европе на-
ходится 100 000 американских военнослужащих. 
Представители американской администрации ра-
нее заявляли о необходимости сократить военное 
присутствие сША в европе. ведомостИ

БрЮсселЬ. от Посла Китая 
При ес ПотреБовали 
оБЪяснений из-
за инциДента 
в КрасноМ Море
Посол китая при евросоюзе был вызван 
во внешнеполитическое ведомство ес, 
где от него потребовали объяснений в 
связи с облучением лазером с китайского 
военного корабля патрульного самолета 
вМс германии. Инцидент произошел 
в красном море в начале июля, где флоты 
европейских стран участвуют в операции 
по обеспечению безопасности судоход-
ства. ранее протест китаю в связи с этим 
заявил МИд германии. ИнтерфаКс

дональд трамп утверждает, что россия не готова к реальным действиям для урегулирования украинского кризиса  
 ANDREW CABALLERO-REYNOLDS  / AFP

О чем Путин разговаривал с Трампом
по телефону в 2025 г.

ИСТОЧНИКИ: KREMLIN.RU, ЗАЯВЛЕНИЯ ОФИЦИАЛЬНЫХ ЛИЦ
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возможное заключение мирной сделки по Украине

урегулирование конфликта на Украине, возобновление экономических
отношений России и США, иранская ядерная программа, личные встречи лидеров

предложение о 30-дневном прекращении огня, начало прямых
переговоров делегаций России и Украины

возобновление прямых переговоров между Россией и Украиной, 
работа над меморандумом по поводу будущего мирного договора

атака Украины на российские аэродромы,
новая ядерная сделка с Ираном

эскалация ситуации на Ближнем Востоке, поздравление 
Трампа с днем рождения

переговорный процесс по Украине, ситуация на Ближнем Востоке, 
поздравление с Днем независимости США

дата длительность
час:мин

повод и основная тема 
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в оаЭ пройдет встреча 
премьера армении никола 
Пашиняна и президента 
азербайджана Ильхама али-
ева, на которой может быть 
решен вопрос о мирном до-
говоре. но это станет лишь 
промежуточным этапом 
урегулирования отношений 
двух стран

Премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян и президент Азер-
байджана Ильхам Алиев прове-
дут встречу 10 июля, сообщила 
пресс-секретарь армянского пре-
мьера Назели Багдасарян. Встре-
ча произойдет в ходе рабочей по-
ездки Пашиняна в столицу ОАЭ 
Абу-Даби. 9 июля армянский пре-
мьер провел переговоры с прези-
дентом ОАЭ шейхом Мухаммедом 
бен Заидом Аль Нахайяном, сооб-
щила пресс-служба Пашиняна.

Парафирование мирного дого-
вора между Арменией и Азербайд-
жаном на встрече в ОАЭ вполне 
возможно, так как де-факто оно 
уже состоялось – текст договора 
согласован, говорит эксперт по 
вопросам военной безопасности 
Южного Кавказа Ниязи Ниязов. 
По его мнению, на переговорах 

будут обсуждаться две проблемы: 
во-первых, изменение конститу-
ции Армении и удаление из нее 
пунктов, касающихся территори-
альных претензий к Азербайджа-
ну (т. е. упоминание Нагорного 
Карабаха. – «Ведомости»); во-вто-
рых, совместное обращение ар-
мянской и азербайджанской сто-
рон с целью роспуска Минской 
группы ОБСЕ, сопредседателями 
которой являются Россия, США и 
Франция.

По мнению Баку, конфликт в 
Нагорном Карабахе исчерпан, сле-
довательно, в работе этого органа 
больше нет нужды, отмечает экс-
перт. Армянская и азербайджан-
ская стороны уже почти пять лет 
не могут подписать мирный до-
говор, который бы закончил уре-
гулирование карабахского воору-
женного конфликта после победы 
Азербайджана в войне 2020 г.

Как отмечал Алиев, Ереван и 
Баку не могли согласовать два 
пункта: отказ от взаимных судеб-
ных претензий и обязательство о 
неразмещении сил третьих сторон 
на армяно-азербайджанской гра-
нице. В марте 2025 г. договор был 
все-таки согласован, о чем заявил 
азербайджанский министр ино-
странных дел Джейхун Байрамов. 
13 марта о согласовании докумен-

та сообщила и армянская сторона, 
которая отметила, что готова к 
подписанию мирного договора и 
может начать консультации о сро-
ках и месте подписания соглаше-
ния. Из этих мест подписания об-
суждались либо Вашингтон, либо 
ОАЭ, свидетельствуют источники 
армянского портала 24News.

Правда, для окончательного 
урегулирования Еревану, как со-

общил Байрамов, нужно было 
внести правки в конституцию, 
согласно которым Армения бы от-
казывалась от территориальных 
претензий к Азербайджану. В пре-
амбуле основного закона Армении 
содержится упоминание Нагорно-
го Карабаха. Правящая армянская 
партия Пашиняна «Гражданский 
договор» согласилась на измене-
ния в конституции, объявив, что 
референдум по ее новой редакции 
пройдет в 2026 г. после парла-
ментских выборов.

Кроме Азербайджана Пашинян 
также налаживает контакты с Тур-
цией. 20 июня он совершил пер-
вый визит в эту страну, где встре-
тился с президентом Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. Как заявлял 
спикер армянского парламента 
Ален Симонян, на переговорах 
лидеры обсудили региональные 
проблемы, чтобы «полностью ней-
трализовать риски новой войны» 
Армении с Азербайджаном.

Определенные позитивные 
сигналы в отношениях Еревана 
и Баку действительно заметны, 
говорит завсектором Централь-
ной Азии ИМЭМО РАН Станислав 
Притчин. К ним относятся заявле-
ния Пашиняна о необходимости 
смены конституции. К перего-
ворным процессам подключается 
и Турция, которая идет синхро-
низированно с Азербайджаном. 
По мнению эксперта, благодаря 
посредничеству Анкары удается 
сближать стороны. При этом да-
же фиксация отношений Армении 
и Азербайджана в виде мирного 
договора, который является про-
межуточным этапом урегулиро-

вания, будет объективно недо-
статочна. Для армянской сторо-
ны наиболее сложным является 
вопрос изменения конституции, 
которое вряд ли произойдет до 
ближайших выборов, отмечает 
Притчин.

Хотя мирный договор и согла-
сован, текст его пока не известен, 
указывает ведущий научный со-
трудник Института международ-
ных исследований МГИМО Нико-
лай Силаев. У Азербайджана оста-
ется несколько публичных требо-
ваний, например вышеупомянутое 
изменение армянской конститу-
ции и исключение из нее упоми-
нания Нагорного Карабаха. Этого, 
несмотря на заявления Пашиняна, 
пока не было сделано, так что при 
подписании мирного договора это 
требование может быть занесено 
как то, что необходимо исполнить 
в рамках соглашения.

При этом остается непонятным, 
каким образом руководство Ар-
мении гарантирует изменения в 
собственной конституции и что 
будет, если таких гарантий не по-
следует. Как итог, пока нет ясно-
сти, на какие уступки пошел Ере-
ван ради мира с Баку.

Очевидно, замечает эксперт, 
что Азербайджан на переговорах 
находится в более сильной пози-
ции, так как Баку доминирует над 
Ереваном в военном и экономиче-
ском отношении. По словам Сила-
ева, правительство Алиева тратит 
значительные ресурсы на обеспе-
чение оборонных нужд – для стра-
ны, которая не ведет военных дей-
ствий, у Азербайджана очевидно 
завышены расходы на оборону.-

Эмираты  
мирят Закавказье

Ильхам алИев
президент АзербАйджАнА

“в этой бумаге нет ни 
слова о статусе нагорного 
карабаха. ну что, Пашинян? 
ну где твой статус? в ад отпра-
вился твой статус. нету статуса 
и не будет. Пока я президент, 
не будет статуса. Это часть 
Азербайджана.

YOuTuBE, 10.11.2020
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Наверное, самой популярной 
наукой в политике является де-

мография. Нет ни одной страны в 
мире, где бы не обсуждали отдель-
ные ее аспекты.

Для африканских стран в фокусе 
внимания прежде всего высокая 
рождаемость и смертность дет-
ского населения, перемещение 
населения из-за бедности и войн. 
Для Южной Америки – миграция 
в США и снижение уровня рожда-
емости, низкая плотность населе-
ния. Для Юго-Восточной Азии (за 
исключением Китая) – хорошие 
показатели демографии и при этом 
бедность. 

статИстИКа: рожают Позже

Развитые страны озабочены во-
просами падения рождаемости и 
необходимостью искать дополни-
тельные трудовые ресурсы для под-
держания темпов экономического 
роста собственных экономик. На-
пример, средний уровень рождае-
мости в странах Европейского сою-
за составил, по данным Евростата, 
1,38 ребенка. Разброс по странам 
достаточно большой: самый вы-
сокий показатель фиксировался в 
Болгарии – 1,81, а самый низкий 
на Мальте – 1,06 ребенка на одну 
женщину. 

Растет средний возраст женщин, 
родивших первого ребенка, – он 
достиг 29,8 года (самый низкий 
в Болгарии – 26,9 года, самый вы-
сокий в Италии – 31,8 года). В на-
чале 1980-х гг. средний возраст 
рождения первого ребенка в этом 
макрорегионе составлял 25 лет, в 
2000-х гг. уже 27, а в 2023 г. – 29,7. 
В странах Северной Европы пока-
затели выше: Швеция – около 30 
лет, Дания – около 29 лет, Финлян-
дия – около 28 лет.

Такое положение вызывает тре-
вогу: стратегически проиграть в 
битве за рождаемость – это значит, 
с одной стороны, смириться с мыс-
лью постепенного сокращения ти-
тульных наций на географической 
карте Европы, а с другой – поте-
рять будущих работников и потре-
бителей. Инвестиции не заманишь 
на пустеющие рынки сбыта.

Что бьет По браКу  
И рождаемостИ

Исследователи выделяют следую-
щие факторы, которые снижают 
стимулы к появлению в европей-
ских семьях двух или более детей. 

Во-первых, экономические при-
чины. Самая главная – стоимость 
жизни: высокие цены на жилье, 
образование, здравоохранение и 
воспитание детей; нестабильность 
занятости; растущая занятость 
женщин; попытка выиграть время 
для возврата кредитов и проч.

Во-вторых, социальные паттерны. 
Общество потребления выводит на 
первый план личный успех и благо-
состояние; позднее деторождение – 
способ отсрочить обязательства. 

В-третьих, проблемы гендерного 
равенства. Доступность образова-
ния и карьеры для женщин, что 
приводит к более поздним родам 
и меньшему числу детей; недоста-
точная поддержка работающих 
матерей.

Исправить ситуацию по некото-
рым пунктам крайне сложно. Но 
ряд направлений поддержки рож-
даемости в европейских странах 
пользуется в последние годы осо-
бой популярностью. 

Куда двИжется госПолИтИКа

Некоторые развитые страны пыта-
ются увеличить уровень занятости 
женщин в экономике. Действие 
вполне понятное с точки зрения 
«убить несколько зайцев»: работа-
ющая женщина – это дополнитель-
ный трудовой ресурс (тактическое 
решение), а также дополнитель-
ный доход семьи. 

В странах Европы уровень заня-
тости женщин, не имеющих детей, 
вырос с 54,48% в 2006 г. до 61,39% 
в 2021 г., а женщин, воспитыва-
ющих хотя бы одного ребенка, – с 
64,23 до 72,34%. Самое интерес-
ное, что занятость матерей тем 
выше, чем старше дети: в возрасте 
ребенка от 0 до 2 лет – 64,9%, в воз-
расте детей от 3 до 5 лет – 73,7%, а 
в возрасте от 6 до 14 лет уже 79,6%. 
Понятно, что в период младенче-
ства ребенка женщинам приходит-
ся уделять больше внимания не ра-
боте, а уходу за ним. 

Для того чтобы повысить заня-
тость женщин в период декретных 
отпусков и снизить риски гендер-
ного неравенства на рынке труда, 
ряд стран применяют определен-
ные технологии. 

разделенИе деКрета – 
ПоддержКа рынКа труда

Так, некоторые страны устано-
вили на законодательном уровне 
обязанность отцов делить с су-
пругой декретный отпуск. Такой 
подход нивелирует неравенство 

мужчины и женщины перед рабо-
тодателем. 

Бесполезно задавать вопрос о 
планах на рождение ребенка жен-
щине-работнику, поскольку теперь 
и мужчина вынужден будет за-
ниматься воспитанием и уходом. 
Плюс обязательное разделение 
декретного отпуска сокращает пе-
риод отсутствия женщины на рын-
ке труда, а значит, и риски потери 
квалификации.

Мера показала свою эффектив-
ность, например, в Дании, где в 
финансовом секторе в 2024 г. зар-
плата матерей через пять лет после 
декрета выросла на 11%, а в 2014 г. 
она падала на 3%. В этой стране за-
нятость женщин выше в 1,5 раза по 
сравнению с Италией, где участие 
отцов в уходе за детьми значитель-
но ниже.

сКандИнавсКая модель: 
ПоблажКИ И ПоощренИя

Удержание женщин с детьми на 
рынке труда достигается и други-
ми методами. Например, в Дании 
при отсутствии свободных мест в 
яслях или детских садах местные 
власти предоставляют субсидии на 
наем частных нянь. 42% матерей с 
детьми до 10 лет работают непол-
ный день (больше 37 часов в неде-
лю), а 18% родителей используют 
удаленную работу более трех дней 
в неделю.

В Швеции применяется право 
на сокращение рабочего дня до 
шести часов в день (с сохране-
нием зарплаты) до восьмилетия 
ребенка, налоговые льготы для 
семей – вычет 12 000 шведских 
крон (около 1100 евро) в год на 
одного ребенка, скидки на оплату 
детских садов и яслей в зависи-
мости от уровня доходов семьи и 
количества детей (стоимость пре-
бывания первого ребенка – около 
140 евро в месяц, второго – 92 ев-
ро, третьего – 46 евро). Также за 
счет коммун предоставляется бес-
платное и обязательное участие 
школьников в клубах развития 
(спорт, культура и профессиональ-
ные навыки).

Для неработающих родителей 
(например, студентов) устанавли-

ваются дополнительные льготы: 
право на 15 часов в неделю бес-
платного пребывания ребенка в 
возрасте до трех лет в детском саду, 
жилищные пособия.

В  Финляндии используется 
практика предоставления субси-
дий работодателям, принимаю-
щим на работу многодетных ро-
дителей. В целом скандинавская 
модель поддержки демографии 
состоит из института длительных 
декретных отпусков, доступности 
садов и яслей, гендерного равен-
ства в уходе за детьми и компен-
сации расходов на детей через на-
логи и пособия.

другая евроПа

В других регионах Европы демо-
графическая политика менее ще-
драя. В Италии есть опция предо-
ставления социального жилья ма-
лоимущим многодетным семьям, 
декретные пособия. Во Франции 
используется снижение социаль-

ных взносов для работодателей 
многодетных родителей. В Герма-
нии предоставляются выплаты: на 
первого ребенка до 18 лет начис-
ляют по 184 евро, на двух – 368 
евро, на трех – 510 евро и еще по 
184 евро в месяц за каждого сле-
дующего. В Восточной Европе 
это, например, единовременные 
выплаты на ребенка (Польша), 
льготные кредиты (Чехия), бес-
платные сады (Венгрия), програм-
мы переквалификации.

разнообразИе  
россИйсКИх мер

В России используют достаточно 
широкий набор мер, начиная с 
материнского капитала (в 2025 г. 
его размер на первого ребенка со-
ставил 690 266 руб., на второго 
– 912 162 руб.), единовременное 
пособие при рождении ребенка 
(с 1 февраля – 26 941 руб.). Также 
это оплачиваемый отпуск по уходу 
за ребенком до 1,5 года и декрет 
до трех лет, семейная ипотека, 
предоставление единого посо-
бия бедным семьям, питание для 

школьников до четвертого класса. 
Наконец, это налоговые вычеты на 
расходы родителей по развитию и 
лечению детей. 

У регионов есть право на вве-
дение своих льгот для семей, но 
они, как правило, ориентированы 
на многодетные семьи и очень 
разнятся между регионами. Эко-
номически менее развитые реги-
оны тратят на данные программы 
меньше, развитые – больше. На-
пример, на компенсацию на опла-
ту яслей или детского сада в Ярос-
лавле может претендовать только 
многодетная семья, а в Москве – 
любая.

Демографическая политика 
очень затратна для бюджета, но 
это беспроигрышное вложение в 
будущее страны. И здесь надо по-
нимать, что самые большие расхо-
ды на воспитание детей семья не-
сет по двум направлениям: жилье 
и обучение. При этом мы вступи-
ли в ту эпоху, когда нельзя сбра-
сывать со счетов представление 

молодых людей о качестве жизни. 
Если родители думают, что рожде-
ние второго ребенка снижает 
шансы семьи жить в нормальных 
условиях и нет возможности дать 
ему хорошее профессиональное 
образование, то, скорее всего, они 
остановятся на рождении одного 
ребенка.

Что же может сработать на наци-
ональную идею о многодетности? 

Предоставление сертификатов на 
улучшение жилищных условий в 
зависимости от количества детей в 
семье, выраженных в твердых ква-
дратных метрах. Предоставление 
сертификатов на бесплатное про-
фессиональное образование, если 
в семье больше одного ребенка. 
И развитие, как указывал прези-
дент, бесплатного доступа к спорту, 
кружкам по интересам и детским 
дошкольным учреждениям. 

А главное – надо трансформиро-
вать нынешнюю парадигму «помо-
гаем бедным семьям» (это пугает 
молодежь) в парадигму «семьи с 
двумя и более детьми – главные» 
независимо от уровня дохода. И 
все получится.-

александр сафонов
профессор финансового 

университета

надо трансформировать нынешнюю 
парадигму «помогаем бедным семьям»  
(это пугает молодежь) в парадигму «семьи 
с двумя и более детьми – главные» независимо 
от уровня дохода
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если ранее для выхода на экспорт 
предприниматель должен был пройти большой 
путь – от маленького магазина до сети внутри 
города, потом масштабироваться на страну 
и только после этого смотреть на экспортные 
рынки, – то с появлением платформ эта 
дистанция существенно сокращается

именно в плоскости поиска новых точек 
опоры роста отечественной экономики 
лежит повышенное внимание государства 
к платформенной и креативной экономике

Платформизация – тренд раз-
вития передовых экономик 

мира. Мы все чаще наблюдаем, 
как посреднические платформы 
активно расширяют свою долю в 
мировой экономике. Этот тренд 
не обошел и Россию. По оценкам 
экспертов, уже в 2024 г. доля кре-
ативной экономики составила 
6%, а при сохранении текущих 
темпов развития она может до-
стичь более 12% ВВП. Сейчас, по 
оценкам Росстата, уже 15% роз-
ничных продаж приходится имен-
но на платформы.

В условиях массовой цифровой 
трансформации всей экономики 
страны этот сектор больше не мо-
жет оставаться вне правового ре-
гулирования – об этом четко ска-
зал президент Владимир Путин во 
время последнего Петербургского 
экономического форума. И это 
действительно так: первые пред-
метные дискуссии по подготовке 
текста законопроекта начались 
еще год назад, все это время ве-
лись многосторонние консульта-
ции и с экспертным сообществом, 
и с представителями бизнеса. В 
определенный момент времени 
нашей командой велась работа 
над отдельными правовыми нор-

мами, но по результатам диалога 
с Минэкономразвития на многих 
площадках мною было принято 
решение поддержать ту концеп-
цию, над которой велась работа в 
министерстве. Как результат – те-
кущая версия законопроекта, ко-

торая уже рассмотрена в первом 
чтении, решает политические и 
экономические задачи: мы фик-
сируемся на текущем статус-кво и 
укладываем устоявшиеся модели 
платформ в законодательную пло-
скость.

Такая концепция была выбра-
на по разным причинам, и в пер-
вую очередь здесь стоит сказать 
о стремлении не навредить гар-
моничному развитию платформ, 
поскольку это достаточно уникаль-
ный инструмент продвижения то-

варов и услуг. Платформы вместе 
с этим позволяют существенно 
повысить качество жизни в регио-
нах – мы все видим примеры, когда 
в малых городах открытый пункт 
выдачи заказов фактически стано-
вится новой точкой притяжения, 

поскольку он позволяет получать 
ровно те же товары, что и в сто-
личном регионе. Кроме того, могу 
отдельно заострить внимание на 
высоком потенциале платформ как 
инструмента продвижения товаров 
малого и среднего бизнеса даже на 
экспортные рынки. Если ранее для 
выхода на экспорт предпринима-
тель должен был пройти большой 
путь – от маленького магазина до 
сети внутри города, потом масшта-
бироваться на страну и только по-
сле этого смотреть на экспортные 
рынки, – то с появлением плат-
форм эта дистанция существенно 
сокращается.

Конечно, мы должны обращать 
внимание и на традиционный ри-
тейл, который не может себе по-
зволить развиваться такими же 
темпами, как платформы, из-за 
уже сформированного правового 
поля. Законопроектом по платфор-
менной экономике мы фактически 
начинаем работу над выравнива-
нием условий деятельности ритей-
ла и платформ. Конечно, в диалоге 
с представителями ритейла я слы-
шу определенные опасения и по-
желания наложить на платформы 
те же ограничения, что и на тради-
ционную торговлю.

Желания и опасения традицион-
ного ритейла понятны, но в таком 
случае мы рискуем фактически 
полностью потерять конкурент-
ные преимущества инструмента-
рия цифровых платформ. Такого 
позволить мы себе не можем, по-
тому что лишь три страны в мире 
имеют мощные посреднические 
платформы – это США, Китай и 
Россия. Если говорить о так на-
зываемых суперприложениях в 
рамках экосистем, то здесь круг 
еще сужается – это только Китай 
и наша страна. Уже сейчас, даже 
путешествуя по земному шару вне 
пределов Союза независимых го-
сударств, наши сограждане могут 
пользоваться привычными для 
себя приложениями карт, сервиса 

такси – и это тоже заслуга разви-
тия посреднических платформ. 
Совсем скоро, я уверен, наши то-
вары смогут выходить на зарубеж-
ные рынки также в разные точки 
планеты – работа по этому направ-
лению, насколько я знаю, активно 
ведется.

Конечно, уникальные преиму-
щества платформ не означают, 
что все законодательное регули-
рование должно быть предельно 
мягким. Мы видим и определен-
ные перекосы в экономике как раз 
из-за развития посреднических 
платформ. О них неоднократно 
говорили публично – это реали-
зация контрафактного товара. 
Происходит она как раз из-за не-
распространения на платформы 

положений смежных законов о 
торговле. Мы консолидировались 
с Минэкономразвития в важности 
этого направления, и уже сейчас 
проводится активная работа по 
наведению порядка в процессе 
объединения инфраструктуры 
платформ с государственными 
информационными системами в 
области проверки подлинности 
– большая работа здесь ведется и 
Минпромторгом в части внедре-
ния маркировки «Честный знак». 
Надеюсь, что эта тема не уйдет из 
контура внимания правительства 
и работа по этому направлению 
будет продолжена. Кроме того, мы 
видим определенные модели оп-
тимизации налогообложения. Это 
и подмена трудовых отношений 
отношениями гражданско-право-
вого характера, и использование 
льготной системы налогообложе-
ния через злоупотребления меха-
низмом самозанятости. Роструд 
ведет определенную работу над 
этим направлением.

Государство возлагает на плат-
форменную экономику большие 
надежды. Помимо скорого появле-
ния профильного закона уже дей-
ствует консультационный совет 

на площадке администрации пре-
зидента (АП) под руководством 
[заместителя руководителя АП] 
Максима Орешкина. К этой пло-
щадке подключены представите-
ли всех крупных посреднических 
цифровых платформ и некоторые 
представители крупного ритейла. 
Поэтому у государства в ближай-
шее время будет полный набор 
для гармоничного управления 
развитием этой отрасли и опера-
тивного решения всех ключевых 
противоречий. 

С точки зрения законотворче-
ства нами уже пройден большой 
путь. «Единая Россия» уже не пер-
вый год подчеркивала важность 
выработки отраслевого регулиро-
вания, вопросы развития платфор-

менной экономики включены в 
положения народной программы, 
большое внимание было уделено 
проблеме регулирования платфор-
менной занятости, вопросам пен-
сионного обеспечения граждан, 
занятых в работе с цифровыми 
платформами. 

Несмотря на определенные ри-
ски, которые несет в себе плат-
формизация, мы, как законода-
тели, не можем не отдавать себе 
отчет в том, что все это сопут-
ствующие риски при переходе 
на новый уклад экономики. Мы 
подробно обсуждали эту тему с 
Орешкиным и [вице-премьером] 
Александром Новаком. Именно 
в плоскости поиска новых точек 
опоры роста отечественной эконо-
мики лежит повышенное внима-
ние государства к платформенной 
и креативной экономике. Все это в 
совокупности формирует единый 
контур новой экономики России, 
который позволит ей сохранить 
высокие темпы роста, существен-
но нарастить несырьевой экспорт-
ный потенциал и еще на долгое 
время оставаться в локомотиве 
экономик мира по паритету поку-
пательной способности.-

Денис Кравченко
первый зампредседателя комитета 

госдумы по экономической политике 
(«единая россия»)

Платформы 
экономического роста
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Светлана Куликова

Международный музыкаль-
ный фестиваль «Бродский 
Drive» открывает второе 
десятилетие

С 11 по 13 июля в Петербурге бу-
дет звучать джаз: в программе 

XI Международного музыкального 
фестиваля «Бродский Drive» десять 
проектов как десять отдельных 
миров выстроятся в гармоничном 
цикле.

Откроется 11-й «Бродский Drive» 
вечером 11 июля новой программой 
«Воображаемый фольклор», кото-
рую представит звезда российской и 
европейской новой музыки, аккор-

деонистка, композитор и вокалист-
ка Эвелина Петрова вместе с одной 
из знаковых фигур арт-простран-
ства нашего времени – контраба-
систом Владимиром Волковым.

В этот же вечер слушателям бу-
дет представлен международный 
проект московского барабанщика 
Дмитрия Сабурова: в Петербург он 
привезет австралийского тромбо-
ниста и вокалиста Дэна Барнетта. 
В проекте принимает участие по-
трясающий московский пианист 
Владимир Нестеренко.

12 и 13 июля пройдут в тради-
ционном формате дневных и ве-
черних концертов. Субботний фе-
стивальный день начнется с про-
екта Petruchiani Project, который 
зародился в Париже, а воплотился 
у нас, в Петербурге. Продолжит 
программу постоянный резидент 
фестиваля, трубач, композитор и 
экспериментатор Вячеслав Гайво-
ронский. «Семь звукоголосий» – 
пьесы к выбранным стихам с го-
лосом Иосифа Бродского – будут 

исполнены в трио с петербургским 
пианистом, художественным ру-
ководителем фестиваля Андреем 
Кондаковым и виолончелистом 
Андреем Ефимовским.

Завершит программу второго 
дня ансамбль художественного ру-
ководителя фестиваля, пианиста 
и композитора Андрея Кондакова. 
Andrei Kondakov Festival Stars объ-
единит джазовых героев нашего 
времени, звезд, универсальных му-
зыкантов из Москвы, получивших 
признание за рубежом.

13 июля выступит петербург-
ский пианист Михаил Марышев, 
а также квинтет саксофонистки 
и вокалистки Полины Ильиной – 
воспитанницы великого мастера 
Геннадия Гольштейна. А завершит 
11-й «Бродский Drive» группа Dizzy 
Dutch Duck. Кроме того, для люби-
телей изысканного звучания и эт-
нического колорита на фестивале 
13 июля выступит Duduk Band про-
славленного дудукиста Виталия 
Погосяна.-

стиль жизни

Татьяна Троянская

Одна из самых известных 
опер Джакомо Пуччини 
«Мадам Баттерфляй» в Юсу-
повском саду на фестивале 
«Опера – всем»; выставка в 
Российском этнографиче-
ском музее, приуроченная к 
110-летию освящения петер-
бургского дацана Гунзэчой-
нэй; гастроли московского 
театрального пространства 
«Внутри»: культурные марш-
руты с 11 по 17 июля – в на-
шей подборке

«ОПеРа – ВсеМ»

В программе XIV Санкт-Петербург-
ского международного фестиваля 
«Опера – всем», который откроется 
12 июля, – шедевры оперной клас-
сики под открытым небом.

В этот вечер в Юсуповском саду 
прозвучит самая популярная опера 
Джакомо Пуччини – «Мадам Бат-
терфляй». Она, с одной стороны, 
продолжает традиционную для 
европейского романтизма тему 
конфликта ментальностей чело-
века Запада и человека Востока, 
с другой – поднимает ее на новый 
уровень драматической правди-
вости. «Мадам Баттерфляй» при-
надлежит к последнему крупному 
стилистическому течению в за-
падноевропейской музыке – к так 
называемому веризму, показыва-
ющему жизнь в остроконфликтной 
ситуации.

Поставил оперу Дмитрий Беля-
нушкин, исполнит оркестр Му-
зыкального театра им. Ф. И. Ша-
ляпина «Северная симфония», 
музыкальный руководитель и 
дирижер – Фабио Мастранджело. 
В главной партии – звезда ита-
льянской оперной сцены Даниэла 
Скилаччи.

Продолжится фестиваль 16 июля 
постановкой редко исполняемой 
оперы Рихарда Штрауса «Сало-
мея». Она будет представлена на 
новой для фестиваля площадке – 
на Пионерской площади перед зда-
нием ТЮЗа. Музыкальный руково-
дитель постановки – Сергей Стад-
лер, режиссер – Виктор Высоцкий, 
солисты – Елизавета Михайлова, 
Андрей Попов, Артем Мелихов, На-
талья Евстафьева, Екатерина Кра-
пивина, Александр Кузнецов.

«истОчник сВятОГО Учения»

Выставка «Источник Святого Уче-
ния», которая открылась 10 июля 
в Российском этнографическом 

музее, приурочена к 110-летию 
освящения петербургского даца-
на Гунзэчойнэй. Это первый буд-
дийский храм в Европе и до не-
давнего времени самый северный 
в мире.

Петербургский дацан с момента 
своего появления стал не только 
религиозной святыней, но и уни-
кальным памятником архитекту-
ры художественного и культур-
ного значения, а также символом 
диалога между Востоком и Запа-
дом, знаковым пространством 
для взаимопонимания и культур-
ного обмена.

В новой экспозиции представле-
но около 250 музейных предметов 
и редких исторических фотогра-

фий из собрания Российского эт-
нографического музея и коллек-
ции дацана, а также музейных и 
архивных собраний Санкт-Петер-
бурга и Бурятии. Впервые в одном 
выставочном пространстве можно 
будет увидеть редчайшие подлин-
ные артефакты: молитвенные ба-
рабаны, алтарные предметы, мо-
дели храмов, калмыцкий женский 
костюм, бронзовую курильницу, а 
также исторические фотографии 
и архивные документы. Многие из 
них ранее не публиковались и не 
экспонировались.

Экспозиция воссоздает атмос-
феру буддийского храма: в цен-
тре представлена условная сцена 
буддийского алтаря с масштаб-
ной скульптурой Будды Амитабхи 
японской работы XV в.

Выставка будет работать до 23 
марта 2026 г.

«МОскВа – ПетУшки»

Театральное пространство «Вну-
три» привозит в Петербург две 

постановки Саввы Савельева. 
15 июля в Театре на Васильев-
ском сыграют спектакль-реф-
лексию на 50-летие поэмы Ве-
недик та Ерофеев а «Москв а –  
Петушки».

Режиссер переосмысливает глав-
ный литературный сюжет совет-
ского постмодерна. Если у Еро-
феева главный герой едет в элек-
тричке из Москвы в Петушки, то 
здесь главных героев сразу пять, а 
место действия перенесено в зал 
ожидания Курского вокзала. Чу-
жие друг другу хрупкие люди ждут 
электричку и превращают это ожи-
дание в сеанс коллективной психо-
терапии. Оказывается, у них даже 
слишком много общего, и только 
с ним они могут снова стать счаст-
ливыми.

Саундтрек спектакля написан 
Василием Михайловым и Игорем 
Ушаковым (группа «Бомба-Ок-
тябрь»). В спектакле играют Алек-
сандр Горчилин, Ирина Выборно-
ва, Софья Реснянская, Анастасия 
Лебедева.

«зеРкалО»

А 16 июля на Новой сцене Алек-
сандринского театра – спектакль 
«Зеркало».

Режиссер Савва Савельев и Па-
вел Табаков разыграют на сцене 
дуэль поколений, интеллектов и 
мировоззрений. Пьесу для спек-
так ля сочинил сам режиссер, 
вдохновившись рассказом Ген-
риха Бёлля «Молчание доктора 
Мурке» и романом Курта Вон-
негута «Бойня номер пять, или 
Крестовый поход детей». Но сю-
жеты этих произведений – лишь 
отправная точка «Зеркала». Глав-
ным в этом спектакле для Саввы 
Савельева стало исследование те-
мы памяти и того, как настоящее 
влияет на прошлое.-

Джаз  
в Шереметевском саду

ВеРОника жУкОВа

Афиша недели: 
выбор редакции

Ритуальные маски, дацан / РОссийский этнОГРафический МУзей

Оркестр Музыкального театра им. Ф. И. Шаляпина «Северная симфония»  
и дирижер Фабио Мастранджело / «ОПеРа – ВсеМ»

Сцена из спектакля «Зеркало» / «ВнУтРи»

Спектакль «Москва – Петушки» / «ВнУтРи»


